
 

 

9:00 17 ФЕВРАЛЯ – 9:00 18 ФЕВРАЛЯ 2024 Г 
 

МОНИТОРИНГ СМИ 
 

Количество сообщений* с упоминанием КХЛ, МХЛ, ЖХЛ за прошедшие сутки: 
- всего 456 
- без перепечаток 377 
  
*Данные приведены согласно списку СМИ из 445 источников 

 
КХЛ как организация 

 
В "Витязе" не получали письма от КХЛ по штрафу за несоблюдение пола 
зарплат (ТАСС) 
Ранее сообщалось, что клуб был оштрафован на 15 млн рублей 

перейти к статье 

Экс-депутат Словакии: если Овечкин играет в НХЛ, то словаки из КХЛ 
могут поехать на ЧМ (Чемпионат.com) 
Бывший депутат парламента Словакии Романа Табак обратилась к президенту 
Федерации хоккея Словакии Мирославу Шатану с просьбой включить игроков 
КХЛ в состав национальной команды на чемпионат мира - 2024. 

перейти к статье 

Ковалев о "Куньлуне": "Не совсем понятна стратегия развития хоккея в 
Китае. В прошлом веке он там надолго пропадал, все может вновь пойти 
по этому сценарию" (Sports.ru) 
Алексей Ковалев высказался о перспективах развития хоккея в Китае.  

перейти к статье 

Ковалев ответил на вопрос, где качество льда лучше - в КХЛ или НХЛ 
(Allhockey (allhockey.ru)) 
Тренер "Спартака" Алексей Ковалев ответил на вопрос, где качество льда лучше 
- в КХЛ или НХЛ. 

перейти к статье 

Ротенберг: СКА по доходам сможет соперничать с ведущими клубами 
мира, играя на новой арене (Чемпионат.com) 
Главный тренер, заместитель главы совета директоров СКА Роман Ротенберг 
рассказал об экономическом эффекте для армейского клуба после переезда на 
новую "СКА Арену". 

перейти к статье 

Александр Кожевников: "Тардифа и Гашека вслед за дамой из Эстонии 
пора объявлять в розыск" (Russia-hockey.ru) 
По традиции, об итогах недели, для Russia-Hockey.ru, - двукратный олимпийский 
чемпион, самый жесткий хоккейный эксперт России  

перейти к статье 

Кожевников: у Ротенберга есть задатки, чтобы стать большим тренером 
(Чемпионат.com) 



 

 

Двукратный олимпийский чемпион Александр Кожевников высказался о работе 
главного тренера СКА Романа Ротенберга и оценил шансы армейского клуба 
стать победителем Кубка Гагарина - 2024. 

перейти к статье 

Гендиректор "Нефтехимика": "Есть сложность с привлечением детей в 
хоккей - гаджеты, технологии отвлекают. Есть финансовый барьер, 
который тормозит их быстрое продвижение" (Sports.ru) 
Генеральный директор "Нефтехимика" высказался о детском хоккее.  

перейти к статье 

В КХЛ обновлен бомбардирский рекорд, установленный в сезоне-
2016/2017 (Чемпионат.com) 
31-летний канадский нападающий московского "Динамо" Джордан Уил в 
выездной игре регулярного чемпионата КХЛ с подмосковным "Витязем" (4:0, идет 
первый период) отметился дублем и результативной передачей, став пятым 
игроком КХЛ в нынешнем сезоне, покорившим отметку в 70 очков. 

перейти к статье 

"Авангард" - 8-й клуб в истории КХЛ, забросивший 200+ шайб за один 
регулярный чемпионат (Чемпионат.com) 
"Авангард" благодаря уверенной домашней победе над магнитогорским 
"Металлургом" (3:0) в матче регулярного чемпионата КХЛ отметился 
впечатляющим статистическим достижением 

перейти к статье 

"Динамо" стало 9-м клубом в истории КХЛ, покорившим отметку в 200 
шайб за регулярку (Чемпионат.com) 
Московское "Динамо" покорило отметку в 200 голов нынешнем регулярном 
чемпионате КХЛ, благодаря результативной игре на выезде с подмосковным 
"Витязем" ( 4:1, завершен первый период ). 

перейти к статье 

Форвард "Динамо" Никита Гусев установил личный рекорд 
результативности за сезон КХЛ (Матч ТВ (matchtv.ru)) 
Форвард "Динамо" Никита Гусев установил личный рекорд результативности за 
сезон КХЛ  

перейти к статье 

"Динамо" установило клубный рекорд по количеству побед за один 
регулярный чемпионат КХЛ (Чемпионат.com) 
В Балашихе на стадионе "Арена-Балашиха имени Юрия Ляпкина" состоялся 
матч регулярного чемпионата КХЛ, в котором "Витязь" принимал московское 
"Динамо". Встреча завершилась победой гостей со счетом 6:3, ставшей для них 
пятой кряду. 

перейти к статье 

Не ослабляя хватки! "Динамо" и Гусев переписали свою историю в КХЛ, 
усилив давление на СКА (Чемпионат.com) 
Москвичи остались в реальной борьбе за Кубок Континента, а их лучший игрок 
продолжил погоню за сверхпрестижным рекордом лиги. 

перейти к статье 



 

 

Самый результативный сезон. Очередной рекорд установлен в КХЛ 
(Советский спорт) 
Нападающие московского "Динамо" вписали свои имена в историю лиги.  

перейти к статье 

Кожевников уверен, что Гусев сможет побить рекорд Мозякина по 
количество очков за регулярный сезон КХЛ (Матч ТВ (matchtv.ru)) 
Кожевников уверен, что Гусев сможет побить рекорд Мозякина по количество 
очков за регулярный сезон КХЛ  

перейти к статье 

Крикунов: "Гусев каждый год в хорошей форме, он сможет побить рекорд 
Мозякина по очкам за регулярку" (Матч ТВ (matchtv.ru)) 
Бывший главный тренер сборной России Владимир Крикунов заявил "Матч ТВ", 
что нападающий "Динамо" Никита Гусев сможет побить рекорд бывшего 
хоккеиста "Металлурга" Сергея Мозякина по очкам за регулярный сезон 
Континентальной хоккейной лиги (КХЛ), так как находится в отличной форме. 

перейти к статье 

"Спартак" установил рекорд посещаемости матчей сезона КХЛ в Москве 
(ТАСС) 
Встречу с казанским "Ак Барсом" посетили 10 945 зрителей 

перейти к статье 

КХЛ: новости клубов 
 

"Салават" забыл, как забивать, "Ак Барс" разбил "Спартак". Итоги дня в 
КХЛ (Чемпионат.com) 
"Авангард" и "Динамо" творят историю, "Локомотив" не отстает от лидеров 
Запада. 

перейти к статье 

Геройский "сухарь" Мифтахова и потеря Радулова: как "Ак Барс" обыграл 
"Спартак" в Москве (ИА Татар-информ (tatar-inform.ru)) 
"Ак Барс" разгромил на выезде московский "Спартак" (3:0) и продлил свою 
победную серию до трех матчей.  

перейти к статье 

Менелл не считает первое место в Западной конференции КХЛ главной 
задачей "Динамо" (ТАСС) 
Команда занимает второе место, уступая СКА 3 очка 

перейти к статье 

Бретт Ричи - о травме, уровне КХЛ и выходе минского "Динамо" в плей-
офф (Belarushockey (belarushockey.com)) 
Канадский нападающий минского "Динамо" Бретт Ричи рассказал о возвращении 
в игру, различиях хоккея в КХЛ и Северной Америке и любимых сериалах. 

перейти к статье 

Александр Самойлов: "Никто не знает, что будет завтра, - этому меня 
научила жизнь" (Охтинский пресс-центр (ohtapress.ru)) 
В эксклюзивном интервью Охтинскому пресс-центру вратарь "Северстали" 
Александр Самойлов рассказал о поддержке, "сухарях" и маленьком сыне, а 



 

 

также вспомнил прошедшие матчи КХЛ, доминирование в Экстралиге и 
московский этап карьеры в ЦСКА. 

перейти к статье 

Григорий Панин: "Красота хоккея не в жестоких силовых приемах, а в 
игре" (Охтинский пресс-центр (ohtapress.ru)) 
После гостевого матча против СКА защитник "Салавата Юлаева" Григорий 
Панин рассказал Охтинскому пресс-центру о силовой игре, Ярославе Цулыгине 
и визите к уфимской болельщице, а также вспомнил игру в "Ладе" под 
руководством Петра Воробьева. 

перейти к статье 

19-летний форвард "Салавата": кто-то говорит, что я был похож на 
Радулова менталитетом (Чемпионат.com) 
Нападающий системы "Салавата Юлаева" Сергей Колесников рассказал о 
сравнении с капитаном "Ак Барса" Александром Радуловым. 

перейти к статье 

Чемпион мира дал подробный расклад в борьбе за первое место на 
Востоке КХЛ (Чемпионат.com) 
Двукратный чемпион мира, обладатель Кубка Гагарина Виталий Прошкин 
поделился ожиданиями от встречи лидеров Восточной конференции "Авангард" 
- "Металлург", которая начнется сегодня, 17 февраля, в 14:00 мск. 

перейти к статье 

Чемпион мира назвал главного фаворита в борьбе за восьмое место на 
Востоке КХЛ (Чемпионат.com) 
Двукратный чемпион мира, обладатель Кубка Гагарина Виталий Прошкин 
высказался о борьбе за восьмое место в турнирной таблице Восточной 
конференции КХЛ. 

перейти к статье 

"Авангард" скинул "Магнитку" с верхушки Востока КХЛ! Омску помогла 
гениальная игра вратаря (Чемпионат.com) 
Павел Хомченко вернулся в строй после травмы и сразу засушил одну из самых 
атакующих команд лиги, совершив 41 сейв. 

перейти к статье 

"Это тем, кто говорит, что у нас слабо забивают". Кравец - о рекорде 
"Авангарда" по голам (Чемпионат.com) 
Главный тренер "Авангарда" Михаил Кравец прокомментировал победу в 
домашнем матче регулярного чемпионата КХЛ с магнитогорским "Металлургом" 
(3:0), а также высказался о покорении отметки в 200 заброшенных шайб своими 
подопечными. 

перейти к статье 

Главный тренер "Авангарда" отреагировал на четырехматчевую 
безголевую серию Рида Буше (Чемпионат.com) 
Главный тренер омского "Авангарда" Михаил Кравец после победы над 
магнитогорским "Металлургом" (3:0) в домашнем матче регулярного чемпионата 
КХЛ признался, что не ставит цели удерживать первое место на Востоке, а также 
оценил выступления американского нападающего Рида Буше в последних 
матчах. 



 

 

перейти к статье 

Главный тренер "Авангарда": важно, что в нашей итальянской семье есть 
общение (Чемпионат.com) 
Главный тренер омского "Авангарда" Михаил Кравец объяснил выбор вратаря 
на матч с магнитогорским "Металлургом" (3:0), а также высказался о важности 
положительных результатов команды в конце регулярного чемпионата. 

перейти к статье 

Крикунов считает, что "Динамо" может побороться за победу в Кубке 
Гагарина в нынешнем сезоне (Матч ТВ (matchtv.ru)) 
Крикунов считает, что "Динамо" может побороться за победу в Кубке Гагарина в 
нынешнем сезоне  

перейти к статье 

Страшный Дальний Восток. Почему болельщики КХЛ боятся, что их 
команда в первом раунде сыграет с "Амуром"? (Allhockey (allhockey.ru)) 
Разбираем мифы. 

перейти к статье 

Молодежная хоккейная Лига 
(основные новости) 

 
"У "Реактора" есть болельщики в Конго". Жоэ Кристоф Муиссу - о борьбе 
за плей-ин и своей семье (Молодежная хоккейная лига (mhl.khl.ru)) 
География болельщиков "Реактора" распространяется на Центральную Африку. 
Дело в том, что родственники нападающего нижнекамцев Жоэ Кристофа Муиссу 
по папиной линии живут в Конго.  

перейти к статье 

Денис Гусманов: в своей работе я всегда старался действовать как 
стратег (Allhockey (allhockey.ru)) 
Бывший главный тренер "АКМ-Юниор" Денис Гусманов, родной брат известного 
в прошлом нападающего магнитогорского "Металлурга" Равиля Гусманова в 
интервью корреспонденту AllHockey.Ru Владиславу Уткину рассказал о своей 
тренерской карьере, а также поделился планами на будущее.  

перейти к статье 

"Кузнецкие Медведи" сместили "Мамонтов Югры" с первого места 
индекса силы МХЛ (Sport-42.ru) 
Математический рейтинг молодежных команд. 

перейти к статье 

"Атлант" вышел в плей-ин МХЛ в первый сезон Лемтюгова в качестве 
главного тренера. Команда провела 12 игр на ноль в регулярном 
чемпионате (Sports.ru) 
"Атлант" выступит в плей-ин Молодежной хоккейной лиги.  

перейти к статье 

Женская хоккейная Лига 
(основные новости) 

 



 

 

"В основном все просто улыбались, кто-то подшучивал". 9-кратная 
чемпионка России сыграла на Спартакиаде спустя шесть лет после 
завершения карьеры (Женская хоккейная лига (whl.khl.ru)) 
Участница трех Олимпийских игр, девятикратная чемпионка России, 
четырехкратная обладательница Кубка европейских чемпионов, серебряный 
призер чемпионата ЖХЛ и экс-защитник "Торнадо" 39-летняя Светлана Ткачева 
завершила профессиональную карьеру в 2018 году.  

перейти к статье 

"Перед тем, как забить самой, я сидела на лавочке, грустила". Цитаты 
предпоследнего дня Спартакиады-2024 (Женская хоккейная лига 
(whl.khl.ru)) 
Игроки подвели итоги полуфинальных матчей Всероссийской Спартакиады.  

перейти к статье 

Федерация хоккея России 
 

В ФХР сообщили, что школа в Новокузнецке обосновала решение 
проводить матчи без зрителей (ТАСС) 
Решение было принято из-за неподобающего поведения зрителей, на что 
организация по регламенту имеет право 

перейти к статье 

Федеральная власть в контексте хоккейной тематики 
 

Вячеслав Фетисов: Нельзя делать детский спорт доступным только для 
богатых (Аргументы и Факты (aif.ru)) 
Спорт должен быть доступен для всех детей вне зависимости от достатка 
родителей, заставлять семьи покупать амуницию и оплачивать занятия 
недопустимо. Об этом сообщил Вячеслав Фетисов в интервью "АиФ". 

перейти к статье    

Сборная России по хоккею 
 

Профсоюз игроков НХЛ: Хватит валять дурака, возвращайте русских 
(Свободная пресса (svpressa.ru)) 
Пока наш хоккей унижают по указке финнов и шведов, за океаном заступились 
за российских звезд 

перейти к статье 

Менелл считает, что отстранение сборной России не имеет смысла для 
мирового хоккея (ТАСС) 
IIHF продлила отстранение российских команд от соревнований на сезон-2024/25 

перейти к статье 

Макленнан: если России не разрешат сыграть на Олимпиаде, это испортит 
мне турнир (Allhockey (allhockey.ru)) 
Экс-вратарь НХЛ Джейми Макленнан считает, что Олимпийские игры серьезно 
потеряют в зрелищности и интересе в случае отсутствия на ней сборной России 
по хоккею. 

перейти к статье 

Молодежная сборная России по хоккею 



 

 

 
Форвард "Северстали" Ильин рассчитывает, что IIHF примет меры после 
письма молодых игроков (ТАСС) 
Хоккеисты молодежной сборной России обратились с просьбой вернуть команду 
на чемпионат мира 

перейти к статье 

Прошкин считает, что молодежный чемпионат мира многое потеряет без 
матча Россия - Канада (Чемпионат.com) 
Двукратный чемпион мира, обладатель Кубка Гагарина Виталий Прошкин 
высказался про отсутствие матчей Россия - Канада на молодежных чемпионатах 
мира в связи с отстранением национальной команды от международных 
соревнований. 

перейти к статье  

Другие Лиги 
(основные новости) 

 
Овечкин - не первый, Кучеров и Дацюк - в топ-5. Лучшие россияне в 
истории НХЛ: 10-1 (Чемпионат.com) 
Финальная десятка. Только лучшие из лучших. 

перейти к статье 

"Кузнецова должен был задрафтовать "Детройт", а не "Вашингтон". 
Вторая часть интервью хоккейного агента Мильштейна (Спорт-экспресс 
(sport-express.ru)) 
Множество историй про российских звезд НХЛ.  

перейти к статье 

"Это же трагедия, что в карьере Кучерова может не быть Олимпиады!" 
Крик души его первого тренера (Матч ТВ (matchtv.ru)) 
Геннадий Курдин, воспитавший двух гениальных форвардов - Никиту Кучерова и 
Никиту Гусева, рассказал в интервью "Матч ТВ", как его ученики могут стать 
лучшими бомбардирами НХЛ и КХЛ и за счет чего в этом сезоне им удается такой 
прорыв.  

перейти к статье 

Финский журналист жестко раскритиковал НХЛ за интервью российских 
хоккеистов (Газета.Ru) 
Журналист Веннстрем обвинил НХЛ в "обелении" российских хоккеистов  

перейти к статье 

Ягр в 52 года принял участие в тренировке "Питтсбурга" (Р-Спорт) 
Малкин назвал легендой потренировавшегося в 52 года с "Питтсбургом" Ягра 

перейти к статье 

Разное 
 

Игроки и персонал "Салавата Юлаева" возложили цветы к мемориалу ХК 
"Локомотив" (Чемпионат.com) 
Игроки и персонал клуба "Салават Юлаев" возложили цветы к мемориалу ХК 
"Локомотив", сообщает пресс-служба уфимской команды.  

перейти к статье 



 

 

Хоккеисты столичного ЦСКА встретятся с болельщиками в Одинцовском 
округе (РИАМО (riamo.ru)) 
Хоккеисты московского ЦСКА с главным тренером Сергеем Федоровым 17 и 18 
февраля проведут тренировочные дни и встретятся с болельщиками в парке им. 
Ларисы Лазутиной Одинцовского городского округа 

перейти к статье 

Хоккейный матч состоялся в порту мурманского транспортного филиала 
"Норникеля" (ТАСС) 
Ледовая площадка была залита между двумя кранами 

перейти к статье 

От календариков 2006 года до магазина в центре Казани: как "Ак Барс" 
прокачал свой фан-шоп (Спорт. Бизнес Online (sport.business-gazeta.ru)) 
Сколько джерси Радулова клуб продает за сезон? 

перейти к статье 

Под своды "G-Drive Арены" подняли стяг с именем легендарного игрока 
"Авангарда" (РИА ОмскИнформ (omskinform.ru)) 
Легендарный Николай Мариненко, который играл за "Авангард" в 80-09-е годы, 
до сих пор является третьим снайпером в истории клуба.  

перейти к статье 

Международный турнир по хоккею пройдет в Новосибирске в конце 
апреля (Аргументы и Факты (nsk.aif.ru)) 
Власти Новосибирской области назвали даты проведения международного 
турнира по хоккею "Кубок Будущего".  
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ТЕКСТЫ СООБЩЕНИЙ 
 

КХЛ как организация 
 

В "Витязе" не получали письма от КХЛ по штрафу за несоблюдение пола 
зарплат (ТАСС, Москва, 17 февраля 2024) 
Подмосковный "Витязь" не получал уведомления от Континентальной хоккейной 
лиги (КХЛ) о штрафе в 15 млн рублей за несоблюдение пола зарплат. Об этом 
ТАСС сообщил генеральный менеджер "Витязя" Игорь Варицкий.  
Ранее о штрафе подмосковного клуба сообщила газета "Спорт-Экспресс".  
"Для меня это новость, нам никакого письма от КХЛ не приходило. Естественно, 
с полом не в порядке, там мы не добрали", - сказал Варицкий.  
Пол зарплат в КХЛ для каждого клуба составляет 405 млн рублей, в сезоне-
2024/25 он должен вырасти до 450 млн рублей.  

https://tass.ru/sport/20016355 

Похожие сообщения (2): 

• Sports.ru, Москва, 17 февраля 2024 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 17 февраля 2024 

К заголовкам сообщений 

Экс-депутат Словакии: если Овечкин играет в НХЛ, то словаки из КХЛ 
могут поехать на ЧМ (Чемпионат.com, Москва, 17 февраля 2024) 
Бывший депутат парламента Словакии Романа Табак обратилась к президенту 
Федерации хоккея Словакии Мирославу Шатану с просьбой включить игроков 
КХЛ в состав национальной команды на чемпионат мира - 2024. 
"Господин Шатан, не медлите и действуйте! Я поддерживаю наших хоккеистов в 
КХЛ! Если Овечкин и Малкин могут играть в НХЛ, то наши хоккеисты КХЛ смогут 
выступать за сборную Словакии на чемпионате мира. 
Американцы не вводят санкции в отношении российских игроков, а мы, словаки, 
хотим ввести санкции в отношении наших хоккеистов из КХЛ?", - приводит слова 
Табак Pravda.sk. 

https://www.championat.com/hockey/news-5437674-eks-deputat-slovakii-esli-
ovechkin-igraet-v-nhl-to-slovaki-iz-khl-mogut-poehat-na-chm.html 

Похожие сообщения (1): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 17 февраля 2024 

К заголовкам сообщений 

Ковалев о "Куньлуне": "Не совсем понятна стратегия развития хоккея в 
Китае. В прошлом веке он там надолго пропадал, все может вновь пойти 
по этому сценарию" (Sports.ru, Москва, 17 февраля 2024) 
Алексей Ковалев высказался о перспективах развития хоккея в Китае.  
Олимпийский чемпион входил в тренерский штаб "Куньлуня" с 2018 по 2022 годы.  
- Вашу жизнь можно назвать настоящим экстримом. Кроме хоккея вы освоили 
летный штурвал, научились играть на саксофоне, неплохо проявили себя и на 
поле для гольфа, сыграв вполне прилично на профессиональном уровне. После 
завершения игровой карьеры отправились в Китай поднимать там хоккей. Не 
пожалели о таком решении?  
- Не пожалел, потому что мне представилась возможность поработать тренером, 
поскольку это был мой первый опыт на таком поприще. Не пожалел еще и 
потому, что хотел поделиться своим опытом и увидеть плоды своих усилий, 

https://tass.ru/sport/20016355
https://www.sports.ru/hockey/1115849843-genmenedzher-vityazya-o-shtrafe-za-nesoblyudenie-pola-zarplat-nikakogo.html
https://allhockey.ru/news/show/507753-V_Vityaze_ne_poluchali_pis_ma_ot_KHL_po_shtrafu_za_nesobljudenie_pola_zarplat
https://www.championat.com/hockey/news-5437674-eks-deputat-slovakii-esli-ovechkin-igraet-v-nhl-to-slovaki-iz-khl-mogut-poehat-na-chm.html
https://www.championat.com/hockey/news-5437674-eks-deputat-slovakii-esli-ovechkin-igraet-v-nhl-to-slovaki-iz-khl-mogut-poehat-na-chm.html
https://allhockey.ru/news/show/507675-Eks_deputat_Slovakii_esli_Ovechkin_v_NHL_to_slovaki_iz_KHL_mogut_poehat_na_ChM


 

 

обучая игроков. Были, конечно же, определенные сложности, поскольку 
иностранные хоккеисты, особенно молодое поколение, тяжело поддавались 
обучению. Им пытаешься объяснить и обучить, в ответ реакция в стиле: "Мы все 
умеем, все знаем". Повторюсь, в тренерском плане приобрел определенный 
опыт. 
Вместе с тем не совсем была понятна стратегия развития китайского хоккея, чего 
они хотят достичь. Если развитие хоккея в стране будет основано на развитии 
собственных доморощенных игроков, то им предстоит еще очень долго работать. 
А если будут продолжать развитие с привлечением игроков из Северной 
Америки с китайскими корнями, то может быть есть какой-либо благоприятный 
шанс. 
Насколько мне известно, в Китае предпочитают первый путь. Кстати, такой опыт 
они уже имели в середине прошлого века. Потом, правда, хоккей в этой стране 
как спорт пропал на неопределенное время. Возможно, что все может произойти 
по этому сценарию вновь. 
Может быть, и так, что "Куньлунь Ред Стар" останется в КХЛ, уже не относясь к 
китайскому хоккею, просто у них владельцы будут с китайской стороны. Словом, 
сложно пока что-либо сказать по этому поводу наперед, - сказал тренер 
"Спартака".  

https://www.sports.ru/hockey/1115848019-kovalev-o-kunlune-ne-sovsem-ponyatna-
strategiya-razvitiya-xokkeya-v-ki.html 

Похожие сообщения (1): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 17 февраля 2024 

К заголовкам сообщений 

Ковалев ответил на вопрос, где качество льда лучше - в КХЛ или НХЛ 
(Allhockey (allhockey.ru), Москва, 17 февраля 2024) 
Тренер "Спартака" Алексей Ковалев ответил на вопрос, где качество льда лучше 
- в КХЛ или НХЛ. 
"Так не определишь, потому что везде разный лед, в зависимости и от дворца, и 
от погоды снаружи. Еще важный момент в том, сколько зрителей приходит на 
матч. Лед может быть одним с утра, а когда приходят люди, становится теплее, 
поле меняется.  
Так было в КХЛ. В НХЛ то же самое. Например, поедешь во Флориду, там жара 
на улице, внутри тяжело удержать температуру, лед становится таким мягким. 
Единственное, по-моему, не было проблем в Калгари и Эдмонтоне", - сказал 
Ковалев. 

https://allhockey.ru/news/show/507673-
Kovalev_otvetil_na_vopros_gde_kachestvo_l_da_luchshe_v_KHL_ili_NHL 

К заголовкам сообщений 

Ротенберг: СКА по доходам сможет соперничать с ведущими клубами 
мира, играя на новой арене (Чемпионат.com, Москва, 17 февраля 2024) 
Главный тренер, заместитель главы совета директоров СКА Роман Ротенберг 
рассказал об экономическом эффекте для армейского клуба после переезда на 
новую "СКА Арену". 
"С точки зрения экономического эффекта прибыль от матчей на новой арене 
может вырасти в два раза. Это консервативный прогноз. Заработок может быть 
и в 10 раз больше. Так или иначе это совершенно новый уровень бизнеса, 
доходов. Мы используем еще не все возможности. Тут только совместными 

https://www.sports.ru/hockey/1115848019-kovalev-o-kunlune-ne-sovsem-ponyatna-strategiya-razvitiya-xokkeya-v-ki.html
https://www.sports.ru/hockey/1115848019-kovalev-o-kunlune-ne-sovsem-ponyatna-strategiya-razvitiya-xokkeya-v-ki.html
https://allhockey.ru/news/show/507692-Kovalev_o_Kun_lune_ne_sovsem_ponyatna_strategiya_razvitiya_hokkeya_v_Kitae
https://allhockey.ru/news/show/507673-Kovalev_otvetil_na_vopros_gde_kachestvo_l_da_luchshe_v_KHL_ili_NHL
https://allhockey.ru/news/show/507673-Kovalev_otvetil_na_vopros_gde_kachestvo_l_da_luchshe_v_KHL_ili_NHL


 

 

усилиями мы можем двигаться вперед, добиваться максимального 
экономического эффекта. Но он и так уже очевиден, раз в Ледовом дворце мы 
продавали 12 тысяч билетов, а сейчас продаем 21 200, например. В два раза 
больше прибыль. 
Играя тут, клуб сможет выйти по размеру коммерческих доходов на уровень 
ведущих футбольных клубов России. Подойти ближе к "Зениту". И соперничать 
с ведущими хоккейными, футбольными клубами мира". 

https://www.championat.com/hockey/news-5437908-rotenberg-ska-po-dohodam-
smozhet-sopernichat-s-veduschimi-klubami-mira-igraya-na-novoj-arene.html 

Похожие сообщения (2): 

• Sport24.ru, Москва, 17 февраля 2024 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 17 февраля 2024 

К заголовкам сообщений 

Александр Кожевников: "Тардифа и Гашека вслед за дамой из Эстонии 
пора объявлять в розыск" (Russia-hockey.ru, Москва, 18 февраля 2024) 
По традиции, об итогах недели, для Russia-Hockey.ru, - двукратный олимпийский 
чемпион, самый жесткий хоккейный эксперт России  
ПИСЬМА ДОЛЖНЫ СТАТЬ РЕГУЛЯРНЫМИ - ВОДА КАМЕНЬ ТОЧИТ  
- На этой неделе попросил бы подвести ее итоги на день раньше, в воскресенье, 
а не в понедельник, - начал Александр Кожевников.  
- Почему, Александр Викторович?  
- Пока тема горячая, хотел бы поддержать письмо наших молодых хоккеистов в 
адрес руководства ИИХФ. Молодежь с помощью старших товарищей все 
правильно написала. Политика заменила собой спорт и цинично используется 
рядом стран, которые считают себя голосом всего мира.  
Общался с Алексеем Касатоновым, Вячеславом Фетисовым, Валерием 
Каменским, Виталием Прохоровым, все наши великие хоккеисты полностью на 
стороне российской молодежи. Мы в шоке от политики ИИХФ. И от ответа ее 
президента Тардифа на это письмо, в котором он опять вспомнил про 
безопасность - эту, как правильно сказал Андрей Коваленко, байку для дурачков.  
Считаю, что откровенный цинизм канадо-француза нужно наказывать!  
- Как?  
- Во-первых, такие письма должны стать регулярными - вода камень точит. И от 
молодежи, и от действующих игроков, и от нас, ветеранов. Когда-нибудь ИИХФ 
устанет сочинять эти отписки, нужно приближать этот момент всеми законными 
методами.  
Во-вторых, мы должны проводить более активную политику. Недавно Россия 
объявила в розыск самых отъявленных русофобов - например, руководящую 
даму из Эстонии, еще каких-то прибалтийских чудаков.  
Как следствие, в-третьих, после издевательских баек про безопасность нам пора 
объявлять в розыск того же Тардифа. Или другого "сказочника" - Гашека. Эти 
люди должны понимать, что просто так русофобскими оскорблениями не 
бросаются - и в ближайшем будущем им может прилелеть.  
ВЫГОВОР ЮРОВУ ОТ ДАМЫ МЕНЯ ШОКИРОВАЛ  
- Хоккейной России это поможет?  
- Если мы будем едины, то обязательно прорвем "железный занавес". Но для 
этого обязаны поддерживать наш спорт и в частности наших хоккеистов.  
Кстати, с этой точки зрения у меня есть претензии к вам, журналистам.  
- Какие, Александр Викторович?  

https://www.championat.com/hockey/news-5437908-rotenberg-ska-po-dohodam-smozhet-sopernichat-s-veduschimi-klubami-mira-igraya-na-novoj-arene.html
https://www.championat.com/hockey/news-5437908-rotenberg-ska-po-dohodam-smozhet-sopernichat-s-veduschimi-klubami-mira-igraya-na-novoj-arene.html
https://sport24.ru/hockey/news-621787-rotenberg-ska-mozhet-sopernichat-s-vedushchimi-klubami-mira-po-dokhodam-igraya-na-novoy-arene
https://allhockey.ru/news/show/507703-R_Rotenberg_SKA_po_dohodam_smozhet_sopernichat_s_veduschimi_klubami_mira


 

 

- Не всегда вижу в нашей прессе поддержку наших игроков и нашей Лиги. 
Скажем, открыл на этой неделе один сайт - и был шокирован! Там в большой 
статье делается выговор молодой звезде "Магнитки" Даниле Юрову за то, что он 
продлил на год контракт с "Магниткой" и не убежал в НХЛ в "Миннесоту". Юров 
совершил большую ошибку - под таким заголовком ставится диагноз 20-летнему 
хоккеисту.  
Очень странная статья! Подумал, что ее написал кто-то из скаутов "Миннесоты". 
Нет, оказалось дама - но не та самая, розыскная, из Прибалтики, а - как ни 
удивительно - из Санкт-Петербурга. Кстати, в следующей своей статье она 
пошла еще дальше и сделала выговор как раз российской молодежи, посмевшей 
написать самому Тардифу.  
Я бы, если бы жил в Санкт-Петербурге, в те дни однозначно написал бы про 
мировой рекорд посещаемости, установленный на матче СКА и "Сочи". Но нет, 
новый 20-тысячник даму не взволновал - в отличие от не посмевшего убежать в 
Америку и продолжающего радовать Россию Юрова. Забавно!  
ГДЕ ПОЛИТИКА КХЛ? ПОЧЕМУ "ПЕСОЧИМ" СВОЮ МОЛОДЕЖЬ?  
- Александр Викторович, у нашей женской журналистики все еще впереди, да и 
мы пару десятков лет назад страдали юношеским максимализмом, с нулевым 
жизненным опытом стремясь всех всему учить.  
- (смеется) Будем надеяться. Но давайте серьезно - а где информационная 
политика КХЛ? Почему песочим свою молодежь, а не рекламируем ее?! Почему 
о мировых рекордах посещаемости не рассказываем из всех российских утюгов?!  
Думаю, тот же Юров, как и Магнитка, в шоке. Парень остается в родном городе, 
клуб находит под него средства, КХЛ усиливается, хоккейная Россия радуется! А 
в ответ - получи по щекам...  
- Кстати, знаете, что рекорд посещаемости в Питере вызвал у наших 
журналистов самую разную реакцию?  
- Да, читал, что кто-то поставил его под сомнение, нашел протокол из одного из 
матчей НХЛ. Но вся эта история мне как раз понравилась.  
- Чем?  
- Такая въедливость привлекла дополнительный интерес к новой арене в Санкт-
Петербурге. И на нее остроумно отреагировали в Питере, когда посчитали весь 
обслуживающий персонал на матче и все-таки оставили позади рекорд из 
откопанного протокола из НХЛ.  
Тут нам надо ориентироваться как раз на Северную Америку. Там ребята 
шустрые, любой чемпионат сразу же называют мировым первенством, а его 
медали - самыми ценными на планете. Вот и мы должны верить в свою правоту, 
навязывать ее всем, не стесняться. Пример с рекордом Санкт-Петербурга это 
доказывает.  

http://russia-
hockey.ru/articles/persons/kozhevnikov_tardif_hasek_pora_obyavlyat_rozisk_/ 

К заголовкам сообщений 

Кожевников: у Ротенберга есть задатки, чтобы стать большим тренером 
(Чемпионат.com, Москва, 17 февраля 2024) 
Двукратный олимпийский чемпион Александр Кожевников высказался о работе 
главного тренера СКА Романа Ротенберга и оценил шансы армейского клуба 
стать победителем Кубка Гагарина - 2024. 
"Можно ли назвать Ротенберга сильным тренером? Это время покажет. За один 
сезон трудно что-то говорить, но задатки есть, чтобы стать большим тренером. 

http://russia-hockey.ru/articles/persons/kozhevnikov_tardif_hasek_pora_obyavlyat_rozisk_/
http://russia-hockey.ru/articles/persons/kozhevnikov_tardif_hasek_pora_obyavlyat_rozisk_/


 

 

СКА - главный фаворит в борьбе за Кубок Гагарина? Не скажу, что главный, но 
один из главных. Посмотрим по второму раунду плей-офф, там будет все 
решаться. Как будет перекрестный, оттуда и будем делать выводы. Пока идет 
работа, команда готовится. Но да, СКА - один из главных претендентов на Кубок 
Гагарина". 

https://www.championat.com/hockey/news-5437972-kozhevnikov-u-rotenberga-est-
zadatki-chtoby-stat-bolshim-trenerom.html 

К заголовкам сообщений 

Гендиректор "Нефтехимика": "Есть сложность с привлечением детей в 
хоккей - гаджеты, технологии отвлекают. Есть финансовый барьер, 
который тормозит их быстрое продвижение" (Sports.ru, Москва, 17 
февраля 2024) 
Генеральный директор "Нефтехимика" высказался о детском хоккее.  
- У вас в школе есть селекционеры и скауты, которые отслеживают детей из 
других школ.  
- У нас один скаут работает чисто по детскому и юношескому спорту, он 
полностью мониторит команд с 11-12 г.р. и до молодежки. В компетенции второго 
скаута - молодежная команда и команда мастеров. Мы же понимаем, в городе у 
нас 255 тысяч население, из них детей хоккейного возраста ограниченное 
количество. 
Есть такие виды спорта, как футбол, которые тоже привлекают к себе 
талантливую молодежь. И это при том, что не в обиду другим видам спорта будет 
сказано, хоккей в городе считается спортом номер один. 
Есть сложность с привлечением детей именно в хоккей. Современные гаджеты, 
технологии отвлекают детей. А хоккей все-таки требует упорства, терпения. 
Чтобы их ребенок занимался, родители должны потратиться, хотя бы по 
минимуму для приобретения формы, оплаты льда. 
Наша задача - сделать этот вид спорта доступным для всех слоев населения. 
С первого рабочего дня я говорил, что хочу сделать так, чтобы было, как тогда, 
в мое детство - чтобы любой парень из дворового клуба имел возможность 
заниматься хоккеем вне зависимости от финансовых возможностей его 
родителей. 
Посмотрите на наших звезд советского хоккея, они в большинстве вышли из 
обычных дворов, из обычных ребят, которые играли во дворе, но своим 
характером, своим желанием пробились наверх. 
У нас сейчас, к сожалению, есть финансовый барьер, который тормозит быстрый 
набор, быстрое продвижение детей. И наша задача сделать так, чтобы занятие 
спортом было доступно для большого количества детей. 
Мы рады, что наши бывшие воспитанники к нам возвращаются, хотят работать 
тренерами. Мы должны создавать все условия для их успешной работы. 
В частности, подняли заработную плату с 27 до 50 тысяч рублей. Сейчас сделали 
доплаты за работу старшего тренера и второго тренера. Стараемся, чтобы у них 
было необходимое количество формы. В этом году закупили 80 комплектов 
игровой формы и 8 вратарской, 300 клюшек. 
Сломанные в команде мастеров клюшки мы не утилизируем, а восстанавливаем 
и передаем в школу. Только в этом году передали 300 таких клюшек. Мы 
обеспечили фирменной спортивной одеждой и обувью тренеров, чтобы они 
достойно выглядели на тренировочных занятиях. 

https://www.championat.com/hockey/news-5437972-kozhevnikov-u-rotenberga-est-zadatki-chtoby-stat-bolshim-trenerom.html
https://www.championat.com/hockey/news-5437972-kozhevnikov-u-rotenberga-est-zadatki-chtoby-stat-bolshim-trenerom.html


 

 

Все это сделано с мая прошлого года за 8 месяцев. Конечно, недостаточно. Но 
мы будем двигаться дальше, делая для них все, что в наших силах и 
возможностях. 
У нас в бюджете не было вообще ДЮСШ. Мы дополнительно зарабатываем на 
рекламодателях, на трансферах и направляем деньги, в том числе на развитие 
школы. Мы понимаем, что без школы, без этой кузницы кадров нет будущего. 
После приезда в Нижнекамск Михаила Сергачева с Кубком Стэнли и Наиля 
Якупова с Дамиром Шарипзяновым с Кубком Гагарина количество желающих 
заниматься хоккеем выросло в два раза. Согласитесь, поучительная статистика, 
- передает слова генерального директора "Нефтехимика" Игоря Ларионова 
корреспондент Sports.ru Александра Лихачева.  

https://www.sports.ru/hockey/1115849895-gendirektor-nefteximika-est-slozhnost-s-
privlecheniem-detej-v-xokkej.html 

Похожие сообщения (1): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 18 февраля 2024 

К заголовкам сообщений 

В КХЛ обновлен бомбардирский рекорд, установленный в сезоне-
2016/2017 (Чемпионат.com, Москва, 17 февраля 2024) 
31-летний канадский нападающий московского "Динамо" Джордан Уил в 
выездной игре регулярного чемпионата КХЛ с подмосковным "Витязем" (4:0, идет 
первый период) отметился дублем и результативной передачей, став пятым 
игроком КХЛ в нынешнем сезоне, покорившим отметку в 70 очков. 
Как отмечает пресс-служба КХЛ, впервые в истории регулярных чемпионатов 
сразу пять игроков преодолели отметку в 70 набранных баллов. В сезоне-
2023/2024 это сделали Никита Гусев (82), Рид Буше (77), Николай Голдобин (74), 
Владимир Ткачев (73) и Джордан Уил (72). 
Предыдущий рекорд был установлен в сезоне-2016/2017, когда 70+ очков 
набрали четыре игрока: Сергей Мозякин (85), Илья Ковальчук (78), Вадим 
Шипачев (76) и Никита Гусев (71).  

https://www.championat.com/hockey/news-5438194-v-khl-obnovlyon-bombardirskij-
rekord-ustanovlennyj-v-sezone-2016-2017.html 

К заголовкам сообщений 

"Авангард" - 8-й клуб в истории КХЛ, забросивший 200+ шайб за один 
регулярный чемпионат (Чемпионат.com, Москва, 17 февраля 2024) 
"Авангард" благодаря уверенной домашней победе над магнитогорским 
"Металлургом" (3:0) в матче регулярного чемпионата КХЛ отметился 
впечатляющим статистическим достижением, сообщает пресс-служба КХЛ. 
"Авангард" стал восьмым клубом в истории КХЛ, забросившим 200 или более 
шайб за один регулярный чемпионат. Клубы, лидирующие по количеству таких 
сезонов - санкт-петербургский СКА (7 сезонов), московский ЦСКА и уфимский 
"Салават Юлаев" ( по3). По одному сезону у ярославского "Локомотива", 
нижегородского "Торпедо", московского "Спартака", магнитогорского 
"Металлурга" и, соответственно, теперь у "Авангарда". 
"Авангард", набрав 88 очков в 64 матчах, обошел "Металлург" (87) и возглавил 
турнирную таблицу Восточной конференции КХЛ.  

https://www.championat.com/hockey/news-5438128-avangard-8-j-klub-v-istorii-khl-
zabrosivshij-200-shajb-za-odin-regulyarnyj-chempionat.html 

https://www.sports.ru/hockey/1115849895-gendirektor-nefteximika-est-slozhnost-s-privlecheniem-detej-v-xokkej.html
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Похожие сообщения (2): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 17 февраля 2024 

• Sports.ru, Москва, 17 февраля 2024 

К заголовкам сообщений 

"Динамо" стало 9-м клубом в истории КХЛ, покорившим отметку в 200 
шайб за регулярку (Чемпионат.com, Москва, 17 февраля 2024) 
Московское "Динамо" покорило отметку в 200 голов нынешнем регулярном 
чемпионате КХЛ, благодаря результативной игре на выезде с подмосковным 
"Витязем" ( 4:1, завершен первый период ). 
Как отмечает пресс-служба КХЛ, "Динамо" стало девятым клубом в истории КХЛ, 
добравшимся до данного показателя. 
Клубы, лидирующие по количеству таких сезонов - санкт-петербургский СКА (7 
сезонов), московский ЦСКА и уфимский "Салават Юлаев" (по 3). По одному 
сезону у ярославского "Локомотива", нижегородского "Торпедо", московского 
"Спартака", магнитогорского "Металлурга", омского "Авангарда", и, 
соответственно, у московского "Динамо". 
В ближайших матчах "Динамо" ждет заключительная домашняя серия, в которых 
им предстоит встретиться с "Салаватом Юлаевым", "Северсталью", 
"Адмиралом" и ЦСКА.  

https://www.championat.com/hockey/news-5438222-dinamo-stalo-9-m-klubom-v-
istorii-khl-pokorivshim-otmetku-v-200-shajb-za-regulyarku.html 

К заголовкам сообщений 

Форвард "Динамо" Никита Гусев установил личный рекорд 
результативности за сезон КХЛ (Матч ТВ (matchtv.ru), Москва, 17 февраля 
2024) 
Форвард "Динамо" Никита Гусев установил личный рекорд результативности за 
сезон КХЛ  
Нападающий московского " Динамо " Никита Гусев обновил личный рекорд 
результативности за сезон в Континентальной хоккейной лиге (КХЛ). 
В субботу 31-летний форвард забросил шайбу и отдал результативную передачу 
в первом периоде матча с "Витязем", доведя количество очков за регулярный 
чемпионат КХЛ до 83 (21+62). Он обновил свой лучший результат сезона-
2018/19, когда в составе петербургского СКА набрал 82 (17+65) очка в 62 матчах. 
Рекорд лиги по количеству очков за один регулярный чемпионат принадлежит 
бывшему форварду магнитогорского "Металлурга" Сергею Мозякину, в активе 
которого 85 (48+37) баллов в 60 матчах в сезоне-2016/17. 
Матч "Витязь" - "Динамо" в эти минуты проходит в подмосковной Балашихе, счет 
после второго периода - 4:2 в пользу "бело-голубых". 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI2018691_Forvard_Dinamo_Nikita_Gusev_
ustanovil_lichnyj_rekord_rezultativnosti_za_sezon_KKhL 

Похожие сообщения (12): 

• Советский спорт (sovsport.ru), Москва, 17 февраля 2024 

• RT (russian.rt.com), Москва, 17 февраля 2024 

• Р-Спорт, Москва, 17 февраля 2024 

• Комсомольская правда (kp.ru), Москва, 17 февраля 2024 

• Sports.ru, Москва, 17 февраля 2024 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 17 февраля 2024 

• Чемпионат.com (championat.com), Москва, 17 февраля 2024 

https://allhockey.ru/news/show/507713-Avangard_vos_moj_klub_v_istorii_KHL_s_200_golami_za_odnu_regulyarku
https://www.sports.ru/hockey/1115848930-avangard-8-j-klub-v-istorii-kxl-zabrosivshij-200-shajb-za-odnu-regulya.html
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https://www.sovsport.ru/hockey/articles/samyj-rezultativnyj-sezon-ocherednoj-rekord-ustanovlen-v-khl
https://russian.rt.com/sport/news/1274435-gusev-dinamo-hokkei
https://rsport.ria.ru/20240217/dinamo-1927989967.html
https://www.kp.ru/sports/hokkej/den-rekordov-5-igrokov-nabrali-70-ochkov-za-regulyarnyj-sezon-khl-vpervye-v-istorii-khl/
https://www.sports.ru/hockey/1115849127-5-igrokov-nabrali-70-ochkov-v-regulyarke-vpervye-v-istorii-kxl.html
https://allhockey.ru/news/show/507717-V_KHL_obnovlen_bombardirskij_rekord_ustanovlennyj_v_sezone_2016_2017
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К заголовкам сообщений 

"Динамо" установило клубный рекорд по количеству побед за один 
регулярный чемпионат КХЛ (Чемпионат.com, Москва, 17 февраля 2024) 
В Балашихе на стадионе "Арена-Балашиха имени Юрия Ляпкина" состоялся 
матч регулярного чемпионата КХЛ, в котором "Витязь" принимал московское 
"Динамо". Встреча завершилась победой гостей со счетом 6:3, ставшей для них 
пятой кряду. 
Как отмечает пресс-служба КХЛ, для подопечных Алексея Кудашова эта победа 
стала 42-й в нынешнем сезоне, что является новым рекордом клуба. 
Предыдущее достижение (41 победа) датируется сезоном-2014/2015.  
"Динамо", набрав 90 очков в 64 матчах, занимает второе место в турнирной 
таблице Западной конференции КХЛ. "Витязь" (45) - на последней, 11-й, строчке. 
Завершение регулярного чемпионата КХЛ будет ознаменовано для "Динамо" 
домашней серией с уфимским "Салаватом Юлаевым", череповецкой 
"Северсталью", владивостокским "Адмиралом" и московским ЦСКА.  

https://www.championat.com/hockey/news-5438364-dinamo-ustanovilo-klubnyj-
rekord-po-kolichestvu-pobed-za-odin-regulyarnyj-chempionat-khl.html 

К заголовкам сообщений 

Не ослабляя хватки! "Динамо" и Гусев переписали свою историю в КХЛ, 
усилив давление на СКА (Чемпионат.com, Москва, 17 февраля 2024) 
Москвичи остались в реальной борьбе за Кубок Континента, а их лучший игрок 
продолжил погоню за сверхпрестижным рекордом лиги. 
За 10 дней до окончания регулярного чемпионата Континентальной хоккейной 
лиги определились шесть ключевых претендентов на Кубок Континента. С 
разными шансами борьбу за приз лучшему клубу по итогам регулярки 
продолжали по три команды от обеих конференций: СКА, московское "Динамо" и 
"Локомотив" от Запада, а также "Металлург", "Авангард" и "Салават Юлаев" от 
Востока. При этом шансы "Локомотива" и "Салавата" были явно ниже других 
претендентов. 
Перед началом очередного игрового дня одержавший четыре победы кряду 
армейский клуб лидировал в регулярном чемпионате, опережая ближайшего 
преследователя - московское "Динамо" - на три очка. Вот только команда 
Алексея Кудашова имела матч в запасе, и в случае гостевой победы над 
"Витязем" вновь бы сильно обостряла гонку со СКА, до минимума сокращая 
отставание от питерских армейцев. 
Дополнительной интригой концовки гладкого чемпионата является погоня 
главной звезды москвичей Никиты Гусева за бомбардирским рекордом Сергея 
Мозякина. Семь лет назад выступавший за "Магнитку" нападающий выбил 85 
очков в 60 матчах, установив рекорд КХЛ по очкам в одном регулярном 
чемпионате. Двумя годами позже Гусев уже был один раз максимально близок к 
тому, чтобы превзойти достижение Мозякина, но тогда остановился на 82 
результативных действиях в 62 встречах. Стоит напомнить, что в тот момент 
Никита еще защищал цвета СКА. 
Дебютный сезон в форме московского "Динамо" уже принес Гусеву целую 
россыпь клубных достижений. 31-летний нападающий последовательно 
установил рекорды "Динамо" по передачам и очкам в одном регулярном 
чемпионате, а затем успел побить и аналогичные сезонные (регулярка+плей-
офф) достижения, даже не дожидаясь начала кубковых сражений. В 63 матчах 
Никита отметился 81 результативным действием, вплотную подобравшись к 
личному рекорду, а также приступил к реальной погоне за достижением 
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Мозякина. Перед началом встречи с "Витязем" у Гусева оставалось пять матчей, 
чтобы набрать четыре очка и как минимум повторить рекорд КХЛ. В случае же 
набора пяти баллов Никита бы становился единоличным владельцем рекорда. 
"Будем ли снимать Гусева на финише сезона, который сейчас борется за один 
из главных рекордов в истории КХЛ? Вы знаете, а Никита любит играть. Я не 
думаю, что он сам хочет отдыхать. Мы стараемся нивелировать тренировочный 
процесс. Бывает, что даем отдыхать всей команде и снимаем их с занятий, а где-
то наоборот - нагружаем. Я не думаю, что мы будем кого-то убирать. 
Молодежный состав на данный момент мы ставить не хотим", - говорил главный 
тренер "Динамо" после победы в предыдущем матче над минским "Динамо". 
Свое слово Кудашов сдержал и выставил максимально боевой состав на матч в 
Балашихе, сделав лишь несколько перестановок в сравнении с динамовским 
дерби. Место в воротах занял Илья Коновалов, а не Максим Моторыгин, в линии 
защиты Антон Малышев подменил Егора Мартынова, а в четвертой тройке 
нападения Владислав Михайлов занял место Андрея Никонова. 
Казалось, что уже после первого периода исход всей встречи был предрешен в 
пользу московского "Динамо". Но забегая вперед, сразу замечу, что так только 
казалось. Гости открыли счет уже на третьей минуте, когда отличился Егор 
Петухов. А дальше за дело взялась главные лидеры бело-голубых. Комбинацию 
на второй гол запустил лучший бомбардир регулярного чемпионата КХЛ, но очко 
за результативное действие Гусев не получил, так как после него шайбы 
коснулись Андрей Прибыльский и Дмитрий Рашевский, точку же в атаке поставил 
Джордан Уил. 
Для Уила это результативное действие стало 70-м в нынешнем сезоне, 
благодаря чему было зафиксировано историческое статистическое достижение 
для всей КХЛ. Впервые в истории регулярных чемпионатов сразу пять игроков 
преодолели отметку в 70 набранных баллов. В сезоне-2023/2024 это сделали 
Гусев (82), Рид Буше (77), Николай Голдобин (74), Владимир Ткачев (73) и Уил 
(70). Предыдущий рекорд был установлен в сезоне-2016/2017, когда 70+ очков 
набрали четыре игрока: Мозякин (85), Илья Ковальчук (78), Вадим Шипачев (76) 
и Гусев (71). 
А уже спустя три минуты Уил еще раз поправил личную статистику, сумев 
оформить дубль, удачно сыграв на отскоке после сейва Максима Дорожко. Здесь 
с раздачей результативных передач вышла довольно продолжительная 
путаница. Изначально ассистентами значились защитник Антон Малышев и 
Гусев. Затем их фамилии из протокола исчезли, но спустя полчаса они в него 
благополучно вернулись. Таким образом, именно в этом эпизоде Гусев и 
повторил свой личный рекорд результативности, набрав 82-е очко в этой 
регулярке. 
Однако к тому моменту, когда Никита получил обратно свою результативную 
передачу, в его послужном списке уже значилась и заброшенная шайба. Игроки 
"Витязя" начали грешить нарушениями правил, чем незамедлительно и 
воспользовалось "Динамо". Гости отлично разыграли лишнего, выведя на 
завершающий бросок своего главного лидера. Никита бросил в касание и 
установил личный бомбардирский рекорд, набрав 83-е очко регулярке. 
Для всего "Динамо" этот гол оказался 200-м в этом сезоне. Никогда ранее 
москвичи так много за одну регулярку КХЛ не забивали. Бело-голубые стали 
девятым клубом в истории лиги, забросившим 200+ шайб за один регулярный 
чемпионат, присоединившись к СКА (семь раз), ЦСКА и "Салавату" (по три раза), 
а также "Локомотиву", "Торпедо", "Спартаку", "Авангарду", и "Магнитке" (по разу). 
Впрочем, игроки "Витязя" не бросили играть и едва не совершили камбэк. За две 
минуты до перерыва Владислав Кара возродил интригу в матче. Во втором 



 

 

периоде лидер "Витязя" Скотт Уилсон отыграл еще одну шайбу, а в 
завершающей трети Иван Воробьева до минимума сократил отставание хозяев. 
Более того, дальше подопечные Дмитрия Рябыкина получили большинство, но в 
этот момент забили гости - Петухов оформил дубль, сделав счет 5:3 в пользу 
гостей. Точку же в матче поставил Гусев, поразивший пустые ворота и 
набравший 84-е очко в сезоне. До повторения рекорда Мозякина ему осталось 
сделать всего один шаг. И два, чтобы обогнать. 
Так, гости все-таки довели дело до победы, которая стала для них 42-й этом 
сезоне. Благодаря этому событию ими был установлен новый клубный рекорд по 
количеству побед в одном регулярном чемпионате КХЛ - динамовцы превзошли 
достижение сезона-2014/2015 (41 победа). 
Самым же важным итогом встречи стало то обстоятельство, что подопечные 
Кудашова продлили победную серию до пяти матчей и достигли отметки в 90 
очков. Бело-голубые остались на втором месте в Западной конференции и 
турнирной таблицы всей КХЛ, до минимума сократив отставание от СКА. Борьба 
за Кубок Континента продолжается. Следующий ход за армейцами Санкт-
Петербурга, которые 18 февраля сыграет с "Торпедо". В свою очередь 
динамовцы на следующий день сыграют с "Салаватом".  

https://www.championat.com/hockey/article-5438350-dinamo-obygralo-vityaz-
regulyarnyj-chempionat-khl-gusev-ustanovil-lichnyj-rekord-rasklady-na-kubok-
kontinenta.html 

К заголовкам сообщений 

Самый результативный сезон. Очередной рекорд установлен в КХЛ 
(Советский спорт, Москва, 17 февраля 2024) 
Нападающие московского "Динамо" вписали свои имена в историю лиги.  
В КХЛ продолжается уникальный сезон, возможно самый необычный в истории. 
До окончания регулярного чемпионата еще полторы недели, а практически 
каждый день переписываются книги рекордов клубов и всей лиги, а впереди еще 
и необычный плей-офф, который будет играться в новом формате. Но то дело 
уже весеннее, мартовское, а пока вернемся в день сегодняшний, и обратимся к 
очередному рекорду, к достижению которого приложили свое мастерство игроки 
московского "Динамо".  
В первые в одном сезоне сразу 5 игроков набрали более 70-ти очков. Историю 
лиги переписали хоккеисты московского "Динамо", а точнее сказать - Джордан 
Уил. Это произошло в гостевой игре против подмосковного "Витязя", которую 
канадский нападающий начинал, имея 69 очков, но сыграл результативно и стал 
пятым хоккеистом, которому покорилась эта бомбардирская планка в регулярном 
чемпионате.  
Предыдущий рекорд был установлен 7 лет назад. В сезоне-2016/2017 четыре 
игрока сумели набрать 70+ очков в регулярном чемпионате: Сергей Мозякин (85), 
Илья Ковальчук (78), Вадим Шипачев (76) и Никита Гусев (71). Примечательно, 
что три хоккеиста в нынешнем сезоне продолжают выступать в КХЛ, но в 
установлении рекорда поучаствовал только Никита Гусев.  
Пятерку лучших бомбардиров текущего розыгрыша регулярного чемпионата КХЛ 
возглавляет Гусев, который уже успел переписать историю московского 
"Динамо". 31-летний нападающий обновил клубный рекорд по количеству 
набранных очков среди нападающих в одном сезоне КХЛ (включая плей-офф). 
Прежний рекорд принадлежал Вадиму Шипачеву - 77. Еще один рекорд, 
покорившийся Гусеву в этом сезоне, был установлен в конце января. Тогда 
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форвард стал первым хоккеистом, кому покорилась отметка в 50 или более 
передач за один регулярный чемпионат в двух и более сезонах.  
Регулярный чемпионат КХЛ завершится 27 февраля, а у одного игрока есть 
возможность стать шестым хоккеистом, который доберется до отметки 70+. Речь 
про форварда "Авангарда" Райана Спунера. На данный момент в его активе 61 
очко (23+38), а до окончания гладкого сезона его команде предстоит провести 4 
матча: против "Автомобилиста", "Лады", "Трактора" и "Металлурга". В 
предыдущих матчах с этими командами канадский нападающий набрал 8 очков.  
Не закончилась пока еще и бомбардирская гонка. Здесь Никиту Гусева 
преследуют Рид Буше. Гусев только однажды в своей карьере становился 
лучшим бомбардиром регулярного чемпионата. Это произошло в сезоне 
2018/2019. Тогда нападающий выступал за СКА и набрал 82 очка. А рекорд здесь 
принадлежит Сергею Мозякину, который двумя годами ранее набрал 85 очков. 
Гусеву до уникального достижения осталось совсем чуть-чуть. До финиша 
регулярки московское "Динамо" сыграет 4 матча: с "Салаватом Юлаевым", 
"Северсталью", "Адмиралом" и ЦСКА. И все они пройдут на домашней площадке 
столичного клуба.  

https://www.sovsport.ru/hockey/articles/samyj-rezultativnyj-sezon-ocherednoj-rekord-
ustanovlen-v-khl 

К заголовкам сообщений 

Кожевников уверен, что Гусев сможет побить рекорд Мозякина по 
количество очков за регулярный сезон КХЛ (Матч ТВ (matchtv.ru), Москва, 
17 февраля 2024) 
Кожевников уверен, что Гусев сможет побить рекорд Мозякина по количество 
очков за регулярный сезон КХЛ  
Нападающий " Динамо " Никита Гусев сможет побить рекорд бывшего форварда 
магнитогорского "Металлурга" Сергея Мозякина по очкам за сезон, заявил "Матч 
ТВ" двукратный олимпийский чемпион Александр Кожевников. 
В субботу Гусев забросил шайбу и отдал результативную передачу в первом 
периоде матча с "Витязем", доведя количество очков за регулярный чемпионат 
КХЛ до 83 (21+62). Он обновил лучший результат сезона‑2018/19, когда в составе 
петербургского СКА набрал 82 (17+65) очка в 62 матчах. 
 - Конечно, Гусев сейчас в своей лучшей форме за карьеру, набирает много 
очков. Он лидер "Динамо", хорошо себя чувствует в команде, много играет. 
Молодец, поздравим его с таким достижением. Он точно может побить рекорд 
(Сергея) Мозякина по очкам за одну регулярку, - сказал Кожевников "Матч ТВ".  
В активе Мозякина активе 85 (48+37) баллов в 60 матчах в сезоне‑2016/17. 
Матч "Витязь" - "Динамо" в эти минуты проходит в подмосковной Балашихе, счет 
в третьем периоде - 4:3 в пользу "бело‑голубых". 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI2018701_Kozhevnikov_uveren_chto_Gus
ev_smozhet_pobit_rekord_Mozakina_po_kolichestvo_ochkov_za_regularnyj_sezon_
KKhL 

К заголовкам сообщений 

Крикунов: "Гусев каждый год в хорошей форме, он сможет побить рекорд 
Мозякина по очкам за регулярку" (Матч ТВ (matchtv.ru), Москва, 17 
февраля 2024) 
Бывший главный тренер сборной России Владимир Крикунов заявил "Матч ТВ", 
что нападающий " Динамо " Никита Гусев сможет побить рекорд бывшего 
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хоккеиста "Металлурга" Сергея Мозякина по очкам за регулярный сезон 
Континентальной хоккейной лиги (КХЛ), так как находится в отличной форме. 
В субботу Гусев забросил шайбу и отдал результативную передачу в первом 
периоде матча с "Витязем", доведя количество очков за регулярный чемпионат 
КХЛ до 83 (21+62). Он обновил лучший результат сезона-2018/19, когда в составе 
петербургского СКА набрал 82 (17+65) очка в 62 матчах. 
 - Гусев каждый год находится в хорошей форме, всегда находится вверху 
таблицы бомбардиров. У него и партнеры хорошие в "Динамо", они хорошо 
сыгрались, отсюда и результат. Думаю, Никита сможет побить рекорд Мозякина 
по очкам за регулярку, - сказал Крикунов "Матч ТВ".  

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI2018710_Krikunov_Gusev_kazhdyj_god_
v_khoroshej_forme_on_smozhet_pobit_rekord_Mozakina_po_ochkam_za_regularku 

К заголовкам сообщений 

"Спартак" установил рекорд посещаемости матчей сезона КХЛ в Москве 
(ТАСС, Москва, 17 февраля 2024) 
"Спартак" установил рекорд посещаемости домашних матчей московских команд 
в текущем сезоне Фонбет - Континентальной хоккейной лиги (КХЛ). Встречу 
регулярного чемпионата с казанским "Ак Барсом", которая проходит на арене 
"Мегаспорт", посетили 10 945 зрителей.  
Предыдущий рекорд (10 655 зрителей) был установлен на матче между 
"Спартаком" и "Динамо" (4:3 по буллитам) 27 января.  
"Спартак" набрал 84 очка в 64 матчах и занимает 4-е место в турнирной таблице 
Западной конференции. "Ак Барс" с 78 очками после 63 игр располагается на 4-
й строчке в Восточной конференции. По ходу третьего периода "Ак Барс" 
обыгрывает "Спартак" со счетом 2:0.  

https://tass.ru/sport/20015943 

К заголовкам сообщений 

КХЛ: новости клубов 
 

"Салават" забыл, как забивать, "Ак Барс" разбил "Спартак". Итоги дня в 
КХЛ (Чемпионат.com  , Москва, 17 февраля 2024) 
"Авангард" и "Динамо" творят историю, "Локомотив" не отстает от лидеров 
Запада. 
17 февраля в регулярном чемпионате КХЛ состоялось пять матчей. Подводим их 
итоги. 
Пожалуй, центральный матч игрового дня, в котором встретились команды, 
занимающие первые два места в Восточной конференции, при этом до 
стартового вбрасывания соперников отделяло всего одно очко. Такой же отрыв 
остался и после финальной сирены, но уже в пользу "Авангарда" - омичи сегодня 
смогли нейтрализовать двукратное преимущество "сталеваров" по броскам и 
забросили три безответные шайбы в их ворота. Теперь поул-позиция в гонке за 
первым посевом на Востоке принадлежит "ястребам", которые впервые в 
истории КХЛ преодолели порог в 200 голов за регулярку. 
И "Куньлунь", и "Динамо" не имеют практически никакой турнирной мотивации на 
оставшиеся матчи - "драконам" попадание в плей-офф уже не светит, а "зубры" 
никуда не денутся с восьмого места на Западе, которое дает им билет в кубковую 
весну. Но при этом игра получилась достаточно близкой - хозяева смогли 
отыграть отставание в две шайбы, но в третьем периоде белорусская команда 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI2018710_Krikunov_Gusev_kazhdyj_god_v_khoroshej_forme_on_smozhet_pobit_rekord_Mozakina_po_ochkam_za_regularku
https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI2018710_Krikunov_Gusev_kazhdyj_god_v_khoroshej_forme_on_smozhet_pobit_rekord_Mozakina_po_ochkam_za_regularku
https://tass.ru/sport/20015943


 

 

вырвала победу благодаря успешной реализации большинства и голу в пустые 
ворота в самой концовке. 
Уфимцы сыграли второй матч в рамках выездного турне к трем лидерам 
Западной конференции и вновь не смогли поразить ворота соперника. Позавчера 
"Салават" был остановлен армейцами из Петербурга, а сегодня команду из 
Башкортостана переехал "Локомотив". До третьего периода преимущество 
железнодорожников было минимальным благодаря голу Максима Шалунова уже 
на 28-й секунде встречи, а в третьем периоде Степан Никулин и Артур Каюмов 
добили подопечных Виктора Козлова. Ярославцы продолжают сохранять 
надежды на место выше третьего, а вот "Салават" в гонке за лидерством на 
Востоке слегка сбавил обороты. 
"Ак Барс", похоже, выходит на проектную мощность - в последних 10 матчах 
казанцы играют очень надежно, пропустив больше двух шайб всего один раз и 
проведя две сухие встречи. Сегодня татарстанский клуб засушил самую 
результативную команду лиги, при этом забросив по шайбе в каждом из 
периодов. "Спартак" проиграл второй матч подряд и практически наверняка 
распрощался с надеждами на топ-3 Запада, а вот "Ак Барс" стал еще на шаг 
ближе к тому, чтобы начать плей-офф на своем льду - учитывая трудности 
казанцев на предыдущих этапах регулярки, такой результат для них можно 
назвать хорошим. 
После первого периода казалось, что "Витязь" не доставит бело-голубым никаких 
проблем - "Динамо" уверенно выиграло стартовую двадцатиминутку со счетом 
4:1. Однако затем подмосковный клуб проснулся и едва не сравнял счет, 
забросив по шайбе во втором и третьем периодах. Сравнять счет, правда, 
"витязи" так и не смогли - сперва они пропустили в большинстве, а за пару минут 
до окончания встречи команда Алексея Кудашова поразила пустые ворота. В 
составе "Динамо", которое так же, как и "Авангард", впервые преодолело порог в 
200 заброшенных шайб, сегодня забивали исключительно по два гола - дублями 
отметились Егор Петухов, Джордан Уил и Никита Гусев. 

https://www.championat.com/hockey/article-5438464-rezultaty-matchej-khl-17-
fevralya-obzory-igr-video-golov-turnirnaya-tablica-raspisanie-na-18-fevralya.html 

К заголовкам сообщений 

Геройский "сухарь" Мифтахова и потеря Радулова: как "Ак Барс" обыграл 
"Спартак" в Москве (ИА Татар-информ (tatar-inform.ru), Казань, 18 февраля 
2024) 
"Ак Барс" разгромил на выезде московский "Спартак" (3:0) и продлил свою 
победную серию до трех матчей. После 64 встреч в активе подопечных Зинэтулы 
Билялетдинова 80 очков и четвертое место на "Востоке". Почему в матче не смог 
принять участие Тимур Билялов, и как "Ак Барсу" удалось сдержать хваленую 
атаку "красно-белых" - в материале "ТИ-Спорт".  
Мифтахов блестяще подстраховал Билялова, который неожиданно получил 
травму на раскатке 
Нежданно-негаданно основной вратарь "Ак Барса" Тимур Билялов не смог 
принять участие в матче со "Спартаком". Причем, стало это известно буквально 
за несколько минут до начала встречи. Билялов получил повреждение на 
раскатке (какое именно - непонятно точно до сих пор), не позволяющее ему без 
дискомфорта чувствовать себя на льду. Внезапно для себя место в воротах был 
вынужден занять второй голкипер казанцев Амир Мифтахов. 

https://www.championat.com/hockey/article-5438464-rezultaty-matchej-khl-17-fevralya-obzory-igr-video-golov-turnirnaya-tablica-raspisanie-na-18-fevralya.html
https://www.championat.com/hockey/article-5438464-rezultaty-matchej-khl-17-fevralya-obzory-igr-video-golov-turnirnaya-tablica-raspisanie-na-18-fevralya.html


 

 

"Когда стало известно, что начну матч первым вратарем? На раскатке Тимур 
меня предупредил об этом. Сказал: "Сейчас посмотрю, если не смогу, то скажу", 
- рассказал Мифтахов после матча.  
Спонтанная рокировка вратарей в "Ак Барсе" повлияла на результат встречи 
благоприятно для казанцев. Амир Мифтахов отразил 28 бросков и оформил свой 
второй "сухарь" в сезоне (первый случился 30 января в игре с "Сибирью", 4:0).  
"Амир молодец в том плане, что был готов к матчу. Он может очень хорошо 
играть, мы верим в него. В любой момент может выйти и сыграть", - лестно 
отозвался о Мифтахове после игры со "Спартаком" наставник "Ак Барса" 
Зинэтула Билялетдинов.  
Вчерашний "сухарь" Мифтахова, безусловно, добавил уверенности тренерскому 
штабу казанцев во вратарском вопросе. Ведь по ходу всей зимы в СМИ ходили 
разговоры о фундаментальной значимости для команды Тимура Билялова. Мол, 
если основной голкипер казанцев получит невынужденную травму в "регулярке", 
в плей-офф клуб будет обречен.  
Как мы увидели вчера, Амир готов равноценно заменить Тимура, находясь порой 
даже в самых экстремальных условиях. Фактически без подготовки и должного 
настроя на матч второй вратарь "Ак Барса" уверенно отстоял "на ноль".  
Встреча со "Спартаком" показала, что казанская бригада голкиперов в этом 
сезоне - одна из сильнейших в КХЛ. И пока не появится ясность о сроках 
восстановления Билялова, Мифтахов волею судьбы станет единоличным 
первым номером в "Ак Барсе".  
"Ак Барс" в фирменном стиле Билялетдинова перетерпел соперника  
Обращаясь к языку "сухих" цифр, нельзя не отметить, что статистически 
"Спартак" во вчерашнем матче был сильнее "Ак Барса". "Красно-белые" провели 
больше времени в атаке (15:22 минуты против 11:46 минут), перебросали 
соперника и совершили больше перехватов.  
Казанцы же показали игру очень похожую на ту, которую хочет видеть 
Билялетдинов в матчах плей-офф. "Ак Барс" много боролся, пластался и терпел. 
Наиболее подходящим словом, характеризующим выступление казанцев вчера, 
является глагол "сдюжить".  
"Спартак" явил приличную агрессию, злость в атаке. "Красно-белые" и двигались 
быстрее, и были изобретательнее, интереснее в нападении. Однако "Ак Барс" 
как раз-таки сдюжил и не допустил грубых ошибок в обороне. Еще и здорово 
подтащил команду Мифтахов.  
"Спартак", бесспорно, выглядел в матче с "Ак Барсом" очень прилично. Тем не 
менее, чувствовалась сильная зависимость команды от ключевых 
травмированных центральных нападающих.  
После очередного повреждения Ивана Морозова в матче с "Локомотивом" (5:1) 
снова просело первое звено "красно-белых". Время показало, что ни Ансель 
Галимов, ни Михаил Мальцев оказались не способны в полной мере потянуть 
роль центрального форварда в связке с Павлом Порядиным и Николаем 
Голдобиным. По-прежнему, в лазарете находится Андрей Локтионов, без 
которого сложно представить убойное второе или третье звено "Спартака".  
Сказалось на поражении "красно-белых", конечно, и отсутствие защитника 
первой пары Михала Чайковски. В "Спартаке" на плечах словака держится 
большой объем черновой работы в обороне.  
Травмы ведущих хоккеистов московской команды, очевидно, подсобили "Ак 
Барсу" во вчерашней победе. Между тем отметим, что и состав казанцев на игру 
со "Спартаком" не был оптимальным.  
"Ак Барс" добился разгромной победы без Радулова и Кагарлицкого 



 

 

Помимо непредвиденного отсутствия Билялова, в заявке "барсов" на матч с 
"красно-белыми" не оказалось сразу двух ведущих хоккеистов - Дмитрия 
Кагарлицкого и Александра Радулова.  
Капитан казанцев не принимал участие во вчерашней встрече из-за 
повреждения, которое он получил в игре с "Металлургом" (2:1). После ретро-
матча форвард выходил из домашней раздевалки ледового дворца сильно 
прихрамывая.  
О сроках восстановления Радулова Зинэтула Билялетдинов к этому часу 
умалчивает. Есть информация, что, скорее всего, нападающего поберегут до 
начала плей-офф.  
В ситуации с Кагарлицким все менее однозначно. Хоккеист не играл со 
"Спартаком" из-за ротации в составе. Но чем не устроил наставника казанцев 
опытный нападающий в преддверии встречи с "красно-белыми" - вопрос 
хороший.  
В целом, последние игры "Ак Барса" демонстрируют явное желание 
Билялетдинова найти новые неординарные сочетания игроков, которые будут 
приносить результат. Связка Кошелева (оформившего накануне дубль) и 
Семенова в третьем звене стала настоящим открытием для всех болельщиков. 
Оба нападающих сейчас находятся в выдающейся форме. За последние 10 
матчей Семен и Кирилл набрали на двоих более 20 очков. И, кажется, от игры к 
игре их химия в тройке становится только лучше.  
До начала плей-офф остается менее двух недель. "Ак Барс" уверенно идет к 
месту в четверке сильнейших, а при самых лучших раскладах может даже 
сместить с третьей строчки "Востока" "Салават Юлаев".  

https://www.tatar-inform.ru/news/geroiskii-suxar-miftaxova-i-poterya-radulova-kak-ak-
bars-obygral-spartak-v-moskve-5936216 

К заголовкам сообщений 

Менелл не считает первое место в Западной конференции КХЛ главной 
задачей "Динамо" (ТАСС, Москва, 17 февраля 2024) 
Занять первое место в Западной конференции по итогам регулярного 
чемпионата Фонбет - Континентальной хоккейной лиги (КХЛ) было бы хорошо, но 
это не является главной задачей московского "Динамо". Об этом ТАСС рассказал 
защитник бело-голубых Бреннан Менелл.  
"Динамо" после 63 матчей набрало 88 очков и занимает 2-е место в турнирной 
таблице Западной конференции. Лидером является петербургский СКА с 91 
очком в 64 играх. В регулярном чемпионате команды проведут по 68 матчей.  
"Занять первое место в конференции было бы хорошо. Но это не основная наша 
задача, мы больше думаем о том, как подойти к плей-офф, - сказал Менелл. - 
Думаю, что нет большой разницы с кем играть в первом раунде плей-офф. Нам 
в любом случае надо показать лучшую игру".  
В прошлом сезоне "Динамо" заняло пятое место в Западной конференции по 
итогам регулярного чемпионата, в первом раунде плей-офф столичная команда 
уступила нижегородскому "Торпедо" со счетом 2-4 в серии. "Безусловно, в этом 
сезоне мы сделали большой шаг вперед в игре. Мы должны подтвердить это в 
плей-офф. Мы пополнились несколькими очень хорошими игроками в 
межсезонье, с которыми быстро нашли взаимопонимание на льду", - отметил 
Менелл.  

https://tass.ru/sport/20013133 

Похожие сообщения (1): 
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• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 17 февраля 2024 

К заголовкам сообщений 

Бретт Ричи - о травме, уровне КХЛ и выходе минского "Динамо" в плей-
офф (Belarushockey (belarushockey.com), Минск, 17 февраля 2024) 
Канадский нападающий минского "Динамо" Бретт Ричи рассказал о возвращении 
в игру, различиях хоккея в КХЛ и Северной Америке и любимых сериалах. 
 - У тебя была пауза из-за травмы. Теперь ты вернулся и провел два матча. Как 
самочувствие? 
 - Сейчас все хорошо. Конечно, было непросто. Несколько недель я не катался. 
Но восстановление прошло достаточно быстро. Теперь я в порядке и готов 
играть. 
 - Как тебе уровень КХЛ? 
 - Отличная лига. Хоккей немного отличается от того, к которому я привык в 
Северной Америке. Например, недавно играли с московским "Динамо", это одна 
из лучших команд лиги по многим статистическим показателям, там много 
классных хоккеистов. Топовые команды КХЛ показывают очень серьезный 
уровень. 
 - Что именно отличается? 
 - В КХЛ больше непредсказуемости. Разные команды могут играть по-разному. 
В НХЛ все играют более-менее в одном стиле, различий не так много. В КХЛ 
"Спартак" играет в атакующий хоккей. Московское "Динамо" ближе по стилю к 
североамериканскому хоккею, действует по своей структуре. 
 - Что знал о Беларуси и Минске до приезда сюда? 
 - Не так много, честно говоря. Знал, что Минск - столица Беларуси. Слышал 
много хороших отзывов от других хоккеистов. На деле все оказалось так: все 
красиво, современно, отличная арена и болельщики, приветливые люди, много 
хороших мест в городе, где можно погулять и поужинать. 
 - Самый яркий момент в твоей хоккейной карьере в Северной Америке? 
 - Надо подумать. Пожалуй, первый матч в НХЛ. Это всегда особенный момент. 
Еще несколько сезонов назад с "Калгари" мы выиграли серию плей-офф в 
седьмом матче. Это было что-то невероятное! До этого я проигрывал седьмой 
матч серии, когда играл за "Даллас". Но в тот раз все сложилось иначе. 
 - Сейчас за "Калгари" играют два белоруса. 
 - Я знаю. С Егором Шаранговичем не знаком, так как он перешел в состав 
"Флеймз" этим летом. А с Ильей Соловьевым пересекался на кэмпах. Для 
белорусского хоккея здорово, что столько хоккеистов играют в НХЛ. 
 - Как начинался твой путь в хоккей? Как решил стать хоккеистом? 
 - Мой отец играл в хоккей, например, в лиге Онтарио и за команды 
университетов. Он поставил меня на коньки. Так все началось. 
 - В детстве был любимый хоккеист? 
 - Кого-то одного не выделял. Импонировал Петер Форсберг, Джо Сакик. И в 
целом в те времена болел за "Колорадо". 
 - В "Динамо" много игроков родом из Калгари. Это помогает в адаптации? 
 - Да. Один из факторов, который помог с выбором команды - это хоккеисты из 
Северной Америки в составе. Так что проще адаптироваться. 
 - Какие у тебя увлечения кроме хоккея? 
 - Летом люблю играть в гольф. А еще ловить рыбу. 
 - Какие любимые книги, фильмы, музыка? 
 - Нравится смотреть сериалы. Например, "Йеллоустон" и "Острые козырьки". 
 - Впереди матч против "Куньлунь Ред Стар". Там много канадцев. Знаешь кого-
нибудь? 

https://allhockey.ru/news/show/507681-Menell_ne_schitaet_pervoe_mesto_na_Zapade_KHL_glavnoj_zadachej_Dinamo


 

 

 - С Джемелом Смитом пересекался в "Далласе". Это будет интересный матч. 
Хочется завершить выезд победой. Сопернику нечего терять. С такими 
командами всегда сложно играть. 
 - "Динамо" вышло в плей-офф. Ты много играл в плей-офф в АХЛ, НХЛ. Какие 
ожидания? Это ведь как будто другой турнир? 
 - Да, это вроде та же игра, но много отличий. В любой лиге в плей-офф всегда 
много эмоций, много новых вызовов, - цитирует Ричи пресс-служба клуба. 

https://belarushockey.com/khl/news/2024/02/17/brett-richi-o-travme-urovne-khl-i-
vyhode-minskogo-dinamo-v-plej-off/ 

К заголовкам сообщений 

Александр Самойлов: "Никто не знает, что будет завтра, - этому меня 
научила жизнь" (Охтинский пресс-центр (ohtapress.ru), Санкт-Петербург, 17 
февраля 2024) 
В эксклюзивном интервью Охтинскому пресс-центру вратарь "Северстали" 
Александр Самойлов рассказал о поддержке, "сухарях" и маленьком сыне, а 
также вспомнил прошедшие матчи КХЛ, доминирование в Экстралиге и 
московский этап карьеры в ЦСКА. 
Большое интервью с вратарем - открытием сезона КХЛ из "Северстали". 
За плечами у Александра Самойлова внушительный бэкграунд: Кубок 
Харламова в составе "Красной Армии", золотые медали чемпионата ВХЛ, два 
чемпионства в белорусской Экстралиге. Несмотря на достижения в "армейской" 
системе, Самойлов так и не сыграл за ЦСКА в официальном матче КХЛ, лишь 
единожды защитив цвета первой команды на предсезонной игре. Не получив 
должного доверия, Александр отправился в Экстралигу, где за два сезона провел 
129 матчей и стал двукратным Чемпионом Беларуси. 
Выдающаяся статистика Самойлова не осталась незамеченной: летом 2023 года 
он подписал двухлетний контракт с "Северсталью", прошел предсезонную 
подготовку с первой командой, но с начала сезона играл в ВХЛ. В конце декабря 
Александр дебютировал в КХЛ, заменив Дмитрия Шугаева по ходу матча. Пятого 
января, в своем втором матче за "Северсталь", он неожиданно стал первым 
номером команды: Шугаев получил серьезную травму, Константин Шостак уже 
находился в лазарете, поэтому Самойлов в одночасье стал главной надеждой 
"сталеваров". Александр справился с повышенными ожиданиями безупречно: он 
одержал победу в шести матчах подряд, трижды покидал лед, не пропустив ни 
одной шайбы. Такой уверенный старт принес Самойлову звание лучшего 
вратаря января в КХЛ.  
Голкипер не сбавляет обороты и в феврале, радуя болельщиков регулярными 
победами и приводя себя в оптимальную форму перед самыми важными играми 
сезона. 
Это именно то признание, к которому я стремился - Вас признали лучшим 
вратарем января в КХЛ. Как Вы отреагировали на эту новость? 
 - Ребята прислали в командный чат эту новость, написали: "Саня, красавец!". 
Новость, конечно, очень приятная - это именно то признание, к которому я 
стремился. Рад, что Лига оценила мои усилия, но результат не был бы таким без 
ребят: они сыграли большую роль в этом успехе, помогали мне зарабатывать 
"сухари", поэтому хочу сказать спасибо команде. 
 - Еще в декабре Вы были номинально третьим вратарем "Северстали" без опыта 
игры в КХЛ, сейчас Вы уже уверенный первый номер. Не кружится ли голова от 
такого количества событий за полтора месяца? 

https://belarushockey.com/khl/news/2024/02/17/brett-richi-o-travme-urovne-khl-i-vyhode-minskogo-dinamo-v-plej-off/
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 - Эмоции только положительные. За прошедший месяц действительно 
произошло очень много событий. Моя жена подсказывает мне какие-то моменты 
и помогает. Стараюсь держать голову холодной - неизвестно, сколько мне еще 
предстоит сыграть и когда из лазарета выйдут мои коллеги. Впереди еще плей-
офф, дадут ли мне там сыграть - тоже вопрос. Идем от матча к матчу. - Неужели, 
учитывая нынешнюю статистику, у Вас есть сомнения, дадут ли Вам сыграть в 
плей-офф? 
 - Никто не знает, что будет завтра, - этому меня научила жизнь. Думаю, ни у 
одного вратаря никогда не будет полной уверенности насчет ближайшего 
будущего. Надо быть уверенным, но при этом следить, чтобы уверенность не 
перерастала в самоуверенность. В жизни бывают разные ситуации: сегодня ты в 
одном месте, а завтра можешь быть совсем в другом. 
 - Давайте поэтапно пройдемся по Вашим матчам в КХЛ. Впервые Вы сыграли в 
КХЛ 26 декабря, заменив Дмитрия Шугаева в матче с "Трактором". Волновались 
ли Вы во время неожиданного дебюта? 
 - Когда меня вызвали в первую команду из ВХЛ, приехал только с 
положительными эмоциями и настраивал себя на то, что зацеплю хотя бы какой-
нибудь матч, даже чтобы просто доиграть. "Северсталь" пропагандирует 
атакующий стиль. Бывает, что соперник ловит нас на контратаках, и в наши 
ворота залетает много шайб. У второго вратаря есть шанс выйти на лед. 
Так получилось, что в матче с "Трактором" Дима Шугаев пропустил пять шайб 
(хотя не считаю те голы вратарскими), и тренеры решили дать ему передохнуть. 
Меня так внезапно выпустили, что я не успел испугаться. После того, как нам 
забили пятый гол, мне сказали готовиться: я начал одеваться, застегивать 
ловушку и вдруг увидел, что соперник играет на отложенном штрафе... В итоге 
прозвучал свисток, мы с Андреем Леонидовичем пересеклись взглядами, и он 
сказал: "Ну, что стоишь? Иди давай!". Я сидел на лавке пятьдесят минут и вышел 
сразу под меньшинство. Сначала все было как в тумане, даже потянуться 
времени не было, все делал на автомате. - Следующий матч за "Северсталь", 5 
января, Вы тоже провели не полностью: сыграли чуть больше 14 минут против 
"Витязя". В тот момент Вы были полностью готовы к КХЛ? 
 - Сложно сказать. Мне кажется, я и сейчас не до конца перестроился. Прошел 
только первый полноценный месяц на этом уровне, поэтому еще не могу назвать 
себя полноценным вратарем КХЛ. Время покажет. Первые матчи вратарь-
дебютант проводит на эмоциях, он максимально заряжен, и команда это 
чувствует. В игре с "Витязем" наша команда почти сразу забила после моего 
выхода, тогда у меня был настрой удержать счет и ни в коем случае не 
пропустить, чтобы помочь команде. В итоге Кирилл Пилипенко совершил 
красивый сольный проход и забил решающий гол на последних секундах 
третьего периода. Так я одержал свою первую победу в КХЛ. 
 - После победы над "Витязем" понимали, что следующий матч начнете уже в 
старте? 
 - Во время игры Шугаев получил травму, Шостак уже был в лазарете, а я был 
номинально третий вратарь. Мне никто даже не говорил о том, что я начну 
следующий матч, - это было и так понятно. Были и другие вратари, но их только 
поднимали из МХЛ. 
 - Как Вы отреагировали на травму Шугаева? К тому моменту Вы не провели ни 
одного полноценного матча в КХЛ, а уже остались единственным голкипером 
"Северстали" (за исключением молодежи)... 
 - Не чувствовал этой ответственности. Мне бы за себя переживать, когда я в 
воротах. (улыбается) Конечно, когда игроки травмируются, это всегда страшно, 
тем более, есть разные степени повреждений. Шугаев и Шостак - мои коллеги, 



 

 

мы с ними общаемся и вне льда. Никто не застрахован от травм: обычный 
прохожий может идти, поскользнуться, упасть и что-нибудь себе сломать. 
Волнуюсь за ребят, постоянно спрашиваю, как самочувствие и что показало 
обследование. - Свой первый полноценный матч в КХЛ 7 января Вы отстояли "на 
0". После игры напарники наградили Вас памятной шайбой или пачкой сухарей? 
 - Нет, ничего такого не было. Команда поздравила меня тем, что дала сыграть 
на "0". В матче с "Сочи" не было очень опасных моментов, при этом "Северсталь" 
сыграла надежно и обеспечила мне "сухарь". После игры все как-то забыли об 
этом, может из-за того, что я уже относительно немолодой вратарь. 
Я потом сидел и вспоминал, как дебютировал на разных уровнях. Мой первый 
матч в МХЛ был в финале Кубка Харламова со "Спартаком", тогда я тоже отстоял 
на "0", мы выиграли 7:0. В моей дебютной игре в ВХЛ мы тоже выиграли, 
обыграли на тот момент очень сильный ТХК. Вспомнив это, понял, что у меня 
получаются хорошие дебюты. 
 - После победы над "Сочи" в интернете начались разговоры о Вашей "сухой" 
серии, составлявшей на тот момент уже 84 минуты. В следующем матче, против 
"Куньлуня", "Северсталь" пропустила единственную шайбу на последней минуте. 
Что в такие моменты чувствует вратарь? От второго "сухаря" Вас отделяли 
считанные секунды... 
 - Не буду скрывать: чем ближе время подходит к финальной сирене, тем чаще 
появляются мысли о "сухаре". Там была моя ошибка: я пропустил в ближний 
угол, и, можно сказать, сам у себя украл "сухарь". Как говорится: "Где 
заканчивается одна серия, может начаться новая". Будем работать дальше. - 
Нападающий "Куньлуня" Джемел Смит "распечатал" Вас, получив шайбу точно в 
крюк после рикошета от Владимира Грудинина. Как реагируете на 
результативные ошибки полевых игроков? 
 - Еще в молодые годы у меня был период, когда я часто высказывал полевым и 
на эмоциях много кричал, но с возрастом успокоился и остыл к таким моментам. 
Сейчас я тоже нелоялен к таким ошибкам, потому что ни у кого в команде не 
должно быть пофигистического отношения. Но начинаю быстрее отпускать эти 
ситуации, говорю себе: "Ну, бывает, главное, что победили". В недавней игре 
против минского "Динамо" в Череповце я, наоборот, подарил гол сопернику за 
воротами, в перерыве извинился перед мужиками за второй гол, они сказали: 
"Сань, да ничего, со всеми бывает". 
Володя подходил ко мне еще несколько раз после того матча, говорил: "Блин, 
Сань, ты не обижаешься на меня?". Я его успокоил. 
 - После побед над "Витязем", "Сочи" и "Куньлунем", которые шли вне зоны плей-
офф, "Северстали" предстоял матч против СКА 14 января. На лидера Запада 
был двойной настрой? 
 - Перед игрой в голове все было так же, как и всегда. После матча я 
разговаривал с тренером вратарей, с ребятами, говорил, что уровень СКА 
сильно отличается от соперников, с которыми мы играли до этого: броски 
сильнее и точнее, другой стиль, движение в зоне, то, как они держат шайбу и 
открываются под передачи... Слава Богу, что смогли выиграть и у СКА: мы 
здорово сыграли и забили нужные голы. - Сыграли действительно здорово. Что, 
кроме "нужных голов", тогда помогло "Северстали" остановить набравших ход 
"армейцев"? 
 - Практически весь сезон в "Северстали" играл тандем Шугаев - Шостак, 
полевые ребята к ним привыкли. Но тут вышел другой вратарь, и эмоции стали 
совсем другими. Когда в составе происходят какие-то изменения, у команды либо 
"вырастают крылья", либо все идет наперекосяк. 



 

 

 - После четырех домашних побед подряд Вы отправились в Челябинск, где 17 
января оформили еще один "сухарь" в матче с "Трактором". Во время серии 
буллитов Вам бросился в глаза уровень исполнительского мастерства игроков в 
КХЛ? 
 - Это была моя первая серия буллитов в КХЛ. После нее я сказал ребятам в 
раздевалке, что в КХЛ индивидуальное мастерство на очень высоком уровне, 
сразу выделил это для себя. Игрок может очень здорово разобраться с вратарем 
при выходе "1 в 1". Думаю, отыграв в КХЛ около года, голкипер начинает 
приблизительно понимать, что будет делать соперник в той или иной ситуации, 
как я понимал это в ВХЛ. Пока мне тяжело предугадать, что будет делать игрок. 
По остальным критериям в КХЛ еще выделяется хорошая скорость: если ты 
будешь в нее "попадать" и успевать вовремя перестраиваться под бросок, то 
проблем возникнуть не должно. Ребята из "Северстали" бьют мне буллиты в 
конце тренировок. Я могу подойти к тому же Никите Коростелеву, с которым мы 
уже давно знакомы, и предложить парочку буллитов на интерес. - Следующий 
матч "Северстали" был против "Автомобилиста" 19 января, и Вы снова отыграли 
"на 0". Тогда Вы были на кураже от успеха, случившегося накануне? 
 - В первом периоде у "Автомобилиста" были хорошие моменты, нужно было 
просто выдержать их натиск. Затем "Северсталь" очень здорово сыграла во 
втором и третьем периодах. Ничего, кроме бросков от синей линии и попыток 
"закопать" шайбу с "пятака", мы не позволили им сделать. В конце матча игроки 
"Северстали" стали катать шайбу, соперников это стало бесить, и они начали 
фолить, последние четыре минуты матча шайба была у нас на крюке. Огромное 
спасибо ребятам за эти классные и качественные игры! 
 - Победная серия "Северстали" прервалась в Магнитогорске 21 января. Что не 
получилось в матче против "Металлурга"? 
 - Это был третий матч на выезде, силы были уже не те. Мы хорошо играли, 
моменты возникали как у нас, так и у них, но "Северсталь" подкосили удаления. 
Соперник дважды оставался "5 на 3", а когда в большинстве играет команда 
уровня "Металлурга", то наши ребята могли по две минуты не выходить из своей 
зоны. От этого они "наедались" и теряли игровой ритм. Думаю, у нас не 
получилось сравнять счет из-за регулярных удалений в третьем периоде. - 
Следующий матч 23 января против "Авангарда" вышел еще неприятнее: 
"Северсталь" уступила (2:6). Тогда Вы винили себя в поражениях команды или 
понимали, что, выдав до этого шесть побед подряд, и так сделали все 
возможное? 
 - Когда приезжает соперник с лучшей атакой в Лиге, понятно, что счет будет 
большим, тем более, учитывая открытый хоккей "Северстали". До конца второго 
периода мы держали игру, но в третьем что-то пошло не так, и команда 
посыпалась. Считаю, что счет не табло не отображал той игры. Мы тоже давили 
на "Авангард", но не реализовали свои моменты. У меня не было никаких 
переживаний - забыл игру и пошел дальше. 
 - С разницей в несколько дней "Северсталь" снова уступила 2:6, на этот раз 28 
января ЦСКА. Но атаку "армейцев", в отличие от "Авангарда", сейчас тяжело 
назвать лучшей в КХЛ. С чем была связана та неудача? 
 - Мы играли против действующего чемпиона КХЛ, и ЦСКА сохранит этот статус 
до последней игры сезона. Я провел в "армейской" системе очень много 
времени, и знаю, что там пропагандируют мысль о том, что ЦСКА всегда должен 
быть первым, несмотря ни на что. У нас было много моментов, но у них подтащил 
вратарь, а у нас в третьем периоде снова случился небольшой провал. У ЦСКА 
хорошие исполнители, которые уже много лет играют в КХЛ или даже поиграли 
в НХЛ. - Между двумя неприятными поражениями Вы снова оформили "сухарь": 



 

 

в матче с "Сибирью" 26 января. Какой из четырех матчей на "0" дался Вам 
тяжелее всего? 
 - Думаю, с "Трактором", потому что в том матче я впервые сыграл в овертайме 
и в серии буллитов на уровне КХЛ. Тем более мы играли против неприятного, 
бросающего соперника. 
 - В ВХЛ у Вас было максимум три "сухаря" за один регулярный чемпионат, за 
месяц в КХЛ Вы "засушили" уже четыре. Почему на более высоком уровне матчи 
на "0" даются легче? 
 - Сложно дать какие-то конкретные объяснения: это просто идет, как идет. 
Стараюсь двигаться от матча к матчу, забываю прошлую игру и начинаю новую 
с чистой головой, оставляя все повседневные проблемы в раздевалке. Я долго 
ждал шанса в КХЛ, сейчас испытываю только положительные эмоции от того, что 
мне дали сыграть. Ребята мне очень сильно помогают, они ложатся под броски 
и отрабатывают в обороне, стараются "подчистить" и сыграть клюшкой в стык. 
Когда меня не вызывали в КХЛ, работал с тем, что имел на тот момент. В ВХЛ 
мне нужно было также на максимум отрабатывать все шестьдесят минут, 
сделать себе имя и идти дальше. До начала чемпионата ты должен поставить 
себе цель и постепенно идти к ней на протяжении сезона. - Вы говорили, что о 
вратаре и его стабильности можно судить после того, как он провел больше 
десяти матчей. Как оцените свою игру после полутора месяцев в КХЛ? 
 - День на день не приходится. Когда-то у тебя все получается, а когда-то бывают 
и спады, которые ты стараешься предотвратить, но при этом понимаешь, что не 
всесильный. Наверное, я наврал в том интервью насчет десяти матчей, сейчас 
не могу дать ответ насчет своей стабильности в КХЛ. Я считаю себя стабильным 
вратарем на уровне ВХЛ, потому что держу там выше 92% отраженных бросков. 
В белорусской Экстралиге тоже могу сказать, что стабилен. В КХЛ все зависит 
не столько от количества сыгранных матчей, сколько от количества времени, 
проведенного в этой Лиге. Например, когда я зайду в следующий сезон и проведу 
первые матчи, то смогу дать ответ по поводу своей стабильности. 
 - Четвертого февраля "Северсталь" обыграла "Торпедо" (3:2). Вам легче играть 
против соперников со схожим стилем игры? Комбинационный хоккей 
нижегородцев в прошлом сезоне ставил именно Андрей Леонидович Козырев. 
 - В КХЛ с любой командой непросто играть, но против "Торпедо" особенно 
интересно: ты больше думаешь головой и стараешься понять, как сыграет 
соперник. Игроки "Северстали" на тренировках принимают нестандартные 
решения: в какой-то ситуации другой хоккеист бросит, а ребята ищут передачу. 
Когда постоянно видишь это на тренировках, то уже понимаешь, от кого что 
ожидать. "Торпедо" также старалось найти последний пас и разорвать нашу 
оборону. Отлично, что мы выиграли. Это была волевая победа. 
Если жить без цели, просто будешь топтаться на одном месте - В сезоне 
2022/2023 в Экстралиге Вы отыграли суммарно 66 матчей (46 - в регулярке и 18 
- в плей-офф). Расскажите об этом опыте? Как себя ощущает вратарь, который 
практически весь сезон проводит без перерывов? 
 - Мне кажется, когда вратарь в НХЛ доходят до финала, у него и получается 
примерно столько же проведенных матчей, может даже больше. Меня 
изначально брали в "Металлург" на роль первого вратаря, ребята даже шутили 
по ходу сезона. Например, у меня заболела рука, они подходили ко мне и 
говорили: "Не, нифига, нужно контракт по полной отработать! Никаких болит - не 
болит, играй". 
Тренеры подробно расписывали мой график и давали отдохнуть, они нормально 
подбирали нагрузку. Например, я практически не ходил в зал, максимум крутил 
велосипед, потому что выполнял весь объем работы на льду. 



 

 

 - Вы уже больше месяца бессменно играете за "Северсталь". С 5 января 
провели 14 матчей подряд. В КХЛ проводить игру за игрой уже тяжелее, чем в 
Экстралиге? 
 - В КХЛ совершенно другие нагрузки и объем работы во время матча. В 
Экстралиге соперники нечасто попадали над плечом или в "девятку", скорость 
принятия решений у игроков была другая. Здесь все по-другому: в КХЛ нужно 
даже перевыполнять свою работу и стараться делать все в два раза быстрее, 
чем на тренировках. Провести тринадцать матчей подряд - это непросто, 
постепенно все накладывается друг на друга. Все равно когда-то мне дадут 
отдохнуть, тем более "Северсталь" уже обеспечила себе выход в плей-офф. - 
Андрей Леонидович Козырев на одной из недавних пресс-конференций сказал, 
что Константин Шостак вернется только в конце регулярки, а Дмитрия Шугаева 
мы навряд ли вообще увидим на льду в этом сезоне, так что пока вся надежда 
только на Вас. Физически и ментально Вы готовы к продолжению бессменной 
серии матчей? 
 - Думаю, каждый вратарь ответит, что готов. Потому что, если он скажет, что не 
готов, то в дальнейшем его просто перестанут ставить, и шанс будет потерян. У 
меня большой опыт игры в плей-офф, хоть и не на таком высоком уровне, 
поэтому я готов. Время покажет, но я считаю, что мне это по силам. 
 - В плей-офф нет слабых соперников, но против какой команды Вам было бы 
интереснее всего сыграть? 
 - Раньше я смотрел матчи КХЛ только по телевизору, поэтому не могу сказать, 
на кого "Северстали" лучше выйти в первом раунде. Ребята обсуждают: лучше 
выйти на такую команду, а не на другую, потому что у той система или еще что-
то. Интереснее всего было бы выйти на московское "Динамо" (у них хорошие 
исполнители и сильное большинство) и на "Спартак" - это команда игровичков, 
которые показывают зрелищный хоккей. Они первыми в сезоне "настреляли" 200 
шайб, это внушительный результат. Если заберемся как можно выше, то можем 
попасть на "Торпедо". Думаю, в нашей серии плей-офф была бы очень 
интересная игра. - Кто-то из игроков соперника запомнился Вам силой броска 
или индивидуальными скиллами? 
 - В каждой команде были хорошие исполнители. Ребята не просто так попадают 
в КХЛ, каждый может блеснуть мастерством. 
 - Первые четыре месяца регулярного чемпионата Вы провели преимущественно 
в "Буране". Тогда Вы успели смириться с ролью вратаря ВХЛ или не отпускали 
мысли о "Северстали"? 
 - Я думаю, каждый игрок хочет попробовать свои силы в КХЛ, это было моей 
целью еще с детства. Если жить без цели, ты просто будешь топтаться на одном 
месте. Скажу честно: перед сезоном моей целью было дебютировать в КХЛ, хотя 
бы доиграть матч. В итоге из-за стечения обстоятельств у меня получается 
хороший, хоть и половинчатый, сезон в "Северстали". 
 - Тяжело было ждать шанса в КХЛ с начала сезона? Так ведь и перегореть 
можно в постоянных надеждах. 
 - Ты всегда должен держать себя в форме и показывать надежную игру. Помню, 
как ко мне подошли после матча против "СКА-Невы", сказали собирать вещи и 
ехать в Череповец. Не нужно думать о том, почему тебя не вызывают в КХЛ, - 
просто выполняй свою работу и иди к поставленной цели. Поднимут тебя или 
нет, будут решать вышестоящие люди. Они смотрят на твою игру и решают, готов 
вратарь к другому уровню или нет. Если ты не будешь показывать уверенный и 
стабильный результат здесь и сейчас, независимо от лиги, то на тебя даже не 
посмотрят. - Ваша карьера в этом сезоне похожа на историю Филиппа Долганова, 
лучшего вратаря КХЛ в октябре, которого подняли в "Нефтехимик" из ВХЛ. Он 



 

 

смог завоевать место в составе и сейчас безоговорочный первый номер 
нижнекамцев. 
 - Он молодец, я рад за него. Будем смотреть правде в глаза, "Нефтехимик" не 
входит в число сильнейших команд КХЛ, и в тех матчах, которые я видел, Филипп 
крутился, как белка в колесе. Он воспользовался шансом, красавец! В ВХЛ есть 
вратари хорошего уровня, выделяющиеся скоростью, техникой или 
нестандартным мышлением. 
 - Вы очень быстро завоевали сердца болельщиков "Северстали". Как реагируете 
на повышенное внимание к Вашей фигуре в Череповце? 
 - Очень приятно, что меня приняли болельщики, но не нужно зазнаваться. Я могу 
в течение вечера порадоваться новости о том, что меня признали лучшим 
вратарем января в КХЛ, а на следующий день просыпаюсь, иду на тренировку и 
все забываю. Каждый день нужно заново доказывать то, что ты не зря занимаешь 
свое место в КХЛ. 
Был момент, когда мы с женой пошли в фаншоп "Северстали" купить сувенирную 
продукцию себе и родственникам. Когда я зашел, сразу поймал на себе взгляды 
людей, они сразу же начали покупать блокноты и подходили за автографом и 
фото, один мужчина еще купил хоккейную майку, чтобы я на ней расписался. 
Меня узнает почти каждый таксист, чаще всего желают удачи и новых матчей на 
"0", хотя я стараюсь не зацикливаться на "сухарях". 
Хочу поблагодарить болельщиков за поддержку, которую они оказывают нам в 
каждом матче. Спасибо, что вы так тепло приняли меня в свою череповецкую 
семью. Продолжайте так же нас поддерживать, будем вместе идти к новым 
вершинам! - Вы два года подряд "сушили" седьмые матчи в финале Экстралиги. 
Готовы ли продолжить эту победную тенденцию в финале Кубка Гагарина 
предстоящей весной? 
 - Нужно проделать очень много работы, чтобы попасть даже в полуфинал. В 
плей-офф совсем другие игры, порой на первый план могут выйти "мусорные" 
голы и третьи-четвертые звенья, также многое решают спецбригады. Если будет 
такая возможность, конечно, будет очень классно. Каждый вратарь хочет сыграть 
на "0" в седьмом матче финала, чтобы поставить в сезоне жирную точку. - В 
Экстралиге Ваш вес варьировался от 104 до 100 килограммов, на сайте КХЛ 
сейчас зафиксирована цифра в 97 килограммов. Почему Вы решили сбросить 
вес в этом сезоне? 
 - Я играл в Чемпионате Беларуси с весом около 101 килограмма, и в каких-то 
матчах, возможно, выезжал именно благодаря нему, потому что организм 
откуда-то брал энергию и меня хватало на целый матч. В каком-то из сезонов в 
матче с "Юностью" у нас было три овертайма. 
Я начал худеть еще до начала этого сезона, не зная, как организм будет 
реагировать на другой вес. Скинув внушительное количество килограммов в 
межсезонье, не знал, будет ли мне комфортно во время игры. Я продолжал 
худеть еще и еще, это запало мне в голову, в какой-то момент предсезонки мой 
вес достигал 94 килограмм. Тогда ко мне подошел тренер вратарей и сказал: 
"Сань, давай остановимся. Ты не знаешь, как будешь чувствовать себя на играх, 
может, будет тяжело". Сейчас мой вес колеблется между 96 и 97 килограммами. 
Это мой оптимальный вес, меня хватает на серии с играми подряд. Может, на 
следующий сезон мне захочется похудеть до 91 килограмма, и мне тоже будет 
комфортно на льду. Не знаю, как будет дальше. 
Обидно, что я прошел в вертикали ЦСКА большой путь, но так и не сыграл в КХЛ 
- Вы говорили, что раньше наиболее реальный шанс дебютировать в КХЛ у Вас 
был после чемпионского сезона в "Красной Армии". Почему так и не получилось 
сыграть за ЦСКА? 



 

 

 - После чемпионского сезона в МХЛ я прошел предсезонку с первой командой, 
дальше были товарищеские матчи, и меня поставили на матч с "Адмиралом". 
Тогда ЦСКА выиграл 3:1, я довольно неплохо сыграл, тем более, учитывая, что 
во Владивосток тогда только приехал Юхо Олкинуора. Потом меня просто 
отправили в ВХЛ, где я так и играл. 
 - Складывается ощущение, что ЦСКА не обращал никакого внимания на 
"Звезду" в ВХЛ, в сезоне 2019/20. Например, Вы выиграли 23 матча регулярки из 
33 и ни разу не пропустили в двух встречах плей-офф, но в первую команду не 
привлекались... 
 - Я тоже думал об этом и расстраивался. Не понимал, почему так происходит, 
но на тот момент в ЦСКА был Илья Сорокин и Ларс Юханссон, а я был еще не 
"обстрелянный" в КХЛ. Возможно, из-за этого тренеры первой команды просто 
боялись дать мне шанс. Там много подводных камней. Никто не обязан 
объяснять тебе свое решение, тем более там стоят значимые люди. Мне 
говорили, что я скоро получу шанс в ЦСКА, но этого так и не произошло. В итоге 
получилось, что по действующему контракту со "Звездой" у меня оставался еще 
один год, но я принял решение перейти в Экстралигу. Меня отпустили и сказали 
перезагрузиться. - Остались ли обиды на ЦСКА? 
 - Нет, просто самому обидно, что прошел в этой вертикали большой путь, стал 
чемпионом в МХЛ и ВХЛ, сделал очень многое для системы ЦСКА, но так и не 
сыграл в КХЛ. 
 - Хоть обид на бывший клуб и не осталось, но обойти ЦСКА в турнирной таблице 
по итогам регулярного чемпионата будет особенно приятно? 
 - Если честно, не обращаю на это внимание. Чем больше матчей выиграет 
"Северсталь" и чем выше заберемся, тем лучше. Я не сижу и не наблюдаю за 
каждым очком ЦСКА. 
 - Матч против ЦСКА носил для Вас принципиальный характер? 
 - Я знал, что сыграю против бывшего клуба, но этот матч не был для меня 
особенным. Думаю, если зацикливаться на сопернике и думать о 
принципиальности встречи, то можно конкретно "перегореть". Мы проиграли 2:6, 
но ничего страшного, надо забыть эту игру и идти дальше. - Вспомните, 
пожалуйста, как "Красная Армия" завоевывала Кубок Харламова. 
 - Точно помню, что в начале плей-офф мы играли с петербургским "Динамо". Та 
серия началась для меня не очень хорошо, я показывал не совсем ту игру, 
которую от меня ждали тренеры, поэтому после поражения в первом матче серии 
три следующие встречи я смотрел с трибуны. Мне просто сказали: "Сань, 
спокойно перезагрузи голову, и мы дальше пойдем в плей-офф". Со второго 
раунда я встал в ворота и больше не был запасным. Мы прошли "Русских 
Витязей" и "Кузнецких Медведей" 3:0, затем обыграли в финале "Реактор" 4:0. 
Тогда тренеры "Красной Армии" приняли правильное решение, они дали мне 
передохнуть, и в итоге мы не потерпели ни одного поражения. 
Кубок Харламова стал моей первой серьезной победой в карьере. Эмоции были 
фантастическими! Церемония, поднятие кубка, празднование, фотографии... Все 
было, как в тумане. Думаю, после матча мы с пацанами сидели в раздевалке еще 
часа четыре: ставили песни, танцевали, к нам заходили родственники, был 
конкретный хаос. Помню, как уборщицы оттирали от потолка следы от брызг 
шампанского. - Как Вы распорядились Кубком Харламова тем летом? 
 - Я его даже не получал. (улыбается) Не знаю, почему... Может, на тот момент 
мне казалось, что его могут брать только ребята, которые живут не в Москве, 
чтобы привезти Кубок в другой город. 



 

 

 - Какие награды Вы получили от руководства ЦСКА? Например, обладателям 
Кубка Харламова в 2011 году Вячеслав Фетисов лично вручал чемпионские 
перстни. 
 - Премиальные, а еще мы получили звание "Мастер спорта России". Из 
памятного, вроде, нам больше ничего не давали. Но я могу ошибаться. Все мои 
награды лежат дома у мамы, давно не был у нее, поэтому не помню. 
 - Расскажите о своей коллекции наград. 
 - Шайбы после "сухарей" я ни разу не забирал. Из памятных наград выделю две 
статуэтки за лучшего вратаря сезона в Экстралиге, золотые медали МХЛ, ВХЛ и 
Чемпионата Беларуси. Также выделю мою первую серебряную медаль в 
молодежке, когда мы проиграли в финале "Спартаку". - Вы брали Кубок 
Харламова вместе с Кузьменко, Карнауховым, Макеевым, Чмыховым. 
Сохранились ли ваши связи с того чемпионства? 
 - Да, я знаю Андрея Кузьменко еще очень давно, так как делал первые шаги в 
хоккее у его отца. Мы до сих пор общаемся, он поздравляет меня с разными 
событиями: писал после дебюта, первого "сухаря" и звания лучшего вратаря 
месяца. Когда он еще играл в России, мы часто гуляли в межсезонье. Я сохранил 
общение со многими игроками из чемпионского состава "Красной Армии". После 
матча с ЦСКА Пашка Карнаухов сказал мне: "Сань, молодчик, я рад за тебя". 
После МХЛ у всех появились другие интересы. У меня, например, недавно 
появился ребенок, поэтому круглосуточное общение с ребятами, как это было 
раньше, уходит на второй план. Времени стало гораздо меньше. 
 - Когда в Вашей семье случилось пополнение? 
 - Сын родился третьего сентября, мы назвали его Мирославом. На тот момент я 
был в Воронеже после предсезонки с "Северсталью". Меня отпустили к жене на 
выписку из роддома, я приехал в Москву, провел с ними пару дней, увидел 
маленького и вскоре уехал обратно в "Буран". Сейчас семья находится в Москве, 
жене помогают бабушки, ведь малыш то капризничает, то плачет, то еще что-то, 
и одной ей тяжело. Они не переехали в Череповец, потому что до конца сезона 
осталось два месяца, и мы решили, что лучше будет приехать сюда уже на 
следующий сезон. Недавно я приезжал к ним, когда были выходные, также 
вижусь с ними во время командных выездов в Москву и область. Когда 
появляется немного свободного времени, всегда стараюсь с ними увидеться. 
 - Тяжело ли весь сезон находиться вдали от маленького сына? 
 - Конечно. Раньше, куда бы я ни уезжал играть, жена ездила со мной, сейчас 
сложный отрезок. Я уже говорил ей: "Нам просто нужно немного перетерпеть, 
других вариантов нет. Я всегда с вами". У маленького скоро полезут зубы, 
поэтому будет не до сна, а мне нужно отдыхать после тренировок и 
восстанавливаться, как можно лучше высыпаясь. Поэтому мы решили, что до 
конца сезона будем жить раздельно. Без них скучно, но стараюсь себя чем-то 
занять: посмотреть фильм, например. 

https://ohtapress.ru/2024/02/17/aleksandr-samoylov/ 

К заголовкам сообщений 

Григорий Панин: "Красота хоккея не в жестоких силовых приемах, а в 
игре" (Охтинский пресс-центр (ohtapress.ru), Санкт-Петербург, 17 февраля 
2024) 
После гостевого матча против СКА защитник "Салавата Юлаева" Григорий 
Панин рассказал Охтинскому пресс-центру о силовой игре, Ярославе Цулыгине 
и визите к уфимской болельщице, а также вспомнил игру в "Ладе" под 
руководством Петра Воробьева. 

https://ohtapress.ru/2024/02/17/aleksandr-samoylov/


 

 

 - Недавно на Ютубе вышел подкаст с Вашим бывшим одноклубником Алексеем 
Емелиным. Помните ваше совместное выступление за "Ладу"? 
 - Да, тогда команда распалась, и мы играли в разных составах. Петр Ильич 
Воробьев прививал нам жесткий стиль игры. После "Лады" Емелин довольно 
ярко играл со своими силовыми приемами в НХЛ, я старался также действовать 
здесь. (улыбается) Классное время было, когда мы были молодыми. 
 - Ваша жесткая манера игры пошла от Петра Ильича? 
 - Наверное, она началась еще раньше, но Петр Ильич ее укрепил, потому что за 
место в составе всегда нужно было биться, и эта борьба была жестокой. На 
сборах собиралось по 50-60 человек, и каждую неделю отсеивают по 5-7 игроков. 
Никогда не хотелось быть в их числе, поэтому порой приходилось действовать 
жестко. Но не я один был таким, условия этого требовали. - Согласны ли Вы с 
тем, что за последние несколько лет КХЛ стала мягче в плане силовой борьбы? 
 - Сейчас идет тенденция на безопасность игроков и уменьшение количества 
травм. Она также направлена на то, чтобы хоккей был академичнее и 
динамичнее. Красота хоккея не в жестоких силовых приемах, а в игре: 
интересные передачи, необычные завершения - болельщики приходят ради 
этого. Конечно, столкновения тоже вызывают определенные эмоции, но здесь 
нужно держать баланс и понимать: либо ты идешь "убивать", либо делаешь 
чистый силовой прием. 
 - Но если Вы эффектно и жестко расколете соперника на льду, то будете считать 
это красивым? 
 - В определенный момент это доставляло мне удовольствие. Сейчас я 
воспринимаю это скорее как способ остановить соперника, и порой бывает 
жестко. Но делаю это уже с минимальными потерями для себя. 
 - В СКА есть защитник Александр Никишин, практикующий эффектные 
"мельницы". Вы умеете их делать? 
 - Да, я проводил "мельницы", но очень редко. В основном это были столкновения 
у борта или ситуации, когда я ловил соперника на встречном курсе. У нас в Лиге 
есть "мельники": Андрей Миронов, Александр Никишин, я не такой. 
 - Ярослав Цулыгин рассказывал, что берет с Вас пример в плане силовой 
борьбы и регулярно просит Ваших советов. Как оцените его манеру игры на 
льду? 
 - Ярик хороший проспект, поэтому у него есть североамериканские агенты, 
которые за ним наблюдают. Они говорят ему, что нужно быть пожестче. Я считаю 
иначе. У Ярика хорошие данные для того, чтобы быть атакующим защитником, а 
игроки с такой ролью на льду не всегда должны быть жесткими. Если у тебя есть 
данные, все в порядке с руками, головой и катанием, то ты можешь быть 
атакующим защитником, а они ценятся больше. - Был момент, когда Цулыгин 
"расколол" соперника в МХЛ так же, как Вы сделали это в КХЛ. Расскажите об 
этом эпизоде. 
 - В одном из матчей я провел силовой прием, потом меня вызвал наш тренер 
Николай Леонидович, папа Ярослава, показал видео с сыном из МХЛ и сказал: 
"Полюбуйся, насмотрелся на тебя". Он (Ярослав - прим. ред.), по-моему, тоже 
получил штраф за тот силовой прием. 
 - В день всех влюбленных в Вашем телеграм-канале вышло видео, где показано, 
как Вы навестили болельщицу "Салавата Юлаева", мило с ней побеседовали и 
подарили клубную атрибутику. Как состоялся тот визит и какие от него остались 
впечатления? 
 - В одной запрещенной социальной сети мне написала девушка и рассказала, 
что ее бабушка с 2016 года записывает в тетрадку состав "Салавата Юлаева", 
помечает голы и передачи игроков. Отсюда появилась идея приехать к бабушке 



 

 

и порадовать ее. Она была в шоке, получилась классная история для 
болельщиков. Это тоже отчасти популяризация хоккея, и я могу поставить себе 
за нее плюсик. 

https://ohtapress.ru/2024/02/17/panin/ 

К заголовкам сообщений 

19-летний форвард "Салавата": кто-то говорит, что я был похож на 
Радулова менталитетом (Чемпионат.com, Москва, 17 февраля 2024) 
Нападающий системы "Салавата Юлаева" Сергей Колесников рассказал о 
сравнении с капитаном "Ак Барса" Александром Радуловым. 
"Отдал две передачи на Александра Радулова в Матче звезд? Было здорово, он 
один из моих любимых игроков, в детстве равнялся на него. Кто-то даже говорит, 
что я был похож на него игровым менталитетом. Но потом мне сказали, что так 
нельзя: сначала нужно забивать голы, отдавать передачи, играть на команду, и 
только потом показывать свое "я". У Радулова получается это совмещать, у него 
отличные бомбардирские качества, харизма. У меня так не получалось, я только 
агрессию показывал (смеется) ", - цитирует Колесникова пресс-служба КХЛ. 
Колесников в этом сезоне сыграл за "Салават" в одном матче КХЛ. В МХЛ за 
"Толпар" в 45 матчах на его счету 39 (20+19) очков.  

https://www.championat.com/hockey/news-5437952-19-letnij-forvard-salavata-kto-to-
govorit-chto-ya-byl-pohozh-na-radulova-mentalitetom.html 

Похожие сообщения (4): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 17 февраля 2024 

• Спорт. Бизнес Online (sport.business-gazeta.ru), Казань, 17 февраля 2024 

• Континентальная хоккейная лига (khl.ru), Москва, 17 февраля 2024 

К заголовкам сообщений 

Чемпион мира дал подробный расклад в борьбе за первое место на 
Востоке КХЛ (Чемпионат.com, Москва, 17 февраля 2024) 
Двукратный чемпион мира, обладатель Кубка Гагарина Виталий Прошкин 
поделился ожиданиями от встречи лидеров Восточной конференции "Авангард" 
- "Металлург", которая начнется сегодня, 17 февраля, в 14:00 мск. 
"Сегодня между собой сыграют "Авангард" и "Металлург". Если "Магнитка" 
выиграет, то у нее серьезно возрастут шансы на итоговый успех в гонке за 
лидерство в Восточной конференции. Если же победит Омск, то, думаю, шансы 
на первое место будут примерно равные. Есть еще "Салават Юлаев", но у Уфы 
впереди сложные матчи с "Локомотивом" и московским "Динамо". На Востоке в 
концовке регулярного чемпионата больше интриги, нежели на Западе", - сказал 
Прошкин в беседе с корреспондентом "Чемпионата" Павлом Панышевым.  

https://www.championat.com/hockey/news-5437812-chempion-mira-dal-podrobnyj-
rasklad-v-borbe-za-pervoe-mesto-na-vostoke-khl.html 

Похожие сообщения (1): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 17 февраля 2024 

К заголовкам сообщений 

Чемпион мира назвал главного фаворита в борьбе за восьмое место на 
Востоке КХЛ (Чемпионат.com, Москва, 17 февраля 2024) 

https://ohtapress.ru/2024/02/17/panin/
https://www.championat.com/hockey/news-5437952-19-letnij-forvard-salavata-kto-to-govorit-chto-ya-byl-pohozh-na-radulova-mentalitetom.html
https://www.championat.com/hockey/news-5437952-19-letnij-forvard-salavata-kto-to-govorit-chto-ya-byl-pohozh-na-radulova-mentalitetom.html
https://allhockey.ru/news/show/507707-Kolesnikov_kto_to_govorit_chto_ya_byl_pohozh_na_Radulova_mentalitetom
https://sport.business-gazeta.ru/article/291801
https://www.khl.ru/news/2024/02/17/527806.html
https://www.championat.com/hockey/news-5437812-chempion-mira-dal-podrobnyj-rasklad-v-borbe-za-pervoe-mesto-na-vostoke-khl.html
https://www.championat.com/hockey/news-5437812-chempion-mira-dal-podrobnyj-rasklad-v-borbe-za-pervoe-mesto-na-vostoke-khl.html
https://allhockey.ru/news/show/507701-Proshkin_na_Vostoke_v_koncovke_regulyarki_bol_she_intrigi_nezheli_na_Zapade


 

 

Двукратный чемпион мира, обладатель Кубка Гагарина Виталий Прошкин 
высказался о борьбе за восьмое место в турнирной таблице Восточной 
конференции КХЛ. 
"Жаль, что у "Сибири" забрали четыре очка из-за той истории с лишним 
легионером. У команды сейчас меньше шансов в борьбе за восьмое место в 
Восточной конференции, но новосибирцы пришли в себя, стали более-менее 
играть и хотя бы набирать очки. Очень хорошие шансы у "Амура", хабаровчане 
борются. "Нефтехимик" что-то в последних матчах сбавил, а Хабаровск, 
наоборот, добавил. "Амур" в этой гонке фаворит", - сказал Прошкин в беседе с 
корреспондентом "Чемпионата" Павлом Панышевым. 

https://www.championat.com/hockey/news-5437824-chempion-mira-nazval-
glavnogo-favorita-v-borbe-za-vosmoe-mesto-na-vostoke-khl.html 

Похожие сообщения (1): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 17 февраля 2024 

К заголовкам сообщений 

"Авангард" скинул "Магнитку" с верхушки Востока КХЛ! Омску помогла 
гениальная игра вратаря (Чемпионат.com, Москва, 17 февраля 2024) 
Павел Хомченко вернулся в строй после травмы и сразу засушил одну из самых 
атакующих команд лиги, совершив 41 сейв. 
Одна из интриг финиша регулярки КХЛ - борьба за первое место на Востоке. На 
него претендуют "Металлург", "Авангард" и "Салават Юлаев", идущие в таблице 
очень плотно. 
При этом лидерство в конференции вряд ли гарантирует самого комфортного 
соперника в первом раунде плей-офф. Восьмую строчку сейчас занимает "Амур", 
одержавший шесть побед подряд и уже организовавший небольшой отрыв от 
"Нефтехимика", так что вероятен расклад, при котором победитель Востока 
начнет розыгрыш Кубок Гагарина матчами с крепкой, набравшей форму 
хабаровской командой, к которой как минимум один раз предстоит слетать в 
гости на Дальний Восток. 
При этом все эти расклады - прерогатива журналистов да болельщиков. В самих 
клубах перед плей-офф обычно не занимаются выбором соперника и думают в 
первую очередь о собственной оптимальной подготовке к главным матчам 
сезона. В эту подготовку, конечно, входит и создание позитивного фона, 
которому не способствуют серии поражений. Так что пятая в сезоне дуэль 
"Авангарда" и "Магнитки" не только имела статус битвы за промежуточное 
первое место на Востоке, но и вела одного из соперников к выходу из небольшого 
пике - и омичи, и магнитогорцы свои последние два матча проиграли. 
"Авангард" вышел на матч в усеченном составе. Из-за травм и болезней 
"ястребы" недосчитались Томаша Юрчо, Михаила Гуляева, Романа Абросимова 
и Ивана Телегина. В результате Михаилу Кравцу пришлось перетасовывать все 
тройки, кроме первой, давать полноценное место в четвертой линии Марку 
Вербе, а также играть в шесть защитников, одним из которых был много 
ошибавшийся в последних матчах молодой Артем Мурылев. У "Металлурга" же 
после игры в Казани произошли лишь точечные изменения. 
Первый период прошел в бодром темпе, на хороших скоростях и с малым 
количеством пауз, но без голов. При этом команды обменялись попаданиями в 
штанги, плюс Денис Зернов и Иван Николишин загубили несколько верных 
моментов. "Магнитка" не реализовала большинство, повторила этот "трюк" и в 
начале второго отрезка, но и "Авангард" на старте второго периода имел 
возможность реализовать лишнего. 

https://www.championat.com/hockey/news-5437824-chempion-mira-nazval-glavnogo-favorita-v-borbe-za-vosmoe-mesto-na-vostoke-khl.html
https://www.championat.com/hockey/news-5437824-chempion-mira-nazval-glavnogo-favorita-v-borbe-za-vosmoe-mesto-na-vostoke-khl.html
https://allhockey.ru/news/show/507705-Proshkin_nazval_glavnogo_favorita_v_bor_be_za_vos_moe_mesto_na_Vostoke_KHL


 

 

Зато, когда составы выравнялись, счет 0:0 быстро исчез с медиакуба омской 
арены. "Авангард" забил в быстрой атаке: ее запустил Жафяров, Мурылев 
удачно махнул клюшкой по нейтральной шайбе, та оказалась у Николишина, 
находившегося в одиночестве на пустом углу, и форвард хозяев не промахнулся. 
После гола игра открылась еще больше, "Металлург" прибавил в движении и 
агрессии. Результатом стали вернейшие моменты на гол, но "Авангард" выручал 
вернувшийся в состав после травмы голкипер Павел Хомченко. Сначала он 
нейтрализовал выход Юрова "один в ноль", а затем непостижимым образом 
отразил бросок с пятачка от Гребенкина, которому шайбу удобно выложил из-за 
ворот защитник "Авангарда". В ответ "ястребы" могли ловить гостей на 
контратаке после обреза Акользина на чужой синей линии, но Рид Буше, 
угодивший в небольшой кризис жанра, не переиграл Илью Набокова. 
В начале третьего периода Жафяров упустил отличную возможность удвоить 
преимущество "Авангарда", а затем "Металлург" перешел к осаде ворот 
Хомченко. Но оборона омичей и вратарь выдержали натиск, а в контратаке 
"ястребы" забили второй гол. Николай Прохоркин разогнал контратаку, Жафяров 
подхватил шайбу, задумал пас на Холодилина вдоль линии ворот, но снаряд 
раньше нашел рикошет от конька защитника "Металлурга". 
А еще через несколько минут "Авангард" снял все вопросы о победителе матча, 
забив третий гол. Очередная контратака увенчалась точным броском защитника 
Чмыхова в ближний угол. 
"Металлург" не сдался, попытался организовать финальный штурм и даже забил 
гол, но после видеопросмотра арбитры определили игру высоко поднятой 
клюшкой на пятачке. 
В результате финальная сирена зафиксировала счет 3:0. Павел Хомченко 
триумфально вернулся в состав омичей, отразил 41 бросок и оформил свой 
первый "сухой" матч за "Авангард". "Ястребы" после этой победы впервые в 
регулярке выбрались на первое место Востока, подвинув оттуда "Магнитку". Но 
вся интрига здесь еще, конечно, впереди.  

https://www.championat.com/hockey/article-5438132-avangard-metallurg-3-0-obzor-
matcha-video-avangard-vyshel-na-pervoe-mestov-vostochnoj-konferencii-khl.html 

К заголовкам сообщений 

"Это тем, кто говорит, что у нас слабо забивают". Кравец - о рекорде 
"Авангарда" по голам (Чемпионат.com, Москва, 17 февраля 2024) 
Главный тренер "Авангарда" Михаил Кравец прокомментировал победу в 
домашнем матче регулярного чемпионата КХЛ с магнитогорским "Металлургом" 
(3:0), а также высказался о покорении отметки в 200 заброшенных шайб своими 
подопечными. 
"Очень рад победе после двух тяжелых игр на выезде, надо было вылезать из 
этой небольшой ямы. Мы сегодня это сделали, несмотря на то что несколько 
ребят у нас заболели, но те, кто вышел играть, сделали все и даже больше, 
чтобы победить. Играли достаточно уверенно, "Металлург" - серьезный 
соперник. Ошибки были, но делали правильные действия, вратарь держал счет 
и очень помогал команде. Еще меня порадовало, что "Авангард" установил 
рекорд по забитым голам за сезон (200+ шайб в регулярке. - Прим. "Чемпионата" 
). Это тем, кто говорит, что у нас слабо забивают", - передает слова Кравца 
корреспондент "Чемпионата" Лев Лукин.  

https://www.championat.com/hockey/news-5438212-eto-tem-kto-govorit-chto-u-nas-
slabo-zabivayut-kravec-o-rekorde-avangarda-po-golam.html 
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К заголовкам сообщений 

Главный тренер "Авангарда" отреагировал на четырехматчевую 
безголевую серию Рида Буше (Чемпионат.com  , Москва, 17 февраля 2024) 
Главный тренер омского "Авангарда" Михаил Кравец после победы над 
магнитогорским "Металлургом" (3:0) в домашнем матче регулярного чемпионата 
КХЛ признался, что не ставит цели удерживать первое место на Востоке, а также 
оценил выступления американского нападающего Рида Буше в последних 
матчах. 
"Удерживать первое место не будем, будем тренировать в играх то, что нам 
нужно в плей-офф. Конечно, будем играть на победу в каждом матче, будем 
стараться делать правильные вещи - то есть, будем играть в командный хоккей, 
а там посмотрим, как получится. 
Буше не забивает четыре матча подряд? Говорить о кризисе можно было бы, 
если бы у него не было моментов. А раз моменты есть - значит, будут голы", - 
передает слова Кравца корреспондент "Чемпионата" Лев Лукин. 
Напомним, в нынешнем сезоне Буше принял участие в 61 матче в составе 
"Авангарда", отметившись 77 (44+33) результативными действиями при 
показателе полезности "+26".  

https://www.championat.com/hockey/news-5438228-glavnyj-trener-avangarda-
otreagiroval-na-chetyryohmatchevuyu-bezgolevuyu-seriyu-rida-bushe.html 

К заголовкам сообщений 

Главный тренер "Авангарда": важно, что в нашей итальянской семье есть 
общение (Чемпионат.com, Москва, 17 февраля 2024) 
Главный тренер омского "Авангарда" Михаил Кравец объяснил выбор вратаря 
на матч с магнитогорским "Металлургом" (3:0), а также высказался о важности 
положительных результатов команды в конце регулярного чемпионата. 
"У Хомченко была небольшая травма, и мы терпели до последнего, готовили его. 
Когда я услышал от тренера вратарей, что Павел чувствует себя отлично, то 
решил, что он будет играть. Реакция на два поражения подряд? Вы все увидели 
на льду. Знаете, я ребятам сказал, что небольшую задачу мы выполнили, 
забронировав домашнее начало плей-офф, но проигрывать - всегда неприятно. 
После матчей в Уфе и Екатеринбурге все откровенно обсуждали, парни все 
понимают. Важно, что в нашей итальянской семье есть общение, и что после 
неудачных матчей мы возвращаемся на пик и побеждаем сильного соперника", - 
передает слова Кравца корреспондент "Чемпионата" Лев Лукин. 
Напомним, "Авангард", набрав 88 очков в 64 матчах, обошел "Металлург" (87) и 
возглавил турнирную таблицу Восточной конференции КХЛ.  

https://www.championat.com/hockey/news-5438214-glavnyj-trener-avangarda-
vazhno-chto-v-nashej-italyanskoj-seme-est-obschenie.html 

К заголовкам сообщений 

Крикунов считает, что "Динамо" может побороться за победу в Кубке 
Гагарина в нынешнем сезоне (Матч ТВ (matchtv.ru), Москва, 17 февраля 
2024) 
Крикунов считает, что "Динамо" может побороться за победу в Кубке Гагарина в 
нынешнем сезоне  
" Динамо " точно выйдет в финал Кубка Гагарина в нынешнем сезоне 
Континентальной хоккейной лиги (КХЛ), где сможет побороться за победу, заявил 
"Матч ТВ" бывший главный тренер "бело-голубых" Владимир Крикунов. 
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В субботу московское "Динамо" обыграло подмосковный "Витязь" в матче Фонбет 
Чемпионата КХЛ - 6:3 (4:1, 0:1, 2:1). Московский клуб с 90 очками располагается 
на второй строчке в турнирной таблице Западной конференции. 
 - "Динамо" может побороться за победу в Кубке Гагарина в этом сезоне. Думаю, 
что до финала точно дойдут, а там уже победит тот, кто будет лучше готов, - 
сказал Крикунов "Матч ТВ".  

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI2018719_Krikunov_schitajet_chto_Dinam
o_mozhet_poborotsa_za_pobedu_v_Kubke_Gagarina_v_nyneshnem_sezone 

К заголовкам сообщений 

Страшный Дальний Восток. Почему болельщики КХЛ боятся, что их 
команда в первом раунде сыграет с "Амуром"? (Allhockey (allhockey.ru), 
Москва, 17 февраля 2024) 
Разбираем мифы. 
Как только "Амур" создал себе небольшой отрыв в борьбе за восьмое место 
Востока, так сразу же начали появляться комментарии от болельщиков команд, 
которые идут в топе этой конференции, по типу: "А стоит ли занимать первое 
место, чтобы в первом раунде лететь в Хабаровск?". 
Дальний Восток болельщиками КХЛ воспринимается неоднозначно. Нет, дело не 
в самом регионе, а в специфических факторах, которые могут сказаться на их 
любимых командах в плей-офф - логистика (время полетов) и большая разница 
в часовых поясах. Например, клубы, которые живут по московскому времени, в 
Хабаровске играют в 12 часов дня, а по выходным - в 10 утра.  
Самый большой страх фанатов заключается в том, что команда, которой выпал 
"Адмирал" или "Амур" в Кубке Гагарина, может потратить силы не совсем на 
хоккейные дела. Если серия в первом раунде затянется до шести-семи игр, то в 
плотном графике плей-офф физической готовности может не хватить в 
последующих стадиях. А смена часовых поясов может "прибить" любимую 
команду в самый неподходящий момент. Например, во втором раунде, если до 
этого у клуба не было паузы в 3-4 дня после серии с "Адмиралом" или "Амуром". 
То, что "Тиграм" и "Морякам" вот так вот тяжело целый сезон - никто не 
учитывает. 
Однако все эти разговоры - домыслы. Не сказать, что они родились на пустом 
месте. Но в тоже время влияние серии в первом раунде с противниками из 
Хабаровска или Владивостока - сильно преувеличены. Есть несколько примеров, 
которые "убивают" теорию о том, что старт плей-офф против клубов с Дальнего 
Востока может сказаться на турнирных раскладах. 
Самый первый - "Металлург" в сезоне-2013/2014, который в первом раунде 
сыграл с "Адмиралом", а чуть позже выиграл Кубок Гагарина. Тоже самое 
повторил и "Ак Барс" в сезоне-2017/2018, но только в первом раунде сыграл с 
"Амуром". Или "Авангард" в чемпионате-2011/2012 в первом раунде встречался 
с "Тиграми", дойдя до финала. Главное, на чем здесь стоит сделать акцент - 
серии заканчивались в пяти или менее играх. 
Безусловно, есть и антипримеры. Например, те же "Ястребы" в сезоне-2016/2017 
сыграли шесть матчей с "Адмиралом", а затем уступили во втором раунде. Или 
"Салават Юлаев" в прошлом году сыграл шесть встреч с "Моряками", закончив 
плей-офф на этой стадии.  
Однако после команды из Уфы шесть встреч с клубом из Владивостока провел 
"Ак Барс", который в итоге дошел до финала. А в третьем раунде, когда прошли 
"Моряков", выбили "Авангард", у которого времени на восстановление было 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI2018719_Krikunov_schitajet_chto_Dinamo_mozhet_poborotsa_za_pobedu_v_Kubke_Gagarina_v_nyneshnem_sezone
https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI2018719_Krikunov_schitajet_chto_Dinamo_mozhet_poborotsa_za_pobedu_v_Kubke_Gagarina_v_nyneshnem_sezone


 

 

больше (4-1 выиграли "Сибирь", 4-0 - в серии с "Металлургом") и расстояние они 
преодолевали меньше, чем казанцы.  
Да и как-то странно говорить о факторе Дальнего Востока тому же "Авангарду". 
Во втором раунде, если они туда пройдут, им будет противостоять клуб с Запада, 
а это переход на московское время. Чуть больше разница, чем с Москвой, у 
Омска с Хабаровском. И лететь немногим дольше до Дальнего Востока, чем до 
столицы России и ближайших к ней городов: Нижний Новгород, Череповец, 
Ярославль.  
С одной стороны, все факторы в плей-офф важны. Мелочей в нем нет. С другой, 
фактор Дальнего Востока сильно преувеличен. Есть примеры команд, которые 
доходили до финала и выигрывали Кубки Гагарина после того, как встречались 
в первом раунде против команд из этого региона. Если и стоит чего-то опасаться, 
то точно не географии и логистики, а "Амура", который сейчас набрал очень 
хорошую форму, и может навязать борьбу любому противнику. Главное - не как 
лететь в Хабаровск, а как не отлететь Хабаровску в первом раунде. Если "Тигры" 
в эту стадию попадут. 

https://allhockey.ru/article/show/507760-
Strashnyj_Dal_nij_Vostok_Pochemu_bolel_schiki_KHL_boyatsya_chto_ih_komanda
_v_pervom_raunde_sygraet_s_Amurom 

К заголовкам сообщений 

 
Молодежная хоккейная Лига 

(основные новости) 
 

"У "Реактора" есть болельщики в Конго". Жоэ Кристоф Муиссу - о борьбе 
за плей-ин и своей семье (Молодежная хоккейная лига (mhl.khl.ru), Москва, 
17 февраля 2024) 
География болельщиков "Реактора" распространяется на Центральную Африку. 
Дело в том, что родственники нападающего нижнекамцев Жоэ Кристофа Муиссу 
по папиной линии живут в Конго. Сам форвард родился в Санкт-Петербурге, 
выпустился из местной школы, но путь в МХЛ начал в "Реакторе". За 46 матчей 
Кристоф набрал 21 (14+7) очков - это седьмой результат в команде среди 
нападающих.  
В интервью официальному сайту МХЛ Муиссу рассказал о борьбе за выход в 
плей-ин, первых шагах в хоккее и необычном знакомстве родителей в караоке.  
"Надо выиграть все оставшиеся матчи и попасть в плей-ин" 
- Мы общаемся в начале февраля. Как оцените текущее положение "Реактора"?  
 - Наша цель - попасть в зону плей-ин. Другие команды нас не интересуют. Мы 
следим только за своими результатами. Не особо интересно, у кого сколько 
очков, кто как сыграл. Нам просто надо выиграть все оставшиеся матчи и попасть 
в зону плей-ин.  
- Неужели даже не следите за результатами конкурентов?  
 - Нет. Нам это неинтересно. Тренер говорит: надо следить за собой, тогда все 
будет хорошо.  
- Сейчас "Реактор" цепляется за третье место "Серебряного" дивизиона. 
Насколько это сложная задача, если разбирать календарь?  
 - Для нас это вполне возможно. У нас хорошая команда. Мы должны побеждать 
в оставшихся матчах и выходить в зону плей-ин.  
- Система двух дивизионов повышает конкуренцию в Лиге?  
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 - Это мой первый сезон в МХЛ. Если честно, не сразу разобрался, как все это 
работает. Сейчас понимаю, что это - хорошее нововведение. Так намного 
интересно играть.  
- Хочется больше матчей с командами "Золотого" дивизиона?  
 - Конечно. В "Золотом" дивизионе мастеровитые команды, против таких 
соперников интересно играть и набираться опыта.  
- Какие самые неудобные соперники для "Реактора" в сезоне?  
 - Трудно ответить. Для "Реактора" нет неудобных соперников. Все команды нам 
по силам, просто какие-то матчи вы выигрываем, какие проигрываем.  
- Много матчей "Реактор" обидно проигрывал в одну-две шайбы. Есть такая 
проблема?  
 - Действительно, такие матчи были, когда мы пропускали в концовках, 
переводили игру в овертайм и проигрывали. Это наш большой минус. Иногда 
ошибаемся в концовках матчей. Это точно не из-за "физики". Думаю, все-таки из-
за опыта игроков. Многие проводят первые сезоны в МХЛ.  
- "Реактор" входит в лидеры "Серебряного" дивизиона по забитым голам, но в то 
же время ваша команда - одна из самых пропускающих в конференции. Почему 
не удалось наладить баланс между атакой и обороной?  
 - Такая проблема тоже присутствует. Как говорит тренер: в атаке нападающие 
свое забьют, главное - правильно сыграть в обороне. Когда мы строго играем в 
защите, матчи складываются хорошо. Думаю, все придет.  
"Безумно приятно забить в дебютном матче в МХЛ" 
- Это ваш первый сезон в МХЛ. Быстро привыкли к уровню Лиги?  
 - Достаточно быстро. Зашел в лигу хорошо. Не почувствовал особой разницы с 
игрой по школе. В МХЛ выше скорости, но буквально за два-три матча привык к 
темпу и мастерству игроков.  
- В двух первых матчах с "Тюменским Легионом" вам удалось забить. О таком 
дебюте можно только мечтать?  
 - Да. Мне очень помогли партнеры. Безумно приятно забить в дебютном матче 
в МХЛ.  
- Шайбу сохранили в коллекцию?  
 - Конечно. Лежит в раздевалке на своем месте.  
- Часто пересматривали первые голы?  
 - Когда забил дебютный гол, первые два дня пересматривал, восхищался - был 
очень рад. Потом забыл про это и начал двигаться дальше. Нельзя 
останавливаться на одном голе.  
- Этот гол помог почувствовать уверенность в новой лиге?  
 - Еще бы! Любой гол придает уверенность, без разницы в каком матче ты забил. 
Забив в дебютной игре, появляются дополнительные силы, восхищение - 
хочется забивать больше и больше.  
- Сколько матчей потребовалось, чтобы комфортно заиграть в МХЛ?  
 - Более спокойно начал играть к десятому матчу. Через восемь-десять игр ты 
лучше чувствуешь лигу и понимаешь, что нужно делать.  
- Какие матчи особенно запомнились?  
 - Запомнился матч в начале января с "Сибирскими Снайперами" в 
Новосибирске. Прочувствовал атмосферу на их арене. На игру пришло много 
болельщиков. Такое ощущение, что вышел на матч КХЛ. Очень понравилось.  
"Мы перепутали поворот на арену - так я попал в хоккей" 
- Летом 2023 года вы перешли в систему "Нефтехимика" через просмотр. Как это 
произошло?  
 - Я играл в системе СКА - в команде "Серебряные львы". Мы попали на финал 
России. После турнира ко мне подошел один из агентов и предложил 



 

 

сотрудничество. Я поговорил с ним, все обсудил. Мне понравилось общение, и 
мы начали искать клубы для просмотра. Агент предложил несколько вариантов. 
Изучив все команды, глаз пал на систему "Нефтехимика". Во-первых, здесь есть 
команда КХЛ, в которой доверяют молодым. Во-вторых, мне понравилось, как 
играет "Реактор".  
- В чем заключался просмотр? Вы поехали с "Реактором" на сборы, 
тренировались, а после контрольных матчей решили, оставлять вас в команде 
или нет?  
 - Да. В конце июня я приехал в Нижнекамск. Пару дней до медосмотра погулял 
по городу. Сходил в парк, изучил достопримечательности. Город понравился - 
небольшой, но есть все для жизни. Потом поехали на предсезонные сборы. 
После них сыграли контрольные матчи с "Толпаром", "Молотом" и "Ирбисом". В 
конце предсезонки я подписал трехсторонний контракт на три года.  
- После Санкт-Петербурга Нижнекамск не кажется отдельным районом Питера?  
 - Только первое время. Немного пожив, понимаешь, что все, что мне нужно было 
в Санкт-Петербурге, есть в Нижнекамске. Нас кормят, погулять я хожу в парк.  
- У вашей семьи необычная история. Ваша мама - русская, а папа приехал из 
Конго. Как они познакомились?  
 - По рассказам мамы они познакомились в караоке. Не знаю, как все было в 
деталях, но кто-то из них по-любому хорошо спел. Мой отец приехал учиться на 
хирурга. Мама тоже связана с медициной - она медсестра.  
- Как к вам правильно обращаться по имени?  
 - Сокращенно - Крис. В жизни все так меня и называют. У меня двойное имя. 
Жоэ - первое, Кристоф - второе. Но Жоэ ко мне никто не обращается. Всю жизнь 
я - Кристоф.  
- Поддерживаете связь с родственниками из Конго?  
 - Конечно. Мы созваниваемся, хоть и бывает это редко. Мне приходится 
разговаривать с ними на французском, но я не особо знаю этот язык. Поэтому 
есть трудности в общении.  
- Родственники из Конго понимают, что такое хоккей?  
 - Конечно. Они следят за мной, пишут и поддерживают. У "Реактора" есть 
болельщики и в Конго.  
- Хоть раз летали в Конго?  
 - Нет. Это моя мечта - слетать на родину и познакомиться с родственниками.  
- В одном интервью вы рассказывали, что записались в хоккейную секцию как 
будто бы случайно.  
 - Да-да. Папа очень хотел, чтобы я стал футбольным вратарем, а мама хотела, 
чтобы я занимался плаванием. Она говорила, что это полезно для здоровья. А 
папе просто нравился футбол. Мы решили: сначала поедем на футбол, а потом 
на плавание. Футбольная арена находилась справа, а хоккейная - слева. Мы 
перепутали поворот - так я попал в хоккей. Зашел на арену, и меня пригласили в 
группу набора. Родители не стали отказываться. Я покатался, мне очень 
понравилось, продолжил заниматься.  
- Папа сам не играл в футбол?  
 - Папа в молодости профессионально занимался волейболом, а мама лыжным 
спортом. У нас спортивная семья.  
- Сразу стали играть в нападении?  
 - Да. По детству почти всегда забивал много голов и был среди лидеров 
команды.  
- Почему не остались в системе СКА?  



 

 

 - Мне предлагали просмотровый контракт. Но я сказал агенту, что хочу 
попробовать что-то новое. Так я уехал из родного города и теперь играю в МХЛ 
за другую команду.  
- На кого из хоккеистов равнялись в детстве?  
 - В первую очередь это - Остон Мэттьюс и Нэйтан Маккиннон. Это мои два 
любимые игрока. У Мэттьюса классный бросок. У Маккиннона - скорость, бросок, 
мощь.  
- Какие сильные стороны вы бы выделили у себя?  
 - Не люблю хвастаться, но считаю, что у меня хорошие габариты, бросок и 
игровое мышление. Это основные качества.  
- А слабые стороны?  
 - Скорость. Не скажу, что я очень медленный, но иногда скорость дает о себе 
знать.  
- Что делаете, чтобы стать быстрее?  
 - Работаю над мобильностью. Делаю специальные упражнения с резинкой. 
Остаюсь после тренировок в зале и работаю над взрывной скоростью: выполняю 
выпады, прыжки.  

https://mhl.khl.ru/news/20080/1050508/ 

К заголовкам сообщений 

Денис Гусманов: в своей работе я всегда старался действовать как 
стратег (Allhockey (allhockey.ru), Москва, 17 февраля 2024) 
Бывший главный тренер "АКМ-Юниор" Денис Гусманов, родной брат известного 
в прошлом нападающего магнитогорского "Металлурга" Равиля Гусманова в 
интервью корреспонденту AllHockey.Ru Владиславу Уткину рассказал о своей 
тренерской карьере, а также поделился планами на будущее.  
Возможно ли развивать детский хоккей в России по американской модели?  
- Денис, каким было начало вашей тренерской карьеры ? 
- Как и большинство игроков, завершивших карьеру, я и не думал что стану 
тренером. Но со временем, когда подрастали мои дети, я стал присматриваться 
к тренерской работе. Смотрел, анализировал. В 2013-м году Михаил Емельянов, 
хорошо знакомый мне по игровой карьере, пригласил меня на должность тренера 
в команду "Мечел-2003". На тот момент он работал директором в клубе. Ребятам 
было по десять лет. Я с удовольствием согласился. Задача была поставлена 
следующая: нужно было выйти в группу сильнейших региона "Урал - Западная 
Сибирь". С этой задачей мы справились, на отборочных соревнованиях 
пробились в группу сильнейших. Нам предстояло играть с очень сильными 
командами, потому что в наш регион входили магнитогорский "Металлург", 
"Авангард", "Салават Юлаев", "Авто", "Трактор", "Тюменский легион" и "Югра". В 
регионе "Урал - Западная Сибирь" очень сильный чемпионат, где мы всегда 
находились в серединке турнирной таблицы.  
- Кто заиграл из той команды? 
- Прежде всего это Витя Неучев. Он всегда выделялся настырным характером. 
Полностью отдавался в тренировочном процессе, играл в сборной, в КХЛ, а 
сейчас пробует свои силы в Америке. Параллельно в это время я работал в ФХР 
скаутом. В мои обязанности входило смотреть игры команд 2001 года рождения 
в регионе "Урал - Западная Сибирь".  
- Вы, наверно, хотели расти как тренер ?  
- Да, мне хотелось попробовать себя в топовой системе и бороться за призовые 
места. В 2017-м году мне поступило предложение перейти в академию 
"Авангарда", в команду "Авангард-2005". На тот момент она занимала седьмое 

https://mhl.khl.ru/news/20080/1050508/


 

 

место в своем регионе. В первый же сезон мне удалось собрать боеспособный 
коллектив и донести до ребят требования. Они меня услышали. В итоге мы 
заняли первое место в регионе "Урал - Западная Сибирь". У меня всегда 
получалось находить игроков раскрывать их потенциал и сильные стороны.  
- Что вам дала работа в сборной?  
- Работая в сборной России помощником тренера с ребятами 2003 г. рождения 
мне посчастливилось познакомиться сильными тренерами, у которых я 
почерпнул многое для себя. Александр Савченков - это тренер динамовской 
школы, Андрей Козырев много дал по работе с защитниками и психологии. Потом 
к нам добавился Альберт Лещев, с ним мы показывали быстрый и агрессивный 
стиль игры, присущий ЦСКА. Этим ребятам я очень благодарен, все они сейчас 
успешно тренируют в КХЛ. За время работы в сборной 2003 года рождения мы 
выиграли Кубок мира и множество европейских турниров.  
- У вас еще были периоды работы в Екатеринбурге и Казани ?  
- Да, там у меня была интересная и продуктивная работа. В академии 
"Спартаковец" я был старшим тренером и тренером команды "Авто" 2005 года 
рождения. С ней мы стали первыми в регионе "Урал - Западная Сибирь" и 
финишировали на пятом месте в финале чемпионата России. Сейчас из этой 
команды порядка 15 человек успешно выступают в разных командах МХЛ и ВХЛ 
на лидирующих ролях. 
У меня получалось принимать команды, в которых не верили, и добиваться с 
ними результата, показывая яркий и комбинационный хоккей. При работе в 
детских школах я всегда ставил очень высокие цели и требования. Моим 
подопечным нужно было каждый день работать и прилагать максимум усилий. 
Кроме того, я работал в ЮХЛ, в команде "Ак Барс" 2001-2002 годов рождения, 
которая также подарила очень много радостных эмоций. Мы стали первыми в 
регионе и вторыми в финале чемпионата России в Челябинске. Многие ребята 
сейчас играют в ВХЛ и КХЛ. 
- Следующим этапом была МХЛ?  
- Да, у меня хороший опыт получился в АКМ.Очень благодарен руководству 
Александр Зинуровичу Шамсутдинову и Виталию Юрьевичу Злобину за 
приглашение. У меня была команда "АКМ-Юниор". Это вторая молодежная 
команда в системе АКМ, которая формировалась из младших возрастов. Задача 
была подготовить игроков в первую команду АКМ. В рамках лиги мы достойно 
выступали и боролись со всеми на равных. Многие тренеры отмечали 
тактический рисунок нашей игры. Мы старались показывать атакующий хоккей, 
акцент был сделан на катании и скорости. До Нового года наша команда 
занимала второе место по большинству и меньшинству в лиге. 
В своей работе я всегда старался действовать как стратег. Старался вносить 
творческие действия, чтобы не сковать ребят в рабочем процессе. Следил за 
нововведениями, чтобы усовершенствовать их и применять в своей команде. Мы 
строим атмосферу полной самоотдачи и дисциплины в команде на тренировках, 
а после можно и пошутить с игроками. Тренерская для них всегда открыта. Любой 
игрок может прийти и поговорить. Из "АКМ-Юниор" много ребят сейчас играют в 
первой команде АКМ на хорошем уровне, поэтому со своей задачей мы 
справились. В Академии Михайлова созданы все условия для развития игроков.  
- Поддерживаете связь с воспитанниками ?  
- С большинством ребят у нас хорошие взаимоотношения. Они всегда могут 
позвонить и написать. 
- Чем вы сейчас занимаетесь?  
- Работаю скаутом, контактирую со сборной, тренерами. Просматриваю 
множество матчей. 



 

 

- Какие команды вам нравятся в КХЛ? 
- Мне близок атакующий стиль игры. Симпатизирую "Северстали" Андрея 
Козырева нижегородскому "Торпедо", а также магнитогорскому "Металлургу" 
Андрея Разина. Посмотрите, сколько молодых игроков привлекают эти команды. 
Они доверяют ребят 2003-2005 годов рождения, а те показывают хороший 
уровень игры. И это не может не радовать!  
- Какие у вас планы на будущее?  
- Были различные варианты, но хочется поработать под задачи и попробовать 
свои силы в ВХЛ и КХЛ. 

https://allhockey.ru/article/show/507691-
Denis_Gusmanov_v_svoej_rabote_ya_vsegda_staralsya_dejstvovat_kak_strateg 

К заголовкам сообщений 

"Кузнецкие Медведи" сместили "Мамонтов Югры" с первого места 
индекса силы МХЛ (Sport-42.ru, Новокузнецк, 17 февраля 2024) 
Математический рейтинг молодежных команд. 
После 23-й недели OLIMPBET регулярного чемпионата МХЛ на Востоке 
произошла смена лидера. "Кузнецкие Медведи" после двух побед над лучшей 
командой "Золотого" дивизиона "Мамонтами Югры" поднялись вверх на пять 
позиций, сместили югорчан и теперь лидируют в конференции. "Омские 
Ястребы" потеряли три места и выбыли из первой тройки. Помимо новокузнечан 
единственный значимый прогресс у "Ирбиса", который поднялся с девятого на 
восьмое место. 
Индекс силы - это рейтинг, подсчитывающийся математически на основе 
показателей в сезоне. Регулярный чемпионат все команды начали с одинаковым 
количеством баллов. За победу в основное время одна команда отнимает у 
другой 25% ее баллов, в случае победы в овертайме или в серии бросков - 12,5%. 
Таким образом индекс силы показывает, какие команды в настоящий момент 
находятся "на ходу", обыгрывают фаворитов и выдают длительные победные 
серии.  

https://sport-42.ru/news/detail/kuznetskie-medvedi-smestili-mamontov-yugry-s-
pervogo-mesta-indeksa-sily-mkhl/ 

К заголовкам сообщений 

"Атлант" вышел в плей-ин МХЛ в первый сезон Лемтюгова в качестве 
главного тренера. Команда провела 12 игр на ноль в регулярном 
чемпионате (Sports.ru, Москва, 17 февраля 2024) 
"Атлант" выступит в плей-ин Молодежной хоккейной лиги.  
Команда тренера Николая Лемтюгова вышла в плей-ин после того, как победила 
"Тайфун" (5:1) в матче Olimpbet Молодежной хоккейной лиги. 
Подмосковный клуб стал вторым участниклм плей-ин от Серебряного дивизиона 
Западной конференции. 
Команда набрала 63 очка в 51 матче и будет бороться за выход в плей-офф с 
одной из команд Золотого дивизиона. В потенциальных соперниках на данный 
момент "Академия Михайлова", МХК "Динамо СПб" и "Красная Армия". 
В прошлый раз "Атлант" играла в плей-офф в сезоне-2020/2021, после этого она 
не участвовала в розыгрыше Кубка Харламова два года. 
Добавим, что в нынешнем регулярном чемпионате "Атлант" провел 12 матчей на 
ноль. 
Лемтюгов проводит дебютный сезон в качестве главного тренера. Ранее он был 
помощником главного тренера молодежки "Металлурга". 

https://allhockey.ru/article/show/507691-Denis_Gusmanov_v_svoej_rabote_ya_vsegda_staralsya_dejstvovat_kak_strateg
https://allhockey.ru/article/show/507691-Denis_Gusmanov_v_svoej_rabote_ya_vsegda_staralsya_dejstvovat_kak_strateg
https://sport-42.ru/news/detail/kuznetskie-medvedi-smestili-mamontov-yugry-s-pervogo-mesta-indeksa-sily-mkhl/
https://sport-42.ru/news/detail/kuznetskie-medvedi-smestili-mamontov-yugry-s-pervogo-mesta-indeksa-sily-mkhl/


 

 

Экс-нападающий выступал за "Северсталь", "Ак Барс", "Авангард", "Сибирь", 
"Спартак" в КХЛ.  

https://www.sports.ru/hockey/1115849446-atlant-vystupit-v-plej-in-molodezhnoj-
xokkejnoj-ligi.html 

Похожие сообщения (1): 

• Молодежная хоккейная лига (mhl.khl.ru), Москва, 17 февраля 2024 

К заголовкам сообщений 

Женская хоккейная Лига 
(основные новости) 

 
"В основном все просто улыбались, кто-то подшучивал". 9-кратная 
чемпионка России сыграла на Спартакиаде спустя шесть лет после 
завершения карьеры (Женская хоккейная лига (whl.khl.ru), Москва, 17 
февраля 2024) 
Участница трех Олимпийских игр, девятикратная чемпионка России, 
четырехкратная обладательница Кубка европейских чемпионов, серебряный 
призер чемпионата ЖХЛ и экс-защитник "Торнадо" 39-летняя Светлана Ткачева 
завершила профессиональную карьеру в 2018 году. Спустя шесть лет сюрпризом 
для всех хоккеистка приняла участие в Спартакиаде сильнейших в Челябинске, 
выйдя на лед в составе сборной Москвы. В интервью пресс-службе ЖХЛ 
спортсменка рассказала о жизни без профессионального спорта и звании 
"хоккейная мама".  
"Участие в Спартакиаде - некий вызов для меня"  
 - Вы завершили игровую карьеру шесть лет назад. Чем занимались эти годы?  
 - Я тренировала детей и любителей. Последние три года работаю в федерации 
хоккея России начальником молодежной женской сборной. Сейчас у меня все так 
или иначе связано с этим видом спорта. После завершения карьеры успела 
побывать в декрете, а затем начала реализовывать себя в роли тренера.  
 - Как приняли решение вернуться в хоккей?  
 - Не назвала бы это возвращением. Просто возникло интересное соревнование 
- Всероссийская Спартакиада сильнейших. Знала, что здесь будет хорошая 
организация. Пригласили помочь юным хоккеисткам. Плюсом, за Москву всегда 
приятно играть. Мне кажется, многие мечтают выступать за свой город. Поэтому 
надеюсь, что у нас в столице вскоре все же появится женская профессиональная 
команда.  
 - Были ли какие-то сложности при возобновлении тренировочного процесса?  
 - Образ жизни у меня сейчас другой, уже нет возможности полноценно 
заниматься: работа, ребенок и другие обязательства. Поэтому вписать в него 
тренировочный процесс не всегда есть возможность.  
 - Как на такой камбэк отреагировали ваши близкие и друзья, партнеры по 
команде?  
 - На самом деле, реакция у всех была разная. В основном просто улыбались, 
кто-то подшучивал. Говорили: "ты уже все всем доказала, зачем тебе это, что ты 
там делать будешь?" А для меня это был определенного рода вызов, выход из 
зоны комфорта. Тут важно понимать, что я оставалась в хоккее всегда: 
продолжаю тренировать и тренироваться сама, играю за любительские мужские 
и женские команды. Тренировочная практика у меня разнообразная, конечно, 
интенсивность процессов не такая, как у действующих игроков. Понимала, что 
это будет большая нагрузка, так как уровень ЖХЛ сейчас приличный. Тем более, 
если учесть, что я давно не играла на таком уровне, наверстать упущенное за 
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такое короткое время невозможно. Но остальные игроки сборной Москвы тоже 
непрофессионалы.  
 - Не было ли страшно не справиться с нагрузкой или не вывезти морально?  
 - Нет. Участие в Спартакиаде - это некий вызов для меня. Понятно, что я не могу 
сказать, что набрала форму и чувствую себя комфортно в том физическом 
состоянии, в котором можно вернуться в соревновательный ритм после долгого 
перерыва. Конечно, тяжеловато, но никто не говорил, что будет легко.  
 - Почему захотели выступить именно на Спартакиаде?  
 - Звали в команду. Рассмотрела все варианты, поняла, что именно здесь мне 
будет интересно участвовать.  
"Надеюсь, что когда-нибудь возникнет тенденция приглашать девушек на место 
тренера"  
 - Это разовая акция или нам все же ждать возобновления карьеры? Может, 
увидим вас в роли тренера одной из команд ЖХЛ?  
 - В принципе, тренерская карьера интересная. У нас немало талантливых 
игроков, которые ушли из профессионального спорта и могли бы выступать в 
качестве наставника. Надеюсь, что когда-нибудь возникнет тенденция 
приглашать девушек на место тренера. Было бы приятно, если бы хоккеистки 
были бы востребованы не только как игроки, но и как специалисты.  
 - Если бы вы вернулись в ЖХЛ, то какой клуб выбрали бы для продолжения 
карьеры?  
 - Сложный вопрос, но я бы хотела играть поближе к дому. Потому что школа, 
кружки, хочется продолжать уделять время семье и ребенку. Было бы классно, 
если бы география команд ЖХЛ расширялась и появлялось все больше новых 
клубов. Сейчас стабильно играю в любительской лиге, так как в Москве есть 
несколько коллективов. Хочется, чтобы в столице также возникла 
профессиональная команда, чтобы юные игроки имели возможность 
развиваться дальше. У нас есть талантливые хоккеистки, которые могут 
претендовать на место в ее составе.  
 - Если бы в Москве появилась профессиональная женская хоккейная команда, 
стали бы ее главным тренером?  
 - Если поступят предложения, я их рассмотрю.  
"За национальную команду должны выходить лучшие, а не те, кому за какие-то 
заслуги эта путевка перепала"  
 - Несколько лет назад вам задавали вопрос об участии в Олимпийских Играх. 
При возможности хотели бы выйти на международную арену еще раз?  
 - В 2022 году я побывала со сборной в Пекине, но уже тогда поехала в качестве 
начальника сборной, а не игрока. Это были мои четвертые Олимпийские Игры, 
но статус был для меня новый. Считаю, что на турниры такого уровня должны 
ехать только сильнейшие. Те, кто реально готов отстоять честь нашей страны. 
Если я бы играла и была в оптимальной форме, то, конечно, с радостью 
выступила бы за сборную России. Сейчас у меня уже нет игрового опыта. За 
национальную команду должны выходить действующие лучшие, хоккеистки, 
которые достойны этого, а не те, кому за какие-то заслуги эта путевка досталась.  
 - Как оцениваете результат сборной Москвы на Спартакиаде сильнейших в 
Челябинске?  
 - Первый матч начали мы не очень удачно, немного не вошли в темп, но потом 
более-менее выровняли игру. Мы почувствовали, что можем конкурировать и 
соперничать. Если не брать начало, то в целом неплохо. Для большей части 
команды эти первые матчи стали первым опытом на таком уровне. Да, не все 
получалось, но нам удалось забить в каждом матче, это придавало уверенности 
в психологическом плане.  



 

 

 - Какие были цели на этот турнир?  
 - Получить игровую практику в матчах с соперниками высокого уровня, 
проверить силы во встречах с клубами ЖХЛ и достойно выступить. Хотелось, 
чтобы молодые игроки почувствовали уверенность и командный дух. Поняли, что 
они боевой и способный коллектив, который может переломить ход любой 
встречи и бороться за победу, несмотря ни на что.  
 - Молодые игроки прислушивались к Вам или, может, просили совета?  
 - Общались, конечно. Вместе обсуждали подготовку и какие-то игровые 
моменты. За остальное отвечали тренеры, которые их уже знали досконально и 
понимали, кому и где подсказать. Мы просто не так давно были в одном 
коллективе, чтобы тесно взаимодействовать. В процессе матчей подбадривали 
их, хвалили. Создавали максимально комфортную обстановку, чтобы было 
комфортно играть и не чувствовалась разница в возрасте и уровне.  
 - Вы работаете начальником молодежной женской сборной. Получается, на 
турнире играете за команду ваших подопечных?  
 - Можно сказать и так. С частью хоккеисток пересекаюсь на сборах. Когда 
увидели меня в составе, сначала немного дистанцировались. Видимо, не 
понимали, как со мной взаимодействовать. Но это немного другая организация, 
здесь иное общение. Со временем переключились. Поняли, что не нужно 
большое внимание уделять существующей субординации, поэтому проблем не 
было.  
"Стараюсь не вмешиваться в тренировочный процесс ребенка"  
 - Чувствовали ли вы себя "хоккейной мамой"?  
 - Таковой себя ощущаю, потому что моя семилетняя дочь также занимается 
хоккеем. Когда, выбирая ей хобби, подумала об этом виде спорта, спросила: "А 
почему бы и нет?". Появилась такая возможность - в хоккейной школе "Атлант" 
открыли группу для девочек. Решили попробовать, ей понравилось. Вот, 
занимаемся. Считаю, что хоккей - это тот вид спорта, который способствует 
формированию личности. Это командный вид спорта, у дочери есть 
расположенность к этому. Но главное, чтобы ей самой нравилось то, чем она 
занимается - и у нас это не только хоккей, но и школа искусств, и танцы. Вообще 
хотелось бы, чтоб в стране было больше команд именно для девочек, тогда и 
игроков у нас будет больше.  
 - Какие советы даете дочери?  
 - Разные, но стараюсь максимально не вмешиваться в тренировочный процесс 
ребенка - это зона компетенции именно детского тренера. Просто поддерживаю, 
подбадриваю. Бывает, конечно, подсказываю что-то, но это больше касается 
самоотдачи, отношения к делу, а не непосредственно тренировочного процесса 
и его содержания. Основная моя задача как мамы - привить любовь к спорту и к 
труду, именно в этом вижу большой вклад в развитие ребенка, это точно ей 
поможет по жизни.  
 - Какие планы на будущее?  
 - Они так или иначе связаны с хоккеем. У нас в любительской лиге будет в мае 
финал в Сочи. Планируем там подтвердить свой титул чемпионок. Надеемся, что 
у нас также будет международная практика. Но пока готовимся, исходя из 
возможностей, которые есть.  
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"Перед тем, как забить самой, я сидела на лавочке, грустила". Цитаты 
предпоследнего дня Спартакиады-2024 (Женская хоккейная лига 
(whl.khl.ru), Москва, 17 февраля 2024) 
Игроки подвели итоги полуфинальных матчей Всероссийской Спартакиады.  
Санкт-Петербург - Башкортостан 2:5  
Алсу Рахимова, нападающий "Динамо-Невы" и сборной Санкт-Петербурга: 
 - Начали встречу неважно, но потом все же поверили в себя и свои силы. 
Напомнили, что можем противостоять этой команде. Со второго периода 
собрались. Была интересная игра, получился хороший матч. Каждая хоккеистка 
выходит на лед, чтобы выигрывать, поэтому, даже, когда мы пропускали, 
продолжали гореть желанием забивать и выигрывать это противостояние. 
Возможно, мы не думали о слове "камбэк", но мысли о том, чтобы идти дальше 
и переламывать ход встречи, конечно, были. К сожалению, счет на табло не в 
нашу пользу. У нас не получилось войти в игру: пропустили быстрые голы. Не 
задалось начало матча. Несмотря на это, нам удавалось закрепляться в зоне 
соперника и отдавать точные передачи. Самое важное - мы создавали моменты. 
Да, не все из них были реализованы, но для нас это было важно. Перед тем, как 
забить самой, я сидела на лавочке, грустила. Были шансы отличиться, но я не 
смогла ими воспользоваться. Взять тот же самый выход "1 в 0", когда попала в 
штангу. Поплакала, разозлилась сама на себя и чуть ли не в следующую смену 
мы забиваем гол. У меня были потрясающие эмоции. Это непередаваемое 
чувство, когда забрасываешь шайбу. Я была в восторге. Читала интервью, все 
посвящают голы родителям. Но я им всю свою жизнь уже посвящаю, поэтому 
хочу поблагодарить своих друзей. Они в течение всего сезона меня 
поддерживают. В карьере бывают разные моменты, в которые они идут со мной 
рядом. Дальше нас ждет матч за третье место. Когда выходишь на игру, каждого 
соперника хочется выигрывать, без разницы, кто это против тебя выходит. Мы 
будем выходить и биться за результат, свою команду и Санкт-Петербург. 
Покажем наш лучший хоккей. Для победы нужно верить в себя, друг друга и всем 
вместе действовать как в атаке, так и обороне. Тогда все получится. Не могу не 
отметить атмосферу в Челябинске, которая царит здесь с первого дня. И я 
говорю не только о трибунах. Когда мы приехали, нас все встречали, хлопали и 
дари свои улыбки, которые в свою очередь являются глотком лучшей жизни. 
Очень приятно, что все поддерживают. Для женского хоккея это очень важно, так 
как на наши матчи обычно мало, кто ходит. Но здесь организаторы постарались 
сделать так, чтобы народу было побольше. Их крики, конечно, не всегда слышны. 
Но при всем при этом они очень помогают в момент, когда опускаются руки. Ты 
слышишь поддержку трибун, она помогает идти вперед.  
Камилла Галиханова, нападающий "Агидели" и сборной Республики 
Башкортостан: 
 - В первом периоде забили четыре гола. Мы сразу были настроены так активно 
начать матч и забрать эту встречу, чтобы идти дальше только к победе. Во 
второй шайбе Мария Печникова бросала, а я подставила клюшку. Наверно, этого 
не было видно, но я поучаствовала в этой шайбе. Такой, совместный с Марией 
гол. Посвящаю его своей семье, которая всегда поддерживает меня и дает 
наставление. Что касается матча, то в нем были как хорошие, так и не очень 
положительные моменты. Рада, что мы смогли реализовать свои шансы забить 
голы, но можно было забросить больше. Надеюсь, в финале мы сможем 
воспользоваться своими возможностями по максимуму и займем достойное 
первое место. Нам не принципиально, кто станет нашим соперником в финале, 
главное - победить. В Челябинске потрясающие трибуны, их так слышно. 
Замечательная поддержка.  



 

 

Московская область - Красноярский край 2:4 
Анастасия Петрова, нападающий "Торнадо" и сборной Московской области: 
 - Матч сложился плачевно для нас, но мы очень старались, выкладываясь по 
полной, потому что очень хотели победить и занять первое место. К сожалению, 
не до конца воспользовались своими моментами. Я не особо следила за 
статистикой команды соперника, поэтому не знала, что для Дарьи Гредзен наша 
шайба стала первой пропущенной на турнире. Голу очень обрадовались: нам 
хотелось забить и пройти в финал. Допустили ошибки в обороне, красноярки 
поймали нас на них. Ну, хорошо, что выступим в матче за третье место. Мы 
предполагали, что дойдем до плей-офф на Спартакиаде. Будем кусаться и 
играться. Постараемся исправить все недочеты и победить. Очень крутая 
поддержка трибун, особенно, если учесть, что в сезоне за нас приходят поболеть 
от силы 50 человек и то, это твои родные и близкие. В Челябинске очень 
атмосферно. Хотелось бы, чтобы у нас на матчах было всегда также.  
Дарья Гредзен, вратарь "Бирюсы" и сборной Красноярского края: 
 - Немножко не повезло нам: дважды проигрывали в счете. Где-то игрока 
потеряли, в другой раз подставление было. Но команда молодец, забила в 
нужный момент, а потом вышли вперед и там уже полегче стало. Дожали, 
дотерпели и одержали победу 4:2. От первой за четыре матча пропущенной 
шайбы, неприятно, конечно. Все равно ты весь турнир как-то набираешь-
набираешь уверенности, а тут две минуты не прошло и тебе тут бах так просто - 
вообще непонятно. Возможно, какая-то усталость накопилась, ведь не бывает 
ничего так просто. Когда-то же это должно было случиться. Но ничего, 
продолжила играть. Партнеры смогли забить в ответ. Когда вторую пропустила, 
уже знала, что они сравняют, потому что нам нельзя было проигрывать сегодня. 
Была уверена в своей команде. В следующий раз будем настраиваться 
посерьезней, внимательней отнесемся к своим моментам и мне где-то нужно 
будет лучше подтащить. В финале будем готовы ко всему. Если честно, когда 
ехали на турнир, думали, что в решающем матче сыграем со сборной 
Республики Башкортостан. Так и получилось. Классно играть при таких трибунах: 
в регулярном чемпионате ЖХЛ мы редко выступаем перед таким количеством 
болельщиков. Особенно, когда они еще скандируют название твоей команды - 
это очень поднимает дух. Приятно.  
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Федерация хоккея России 
 

В ФХР сообщили, что школа в Новокузнецке обосновала решение 
проводить матчи без зрителей (ТАСС, Москва, 17 февраля 2024) 
Спортивная школа новокузнецкого "Металлурга" по регламенту имеет право 
принимать решение о проведении хоккейных матчей без зрителей. Об этом 
ТАСС сообщили в пресс-службе Федерации хоккея России (ФХР).  
Ранее руководство спортивной школы "Металлурга" приняло решение провести 
без зрителей оставшиеся домашние матчи сезона в первенстве Северного 
федерального округа среди мальчиков до 13 лет в группе "А". Как сообщили в 
ФХР, такое решение было принято из-за неподобающего поведения зрителей.  
"Федерация хоккея России информирована о ситуации, произошедшей на матче 
команды спортивной школы "Металлург" (Новокузнецк). Информация о 
неподобающем поведении зрителей на этой игре поступила из комментариев 
пользователей в социальных сетях, - сообщил собеседник агентства. - 

https://whl.khl.ru/news/20235/1047186/


 

 

Дисциплинарный комитет ФХР отреагировал на сообщения, сделав запрос в 
хоккейный клуб "Металлург" (Новокузнецк). Клуб переадресовал запрос в 
муниципальное автономное учреждение дополнительного образования 
"Спортивная школа "Металлург" (Новокузнецк), с которым он имеет соглашение 
о сотрудничестве".  
"Спортивная школа "Металлург" прислала ответ дисциплинарному комитету 
ФХР, в котором сообщила, что после проведенного расследования инцидента 
руководством организации был созван тренерский совет. На нем был 
рассмотрен эпизод матча "Металлург" (Новокузнецк) - "Кристалл" (Бердск) среди 
команд 2011 года рождения, прошедшего 21 января, и было принято решение о 
проведении всех игр команды "Металлург" игроков до 13 лет, оставшихся до 
конца сезона-2023/24, без зрителей, на что организация по регламенту 
соревнований имеет право", - добавили в пресс-службе ФХР.  

https://tass.ru/sport/20015487 

К заголовкам сообщений 

Федеральная власть в контексте хоккейной тематики 
 

Вячеслав Фетисов: Нельзя делать детский спорт доступным только для 
богатых (Аргументы и Факты (aif.ru), Москва, 17 февраля 2024) 
Спорт должен быть доступен для всех детей вне зависимости от достатка 
родителей, заставлять семьи покупать амуницию и оплачивать занятия 
недопустимо. Об этом сообщил Вячеслав Фетисов в интервью "АиФ". 
"Мне когда-то страна дала мне в руки клюшку и надела форму - я стал играть, - 
сказал он. - А сейчас детский спорт стоит дорого, ребята из небогатых семей 
заниматься не могут". 
По словам Фетисова, он говорил об этом с президентом Владимиром Путиным 
после матча команды всех звезд российского и советского хоккея в декабре, в 
котором принимал участие глава государства. 
"Президент нас поддержал, сказал, что нельзя так дискриминировать детей", - 
добавил легендарный хоккеист. 

https://aif.ru/sport/vyacheslav_fetisov_nelzya_delat_detskiy_sport_dostupnym_tolko_
dlya_bogatyh 

К заголовкам сообщений 

Сборная России по хоккею 
 

Профсоюз игроков НХЛ: Хватит валять дурака, возвращайте русских 
(Свободная пресса (svpressa.ru), Москва, 17 февраля 2024) 
Пока наш хоккей унижают по указке финнов и шведов, за океаном заступились 
за российских звезд 
Уже два года, как наши спортивные чиновники постоянно надеются на "милость" 
разного рода федераций, продолжают платить взносы и смотреть униженно на 
"белого господина", который их должен допустить к общему мировому столу. 
Иначе ничем поведение наше не объяснить. Вернее, не объяснить, если 
подходить к своей работе ответственно, честно, иметь гордость, не позволять 
вытирать ноги. 
Но это мы говорим о нормальных людях, а логика чиновников в большинстве 
своем совсем иная. Все это время различные западные спортивные 
руководители подвешивают морковку перед носом наших чиновников, дают 
надежду, подконтрольные СМИ, начинают выдавать "достоверные инсайды" о 

https://tass.ru/sport/20015487
https://aif.ru/sport/vyacheslav_fetisov_nelzya_delat_detskiy_sport_dostupnym_tolko_dlya_bogatyh
https://aif.ru/sport/vyacheslav_fetisov_nelzya_delat_detskiy_sport_dostupnym_tolko_dlya_bogatyh


 

 

том, что нас вернут на ближайшем заседании или на ближайший турнир (футбол, 
лыжи, биатлон, фигурное катание), затем следует пресловутое заседание и ... 
обычно ничего не меняется. 
Дабы не быть голословным, но и не скатываться в длинное перечисление 
запретов, обратимся к "скрепному" виду спорта - хоккею. Достаточно обратиться 
к материалам "Свободной прессы".  
Итак. 24 марта 2023 года глава Международной федерации хоккея (IIHF) Люк 
Тардиф официально заявил, что "бан" в отношении сборных России и Беларуси 
продлен и на сезон-2023/24. То есть и наши, и белорусы пропустят чемпионат 
мира-2024 в Чехии. Про молодежные и юниорские первенства тоже стоит забыть. 
Одной из главных причиной называлась невозможность обеспечить 
безопасность. 
Впрочем, процитируем этого "великого" хоккеиста и руководителя. Вначале 
Тардиф сообщил, что IIHF пришлось прибегнуть к помощи сторонней экспертной 
компании, которая оценила риски и влияние восстановления российской сборной 
на безопасность. 
 - На данный момент мы оставили свое изначальное решение в силе, еще 
слишком рано, слишком много рисков. Главное - вопрос безопасности игроков, 
включая русских и белорусов, безопасности нашего персонала, организации и 
болельщиков", - приводил слова Тардифа сайт ИИХФ.  
А теперь 13 февраля 2024 года. 
"Совет ИИХФ рассмотрел текущие риски безопасности, связанные с 
возвращением национальных и клубных команд России и Беларуси на турниры 
ИИХФ. Основываясь на тщательном анализе, Совет заключил, что еще 
небезопасно (опять!!!) возвращать сборные России и Беларуси на соревнования. 
Таким образом, Россия и Беларусь не примут участия в сезоне-2024/2025. Это 
решение также будет распространяться на сборную Беларуси в отношении 
финального раунда олимпийской квалификации, который состоится в августе 
2024 года". - говорится в заявлении федерации 
Как говорится, найдите отличия! Они настолько не уважают нас, что уже и с 
формулировками не заморачиваются. 
Смотрим далее. 24 марта 2023 года. 
"Координационный комитет будет работать над вопросом возвращения России и 
Беларуси не только на чемпионаты, но и на квалификационный олимпийский 
турнир, который начнется летом 2024 года. Комитет должен внести свое 
предложение весной 2024 года. Мы поручили координационному совету задание 
работать в течение года и вернуться с планом возвращения Беларуси и России 
в наши соревнования. Следующее обсуждение этого вопроса будет на совете в 
марте 2024-го" 
Теперь 13 февраля 2024 года. 
"Как и в предыдущие годы, Совет ИИХФ продолжит следить за ситуацией и не 
позднее мая 2025 года - на Совете ИИХФ перед годовым конгрессом ИИХФ - 
определит, безопасно ли возвращать Россию и Беларусь на сезон-2025/2026". 
Заявления, как под копирку. Впрочем, почему как? Есть четкое впечатление, что 
в заявлении меняют даты. И опять таже морковка в виде ОИ-2026 подвешена. 
Что ж, чуда не случилось, и в четвертый раз подряд наши сборные не сыграют 
на чемпионатах мира. А что, кто-то ждал другого решения? И самое 
парадоксальное (для нормальных людей), что ответственные лица и чиновники 
от хоккея, продолжают "вестись" на эти посулы и обещания. 
Опять же идет иезуитство, поскольку, в отличие от беларусов, олимпийские 
надежды России еще не похоронены. ИИХФ не спешит отстранять Россию от 
главного турнира четырехлетия, понимая, что Олимпиада - это не чемпионат 



 

 

мира. Хоккейный ЧМ, несомненно, престижный турнир, но все же не футбольный 
и проходит каждый год, а Олимпиада всегда стоит особняком и является 
заветной мечтой любого хоккеиста. 
За 68 лет с момента дебюта на зимних Играх Россия в разных ипостасях - будь 
то Россия, СССР, команда СНГ или ОКР - завоевала девять золотых, три 
серебряных и две бронзовых награды и лишь четыре раза оставалась без 
медалей. Отцепить от Олимпиады такую титулованную сборную, страну, которая 
внесла огромный вклад в развитие хоккея во всем мире, было бы уму 
непостижимо. 
А что касается чиновников, которые так нас "удивляют" и раздражают, то тут 
дело в следующем. Не секрет, что хоккей - главный вид спорта для первых лиц, 
как в РФ, так и в Беларуси. Эти люди сами любят погонять шайбу. И неслучайно 
в последние годы у нас в стране созданы разные проекты вроде "Красной 
машины". Именно поэтому из победы на Олимпиаде-2018 и финала 2022 года 
делаются героические истории. Хотя все понимают, что для сборных команд 
реальный критерий - Кубок Мира. И сейчас Олимпиады с участием НХЛ. Именно 
там выступают действительно все сильнейшие. 
А ведь на все эти проекты, на институт сборных, на награды и прочее, 
выделяются деньги и немалые. Как и на содержание чиновников всех мастей из 
ФХР и других структур. 
А от такой "кормушки" уходить, ох, как не хочется. Ведь по идее вполне в 
нынешних реалиях можно оставить минимальный штат, выйти из ИИХФ, не 
платить туда взносы. Пусть между собой играют и побеждают чехи, финны, 
шведы. А еще латыши. Именно они главные противники восстановления нашей 
сборной. 
Как раз европейские федерации и упирают на то, что бан России продиктован 
соображениями безопасности, но все прекрасно понимают, что это просто 
отговорка. 
"В текущей ситуации мы считаем невозможным участие России и Беларуси. Это 
во многом связано с безопасностью игроков и самих соревнований. В моем 
понимании ситуация не изменилась, так что позиция Швеции ясна. Сейчас мы 
считаем невозможным участие России и Беларуси в ЧМ-2025 в Швеции", - заявил 
недавно президент Федерации хоккея Швеции Андерс Ларссон. 
Финны и шведы не скрывают, что радуются этому решению и собираются 
провести прекрасный турнир в 2025 году "без России". Как говорится, дожили - 
шведы и финны стали диктовать условия. 
Но если в Европе это еще можно чем-то объяснить, то за океаном брать под 
козырек перед скандинавами не торопятся. Там есть НХЛ, а у НХЛ есть свои 
интересы. 
Именно из-за позиции сильнейшей Североамериканской лиги постоянно 
переносится Кубок мира. Или делаются попытки изменить и название, и формулу 
турнира. 
И пока одних (Швеция и Финляндия) подобный расклад полностью устраивает, 
то другие (профсоюз игроков НХЛ) хотят побыстрее вытащить Россию из 
изоляции - без наших любой турнир сильно теряет в зрелищности, а это деньги.  
Если беларусы уже точно пролетают мимо зимних Игр-2026, то с российской 
сборной не все так однозначно. "Как обычно, мы принимаем решение год за 
годом. Сборная России не зависит от рейтинга так, как команда Беларуси. 
Вопрос об участии сборной России в Олимпийских играх будет решаться в 
феврале-марте 2025 года", - заявил президент ИИХФ Люк Тардиф. 
Обольщаться, естественно, не стоит. Не вернули раньше - не вернут (скорее 
всего) и через год. 



 

 

А вот в Северной Америке все по-другому. В НХЛ наши хоккеисты играют и 
вполне успешно, никто не спрашивает их про политические воззрения. Глава 
профсоюза игроков НХЛ Марти Уолш призвал вернуть российских хоккеистов на 
международную арену. А это уже достаточно серьезно. Функционер подчеркнул, 
что наши спортсмены не виновны в ситуации, которая происходит на Украине. 
Он сказал, что лига сделает все, чтоб помочь российским хоккеистам вернуться. 
"Думаю, мир хотел бы увидеть турнир с участием России. Хоккейный мир и весь 
мир только выиграет от турнира лучших против лучших с участием всех стран. 
Это было бы лучшим сценарием", - добавил Уолш, чьи слова приводит The 
Athletic. 
В хоккее у российской стороны не было серьезных союзников, способных 
поддержать ее позицию. Теперь появился Уолш. Он не простая фигура, бывший 
министр труда в администрации президента Джона Байдена. Чиновник такого 
уровня не станет разбрасываться словами, не имея на то оснований. Да и какой 
смысл ему играть в дешевый популизм? Очевидно, что российские звезды имеют 
определенный вес в профсоюзе и постарались донести свою позицию до людей, 
обладающих политическим весом.  
Да и деньги там считать умеют. А те же Кучерова, Панарин, Малкин, Овечкин, 
Василевский и другие, которые делают сборы, рейтинги, и все остальное - 
недовольны такой ситуацией. Так, наверное, пора заканчивать с этим ИИХФ и не 
платить туда взносы. А работать напрямую с НХЛ и развивать свою лигу. И 
заключить прямой договор между КХЛ и НХЛ. Союз вполне реален. 

https://svpressa.ru/sport/article/405278/ 

К заголовкам сообщений 

Менелл считает, что отстранение сборной России не имеет смысла для 
мирового хоккея (ТАСС, Москва, 17 февраля 2024) 
Сборная России по хоккею является одной из сильнейших в мире, ее 
отстранение от международных соревнований не имеет никакого смысла. Такое 
мнение ТАСС высказал защитник московского "Динамо" Бреннан Менелл.  
В августе 2023 года родившийся в США Менелл получил паспорт РФ и 
российское спортивное гражданство, перестав считаться в "Динамо" легионером.  
"Для меня это решение [по недопуску] не имеет никакого смысла для мирового 
хоккея. На международных турнирах всегда хочется видеть игру сильнейших 
против сильнейших. Россия всегда была хоккейной страной, здесь всегда было 
очень много талантливых и качественных игроков. А сборная России - всегда 
одна из сильнейших команд в мире", - сказал Менелл.  
В феврале 2022 года Международный олимпийский комитет (МОК) 
рекомендовал международным федерациям не допускать российских и 
белорусских спортсменов к участию в соревнованиях из-за ситуации на Украине. 
Сборные России и Белоруссии по решению Международной федерации хоккея 
(IIHF) после рекомендаций МОК пропустили чемпионаты мира 2022 и 2023 годов. 
12 февраля IIHF продлила отстранение сборных России и Белоруссии от 
соревнований на сезон-2024/25.  

https://tass.ru/sport/20013167 

Похожие сообщения (11): 

• Meta Ratings (metaratings.ru), Москва, 17 февраля 2024 

• Советский спорт (sovsport.ru), Москва, 17 февраля 2024 

• Спорт. Бизнес Online (sport.business-gazeta.ru), Казань, 17 февраля 2024 

• Комсомольская правда (kp.ru), Москва, 17 февраля 2024 

https://svpressa.ru/sport/article/405278/
https://tass.ru/sport/20013167
https://metaratings.ru/news/menell-reshenie-po-nedopusku-rossii-ne-imeet-nikakogo-smysla-dlya-mirovogo-khokkeya-335032/
https://www.sovsport.ru/hockey/news/menell-o-prodlenii-bana-rossii-v-etom-net-nikakogo-smysla-dlya-mirovogo-hokkeya
https://sport.business-gazeta.ru/article/291799
https://www.kp.ru/sports/hokkej/net-smysla-menell-rezko-vyskazalsya-o-prodlenii-otstraneniya-rossii-ot-mirovogo-hokkeya/


 

 

• Спорт-экспресс (sport-express.ru), Москва, 17 февраля 2024 

• Lenta.Ru, Москва, 17 февраля 2024 

• Sports.ru, Москва, 17 февраля 2024 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 17 февраля 2024 

• Чемпионат.com (championat.com), Москва, 17 февраля 2024 

К заголовкам сообщений 

Макленнан: если России не разрешат сыграть на Олимпиаде, это испортит 
мне турнир (Allhockey (allhockey.ru), Москва, 17 февраля 2024) 
Экс-вратарь НХЛ Джейми Макленнан считает, что Олимпийские игры серьезно 
потеряют в зрелищности и интересе в случае отсутствия на ней сборной России 
по хоккею. 
"Не хочу портить праздник, но это все, о чем я могу думать.  
Я надеюсь, что Россия... Еще раз, это мировая проблема, и я понимаю это. Но 
турнир лучших их лучших... Кучеров, Василевский, Шестеркин - некоторые из 
лучших игроков - русские. Если им не разрешат сыграть, это испортит мне 
турнир. Не знаю, что вы думаете, ребята", - сказал Макленнан в опубликованном 
интервью на YouTube-канале TSN. 

https://allhockey.ru/news/show/506816-
Maklennan_esli_Rossii_ne_razreshat_sygrat_na_Olimpiade_eto_isportit_mne_turnir 

К заголовкам сообщений 

Молодежная сборная России по хоккею 
 
Форвард "Северстали" Ильин рассчитывает, что IIHF примет меры после 
письма молодых игроков (ТАСС, Москва, 17 февраля 2024) 
Нападающий "Северстали" Михаил Ильин надеется, что в Международной 
федерации хоккея (IIHF) заметят подписанное нынешними и бывшими игроками 
молодежной сборной России письмо с просьбой вернуть команду на 
международные соревнования. Об этом Ильин рассказал ТАСС.  
"Конечно же ждем положительного ответа, - сказал Ильин. - Исключать возврата 
на международную арену не стоит, но ситуация в мире сложная, к сожалению. 
Отчаиваться не стоит, но хотелось бы надеяться, что заметят и примут меры".  
15 февраля пресс-служба Федерации хоккея России опубликовала письмо 
игроков молодежной сборной России, в котором они попросили IIHF вернуть 
команду на чемпионат мира. Президент IIHF Люк Тардиф сообщил ТАСС, что в 
его организации не собираются отвечать на письма такого рода. Ильин является 
одним из хоккеистов, кто подписал письмо.  

https://tass.ru/sport/20013351 

Похожие сообщения (4): 

• Sport24.ru, Москва, 17 февраля 2024 

• Sports.ru, Москва, 17 февраля 2024 

• Спорт-экспресс (sport-express.ru), Москва, 17 февраля 2024 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 17 февраля 2024 

К заголовкам сообщений 

Прошкин считает, что молодежный чемпионат мира многое потеряет без 
матча Россия - Канада (Чемпионат.com, Москва, 17 февраля 2024) 
Двукратный чемпион мира, обладатель Кубка Гагарина Виталий Прошкин 
высказался про отсутствие матчей Россия - Канада на молодежных чемпионатах 

https://www.sport-express.ru/hockey/russia/news/menell-schitaet-chto-otstranenie-sbornoy-rossii-ne-imeet-smysla-dlya-mirovogo-hokkeya-2180255/
https://lenta.ru/news/2024/02/17/naturalizovannyy-amerikanskiy-hokkeist-vyskazalsya-ob-otstranenii-rossiyan/
https://www.sports.ru/hockey/1115848035-menell-o-prodlenii-bana-rossii-eto-reshenie-ne-imeet-nikakogo-smysla-d.html
https://allhockey.ru/news/show/507679-Menell_vyskazalsya_ob_otstranenii_sbornoj_Rossii
https://www.championat.com/hockey/news-5437708-eto-ne-imeet-nikakogo-smysla-dlya-mirovogo-hokkeya-menell-ob-otstranenii-sbornoj-rossii.html
https://allhockey.ru/news/show/506816-Maklennan_esli_Rossii_ne_razreshat_sygrat_na_Olimpiade_eto_isportit_mne_turnir
https://allhockey.ru/news/show/506816-Maklennan_esli_Rossii_ne_razreshat_sygrat_na_Olimpiade_eto_isportit_mne_turnir
https://tass.ru/sport/20013351
https://sport24.ru/hockey/news-621768-ilin-vyrazil-nadezhdu-chto-iihf-primet-mery-posle-pisma-molodykh-igrokov
https://www.sports.ru/hockey/1115848218-forvard-severstali-ilin-o-pisme-molodezhki-nadeyus-zametyat-i-primut-m.html
https://www.sport-express.ru/hockey/russia/news/forvard-severstali-ilin-rasschityvaet-chto-iihf-primet-mery-posle-pisma-molodyh-igrokov-2180249/
https://allhockey.ru/news/show/507680-Il_in_rasschityvaet_chto_IIHF_primet_mery_posle_pis_ma_molodyh_igrokov


 

 

мира в связи с отстранением национальной команды от международных 
соревнований. 
"Очень обидно за молодых ребят, для молодежки вопрос недопуска на 
международную арену, как мне кажется, стоит еще более остро. Вывеска Россия 
- Канада в молодежном хоккее выглядит ярче, нежели на взрослом уровне. 
Молодежный хоккей очень любят в Канаде, поэтому, когда наших нет, сразу все 
становится по-другому, ценность турнира падает. Кто будет заменять сборную 
России? Какая-нибудь Латвия или Румыния? Это разный уровень", - сказал 
Прошкин в беседе с корреспондентом "Чемпионата" Павлом Панышевым.  

https://www.championat.com/hockey/news-5437800-proshkin-schitaet-chto-
molodyozhnyj-chempionat-mira-mnogoe-poteryaet-bez-matcha-rossiya-kanada.html 

Похожие сообщения (2): 

• Sports.ru, Москва, 17 февраля 2024 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 17 февраля 2024 

К заголовкам сообщений 

 
Другие Лиги 

(основные новости) 
 

Овечкин - не первый, Кучеров и Дацюк - в топ-5. Лучшие россияне в 
истории НХЛ: 10-1 (Чемпионат.com, Москва, 17 февраля 2024) 
Финальная десятка. Только лучшие из лучших. 
Спор о том, кто лучше, - классическая тема для спорта. Рейтинги, топы, 
обсуждения - без всего этого тяжело представить современную журналистику и 
хоккей. Североамериканские коллеги регулярно радуют болельщиков, создавая 
списки на разные темы и разной степени "вечности". 
Мы подумали и решили - а почему бы не создать собственный рейтинг? Списки 
наших коллег всегда интересны, однако не менее увлекательно изучить, как 
относятся к тем или иным игрокам по другую сторону океана. 
Так что хотим представить вам авторский топ-50 лучших российских хоккеистов 
в истории НХЛ. Он, скорее всего, окажется не менее спорным, чем 
североамериканский. Но в этом же и плюс рейтингов, верно? По-своему оценить 
влияние личностей нашей любимой сферы. Тем более автор планирует читать 
все ваши комментарии и, вероятно, ответить на вопросы отдельно - уже по 
итогам выхода всего рейтинга. 
Топ оказался крупным, поэтому был разделен на пять материалов - по десятке 
лучших. Сегодня мы хотим представить вам финальную часть - места с 10-го по 
1-е. 
10. Александр Могильный 
Клубы: "Баффало Сэйбрз", "Ванкувер Кэнакс", "Нью-Джерси Дэвилз", "Торонто 
Мэйпл Лифс" (1989 - 2006, за исключением части локаутного сезона-1994/1995 и 
сезона-2004/2005) - 16 сезонов в НХЛ  
990 матчей, 1032 (473+559) очка, "+81" - в регулярных чемпионатах  
124 матча, 86 (39+47) очков, "+58" - в плей-офф  
Крайний нападающий был задрафтован в 1988-м в пятом раунде под общим 89-
м номером "Баффало". К "Сэйбрз" Могильный присоединился годом позже - в 20-
летнем возрасте. 
Побег Александра в Северную Америку является, пожалуй, одной из самых 
известных и захватывающих историй в хоккейной истории. По основной версии, 
"Баффало" заранее подготовил почву для того, чтобы Могильный смог 

https://www.championat.com/hockey/news-5437800-proshkin-schitaet-chto-molodyozhnyj-chempionat-mira-mnogoe-poteryaet-bez-matcha-rossiya-kanada.html
https://www.championat.com/hockey/news-5437800-proshkin-schitaet-chto-molodyozhnyj-chempionat-mira-mnogoe-poteryaet-bez-matcha-rossiya-kanada.html
https://www.sports.ru/hockey/1115848410-vitalij-proshkin-vyveska-rossiya-kanada-v-molodezhnom-xokkee-vyglyadit.html
https://allhockey.ru/news/show/507697-Proshkin_schitaet_chto_MChM_mnogoe_poteryaet_bez_matcha_Rossiya_Kanada


 

 

перебраться в Северную Америку - благодаря своим скаутам, которые связались 
с хоккеистом. Разрешения на выезд он не мог добиться, поскольку в те годы 
военнослужащим, еще и игрокам ЦСКА, выбраться из СССР было почти 
невозможно. 
После победного чемпионата мира - 1989 в Стокгольме в единственный 
свободный день, предоставленный после выигранного золота, Александр 
благодаря представителям "Сэйбрз" улетел из Швеции. Его несколько дней 
прятали, у него не было документов, родные не знали, что с ним. Он рисковал 
никогда больше не вернуться на родину - хоккеиста назвали дезертиром и завели 
на него уголовное дело. 
"По советским меркам, у меня все было нормально. Но мне хотелось большего. 
Я видел, какое здесь отношение к старшим товарищам, понимал, что со мной 
будет, когда дойду до этого возраста. Заканчивая карьеру, они оставались ни с 
чем. Меня это не устраивало. Я был натуральный нищий! Олимпийским 
чемпионом, чемпионом мира, трехкратным чемпионом СССР. При этом не имел 
даже метра жилья. Кому нужна такая жизнь? Эти грамоты с медалями", - спустя 
более чем 20 лет рассказывал Могильный. 
Но Александр уехал в США, чтобы вершить историю и добиться того, что ему 
незаслуженно не дали в родной стране, - и смог сделать это. 
Хоть Могильный и не был первым советским хоккеистом, сбежавшим из СССР, 
как считают многие болельщики, но именно он стал первой суперзвездой - и 
именно после него отечественные игроки начали массово перебираться в НХЛ. 
Форвард "прорубил окно" в Северную Америку. 
Уже дебютный сезон оказался достаточно успешным для Александра. 
Нападающий забил первый гол в НХЛ уже на 20-й секунде карьеры в Северной 
Америке. Суммарно тогда хоккеист набрал 43 (15+28) очка в 65 матчах. Но после 
становилось все лучше: 64, 84... Первые годы Могильному пришлось 
осваиваться и адаптироваться в США, привыкать к новой жизни и новому хоккею. 
И, сделав это, он провел свой лучший год уже в сезоне-1992/1993. 
Форвард "Баффало" установил российский рекорд, который не могли покорить 
почти 30 лет. Александр набрал 127 (76+51) очков в 77 матчах регулярного 
чемпионата. Тогда нападающий выступал в тройке с легендарными Пэтом 
Лафонтейном и Дэйвом Андрейчуком - и в такой компании стал лидером 
"Сэйбрз". Могильный разделил первое место в списке лучших снайперов с Теэму 
Селянне. Результат в 76 голов стал пятым в истории НХЛ и до сих пор является 
лучшим в истории России и "Баффало". 50-ю шайбу он забросил в своем 46-м 
матче, суммарно оформил семь хет-триков и два покера. Великий сезон. 
В кампании-1993/1994 Могильного назначили капитаном "клинков". Впервые в 
истории российский хоккеист получил капитанскую нашивку в клубе НХЛ. Годом 
ранее, в 1992-м, Александр стал первым российским хоккеистом, вызванным на 
Матч звезд. 
После шести лет в "Баффало" нападающий провел ударный отрезок в 
"Ванкувере". В первый же год (1995/1996) форвард во второй раз в карьере 
пробил отметку в 50 голов и 100 очков, набрав 107 (55+52) баллов в 79 встречах. 
Однако новых вспышек результативности добиться не получилось - во многом 
из-за травм и неспособности найти "химию" с одноклубниками, даже с 
соотечественником Павлом Буре. 
Впрочем, самым успешным оказался обмен Могильного - на тот момент 
альтернативного капитана - из "Ванкувера" в "Нью-Джерси" в ходе сезона-
1999/2000. Успев отыграть за "дьяволов" лишь 12 матчей в регулярке, Александр 
внес свой вклад в достижения команды в плей-офф. Россиянин набрал 7 (4+3) 
очков в 23 встречах, отличившись по разу на каждой стадии и забив решающий 



 

 

гол в шестом матче тяжелейшей серии финала Восточной конференции с 
"Филадельфией". Так Могильный выиграл свой первый и единственный Кубок 
Стэнли. 
На следующий год Александр вновь добрался до отметки в 40 шайб, суммарно 
записав на свой счет 83 (43+40) очка. Нападающий стал лучшим снайпером, 
вторым бомбардиром и пятым ассистентом "Нью-Джерси" в той регулярке. 
Благодаря его усилиям "Дэвилз" во второй раз подряд смогли добраться до 
финала Кубка Стэнли - Могильный в ходе плей-офф дважды забивал победные 
голы и в итоге вошел в топ-11 бомбардиров розыгрыша. Однако повторить 
прошлогодний успех не удалось - "Нью-Джерси" уступил в семи матчах 
финальной серии "Колорадо". Александр же с 16 (5+11) очками в 25 встречах 
стал четвертым ассистентом, пятым бомбардиром и седьмым снайпером 
"дьяволов" в розыгрыше. 
С сезона-2001/2002 начался период выступлений за "Торонто". В первый же год 
Могильный с восемью голами стал лучшим снайпером "Мэйпл Лифс" в плей-офф 
и третьим среди всех игроков. В следующей кампании россиянин выиграл свою 
первую и единственную личную награду - "Леди Бинг Трофи", ежегодно 
вручаемую игроку, который продемонстрировал образец честной спортивной 
борьбы и джентльменского поведения в сочетании с высоким игровым 
мастерством. Впервые за 40 лет хоккеист "Торонто" получил этот трофей. 
В сезоне-2003/2004 Могильный набрал 1000-е очко в НХЛ, став лишь вторым 
российским игроком, добравшимся до этой отметки. Только несколькими днями 
ранее первым эту веху покорил Сергей Федоров. По завершении карьеры 
Александр был введен в Зал славы "Баффало" и вошел в топ-100 лучших 
хоккеистов в истории "Торонто". 
Могильный занимает четвертое место в списке лучших снайперов и 
бомбардиров среди российских хоккеистов, восьмое - в списке лучших 
ассистентов и девятое - по количеству матчей. Если брать только плей-офф, то 
Александр входит в топ-10 по каждому из показателей. Он также один из семи 
российских хоккеистов со средним показателем больше очка за матч (1,042). 
Нападающий - настоящая легенда сразу двух (а то и трех, если вспомнить успехи 
с "Нью-Джерси") клубов НХЛ: "Баффало" и "Торонто". В истории "Сэйбрз" 
Могильный - 12-й по голам (третий среди европейцев), 13-й по очкам (третий) и 
15-й по передачам (третий), причем по матчам он не входит даже в топ-50. В 
плей-офф форвард - 10-й по шайбам (второй среди европейцев), 14-й по баллам 
(второй) и 22-й по ассистам (третий). По каждому из этих статистических 
показателей он входит в топ-100 в истории "Торонто". 
Могильный "прорубил окно" в Северную Америку для советских и российских 
хоккеистов и стал одной из самых значимых фигур в истории отечественного 
спорта. Вероятно, без его дерзкого побега наш хоккей не смог бы выйти на такой 
же высочайший международный уровень. Александр не испугался пойти против 
системы в погоне за мечтой и за теми условиями жизни, которых заслуживал. 
Причем свой уровень он доказал не только на словах и дерзкими поступками вне 
площадки, но и непосредственно на льду. Великий человек и хоккеист, готовый 
бороться за то, что ему важно, и не испугавшийся ни огромной всепоглощающей 
системы, ни серьезных последствий. 
9. Игорь Ларионов 
Клубы: "Ванкувер Кэнакс", "Сан-Хосе Шаркс", "Детройт Ред Уингз", "Флорида 
Пантерз", "Нью-Джерси Дэвилз" (1989-2004, за исключением сезона-1992/1993) - 
14 сезонов в НХЛ  
921 матч, 644 (169+475) очка, "+104" - в регулярных чемпионатах  
150 матчей, 97 (30+67) очков, "+60" - в плей-офф  



 

 

Центральный нападающий был задрафтован "Ванкувером" в 1985-м в 11-м 
раунде под общим 214-м номером. Только спустя четыре года Ларионов, 
которому на тот момент было 28 лет, присоединился к "косаткам". 
Игорь стал одним из первых советских игроков, покинувших Советский Союз и 
перебравшихся в НХЛ. Ларионов открыто выразил желание переехать в 
Северную Америку и даже написал скандальное письмо самому Виктору 
Тихонову, которое опубликовали в "Огоньке". После этого он смог покинуть СССР 
и три сезона провел в "Ванкувере", лучшим из которых стал последний 
(1991/1992) - 65 (21+44) очков в 72 матчах. В том же году форвард взял под свое 
крыло молодого Павла Буре, помогая ему адаптироваться к жизни в Северной 
Америке. 
В 1992-м Ларионову пришлось покинуть НХЛ из-за конфликта с 
"Совинтерспортом", который забирал себе половину зарплаты каждого 
российского энхаэловца. Проведя год в Швейцарии, нападающий в 1993-м 
вернулся в Национальную хоккейную лигу, где начал играть уже за "Сан-Хосе" - 
сразу в статусе альтернативного капитана. Лучшим стал первый сезон - 56 
(18+38) очков в 60 матчах регулярного чемпионата. Плюс рекордные для него 18 
(5+13) баллов в 14 встречах. 
Но настоящий прорыв случился в кампании-1995/1996, когда Ларионова 
обменяли в "Детройт". Игорь сразу же стал частью легендарной "Русской 
Пятерки" и провел свой лучший сезон в карьере. Нападающий набрал 73 (22+51) 
очка в 73 встречах, заняв четвертое место в списке лучших ассистентов "Ред 
Уингз", пятое - в списке лучших бомбардиров и шестое - в списке лучших 
снайперов. Ларионов стал частью великой... Великой команды, об успехах 
которой мы уже писали в предыдущей части. 
В плей-офф Игорь показал свой второй результат в карьере - 13 (6+7) очков в 19 
матчах. "Детройт" вылетел в финале конференции, уступив "Колорадо", а 
россиянин за весь розыгрыш дважды забивал победные голы. 
На следующий год Ларионов взял первый Кубок Стэнли. В регулярке форвард, 
записав на свой счет 54 (12+42) балла в 64 матчах, вошел в топ-3 ассистентов, в 
топ-5 бомбардиров и в топ-8 снайперов "Детройта". В плей-офф нападающий 
набрал 12 (4+8) очков в 20 встречах. Несмотря на небольшую результативность, 
Игорь забросил одну победную шайбу, начав (а после и продолжив) разгром 
прошлогоднего обидчика - "Колорадо". 
В следующем году Ларионов выиграл свой второй Кубок Стэнли, сумев помочь 
"Ред Уингз" 13 (3+10) очками в 22 матчах. Но более важный вклад в победу 
россиянин внес через четыре года - в 2002-м. Тогда Игорь набрал 11 (5+6) очков 
в 18 матчах. Форвард забросил три шайбы в финальной серии, включая дубль и 
решающий гол в третьей встрече с "Каролиной". Многие считают именно ту 
победу переломной в серии. Так, Ларионов наряду с Сергеем Федоровым стал 
первым трехкратным обладателем Кубка Стэнли в российской истории. 
Ларионов занимает 12-е место по количеству передач среди хоккеистов из 
России в НХЛ, 13-е - по матчам, 16-е - по очкам, 25-е - по голам, девятое - по 
показателю полезности. В плей-офф нападающий аж пятый по количеству 
встреч, восьмой - по ассистам и баллам, а также 11-й - по шайбам. 
Ларионов - настоящая легенда "Детройта". Он входит в топ-25 в истории 
великого клуба по количеству очков (22-й; восьмой среди европейцев) и передач 
(14-й; шестой), а также 43-й по матчам. В плей-офф форвард в топ-21 по каждому 
из показателей. 
Нападающий до переезда в НХЛ считался "русским Гретцки". Уже в Северной 
Америке Ларионов получил еще одно прозвище - Профессор. Игорь - один из 
самых умных и интеллектуально развитых (если не самый) игроков в истории не 



 

 

только российского хоккея, но и мирового. Он также был одним из лучших в плане 
катания. В истории! 
Ум Ларионова позволил ему трижды привести свой клуб к победам в Кубках 
Стэнли и стать одним из четырех россиян, три раза завоевывавших главный 
трофей НХЛ. Форвард также был введен в Зал славы ИИХФ и Зал хоккейной 
славы НХЛ. Само величие. 
8. Сергей Зубов 
Клубы: "Нью-Йорк Рейнджерс", "Питтсбург Пингвинз", "Даллас Старз" (1992 - 
2009) - 16 сезонов в НХЛ  
1068 матчей, 771 (152+619) очко, "+148" - в регулярных чемпионатах  
164 матча, 117 (24+93) очков, "+28" - в плей-офф  
Защитник был задрафтован в 1990-м "Рейнджерс" в пятом раунде под общим 85-
м номером. Спустя два года, в 22-летнем возрасте, Зубов присоединился к "Нью-
Йорку". 
Первое время россиянин провел в АХЛ, но в целом дебютный сезон стал крайне 
успешным для хоккеиста. Сергей отыграл 49 матчей в НХЛ, набрал 31 (8+23) 
очко и был признан лучшим новичком "Рейнджерс". 
Однако следующий сезон оказался для него лучшим в карьере в плане личной 
результативности. Зубов набрал грандиозные 89 (12+77) очков в 78 матчах 
регулярного чемпионата. Этот результат до сих пор остается лучшим в истории 
для российских защитников (и 34-м среди всех россиян). 77 ассистов - также 
рекорд для игроков обороны из России (среди всех россиян это и вовсе 
четвертый результат за всю историю). 
Примечательно, что Сергей стал лучшим бомбардиром и ассистентом 
"Рейнджерс", в составе которых тогда играли легендарный Марк Мессье, Брайан 
Лич, Алексей Ковалев и Майк Гартнер. 
На статистике успехи того сезона не закончились. В плей-офф защитник набрал 
рекордные для себя 19 (5+14) очков и привел "Рейнджерс" к Кубку Стэнли. Зубов 
отметился двумя шайбами, которые сравнивали счет - одна из них была в 
финале с "Ванкувером". Россиянин вошел в топ-4 лучших ассистентов и 
бомбардиров "Рейнджерс", а также в топ-5 по передачам и топ-8 по очкам среди 
всех игроков того розыгрыша. Сергей вместе с Алексеем Ковалевым, Сергеем 
Немчиновым и Александром Карповцевым стал первым российским хоккеистом, 
официально выигравшим Кубок Стэнли. 
В 1998-м, уже в статусе игрока "Далласа", Зубов получил нашивку 
альтернативного капитана. Он принял роль одного из лидеров команды и оплота 
обороны на долгие годы. В сезоне-1998/1999 Сергей набрал 51 (10+41) очко в 81 
матче, став вторым ассистентом, пятым бомбардиром и 10-м снайпером "Старз" 
в чемпионате. В плей-офф защитник оказал важное влияние на игру "Далласа", 
сумев помочь "звездам" выйти в финал Кубка Стэнли и выиграть трофей. 
Россиянин в том розыгрыше набрал 13 (1+12) баллов в 23 встречах и стал 
вторым ассистентом и пятым бомбардиром "шерифов". Так он завоевал свой 
второй кубок. 
В составе "Далласа" защитник провел 12 сезонов, 10 из которых - в статусе 
альтернативного капитана. Зубов продолжал приносить пользу команде. В 
кампании-2005/2006 Сергей в возрасте 35 лет показал второй лучший результат 
в карьере, записав на свой счет 71 (13+58) очко и повторив личный рекорд по 
количеству голов. Россиянин 11 сезонов подряд набирал не менее 40 баллов. За 
всю карьеру в НХЛ он ни разу не опускался ниже планки в 31 очко, при этом не 
забывая о своих основных обязанностях в обороне. 
Зубов - лучший защитник-ассистент среди россиян. Среди хоккеистов всех 
амплуа Сергей занимает четвертое место по количеству передач. Кроме того, 



 

 

хоккеист - второй среди защитников из России по количеству очков (13-й среди 
всех россиян) и голов (31-й), а также по показателю полезности (четвертый). 
Зубов входит в число восьми россиян, проведших 1000+ матчей в НХЛ (третий 
среди защитников, восьмой среди всех). 
Сергей - абсолютный рекордсмен среди защитников по каждому из показателей 
в плей-офф. Если брать всех россиян, то и тут статистика приятно удивляет. 
Зубов - третий по матчам, четвертый по передачам и по показателю полезности, 
пятый по очкам и 14-й по голам. 
"Зуби" - легенда "Рейнджерс" и "Далласа". Россиянин входит в топ-25 оборонцев 
по шайбам, ассистам и баллам в истории "Нью-Йорка". Кроме того, он восьмой 
защитник-снайпер и ассистент, а также девятый защитник-бомбардир 
"рейнджеров" в плей-офф. 
Зубов - абсолютный рекордсмен "Далласа" среди игроков обороны по каждому 
статистическому показателю. Более того, если брать хоккеистов всех позиций, 
то Сергей занимает третье место по передачам, четвертое - по матчам и очкам, 
12-е - по голам. Потрясающе! В плей-офф россиянин и вовсе второй по каждому 
показателю, кроме голов (тут он 10-й - лучший среди защитников). Уступает 
только легендарному Майку Модано. 
В 2009-м Зубов попал в число 100 величайших хоккеистов в истории 
"Рейнджерс", заняв 72-е место. В 2013-м болельщики "Далласа" включили 
Сергея в символическую сборную команды за все время, поставив его в первую 
пару защитников. В 2019-м Зуби ввели в Зал хоккейной славы НХЛ - он стал 
вторым российским игроком обороны там после Вячеслава Фетисова. Наконец, 
в январе 2022-го "Даллас" вывел из обращения 56-й номер Зубова. Защитник 
стал лишь вторым российским хоккеистом, удостоившимся этой чести. 
Сергей был превосходным защитником. Несмотря на поразительную статистику 
в атаке, он умело справлялся со своими прямыми обязанностями, обладал 
умением грамотно выбирать позицию и играть с шайбой у бортов. Россиянин был 
опорой команды при игре в меньшинстве и лишь четыре раза за долгую карьеру 
в НХЛ завершал сезон с отрицательным показателем полезности (трижды - в 
дебютных сезонах). 
Хоть личных наград Зубов не получил, будучи лишь раз номинированным на 
"Норрис Трофи", он удерживает огромное количество рекордов - как клубных, так 
и в истории российского хоккея. Ну и нельзя забывать про два Кубка Стэнли. 
Вероятно, Сергея можно уверенно назвать лучшим российским защитником в 
истории. Кроме того, он наверняка будет в топ-50 лучших защитников в истории 
НХЛ. Именно поэтому Зубов - лучший из игроков обороны в нашем рейтинге. 
7. Андрей Василевский 
Клубы: "Тампа-Бэй Лайтнинг" (с 2014-го) - 10-й сезон в НХЛ  
454 матча, 281 победа, КН 2,54; 91,8% ОБ, 33 шат-аута - в регулярных 
чемпионатах  
110 матчей, 65 побед, КН 2,37; 92,1% ОБ, 7 шат-аутов - в плей-офф  
Голкипер был задрафтован "Тампой" в 2012-м в первом раунде под общим 19-м 
номером. Спустя два года Василевский в возрасте 20 лет перебрался в 
Северную Америку. 
Дебют у Андрея удался. В первом матче в НХЛ, сыгранном с "Филадельфией", 
россиянин помог "Тампе" победить, отразив 23 из 24 бросков. Спустя три с 
половиной месяца, в марте, Василевский оформил первый шат-аут - во встрече 
с "Баффало". Всего в том регулярном чемпионате Андрей вышел в 16 матчах, 
одержав семь побед при КН 2,36 и 91,8% ОБ. Россиянин успел даже выйти в 
четырех встречах плей-офф. "Тампа" в том розыгрыше дошла до финала, но 
завоевать Кубок Стэнли не удалось. 



 

 

К сезону-2016/2017 Василевский утвердился в качестве основного голкипера 
"Лайтнинг". В октябре 2017-го Андрей установил клубный рекорд, одержав 
девять побед подряд. В том же сезоне он суммарно провел 65 матчей - личный 
лучший результат в карьере. Но расцвет голкипера пришелся уже на кампанию-
2018/2019. "Тампа" с россиянином на последнем рубеже рвала всех в 
регулярном чемпионате, выиграв Президентский трофей. Хоть забег за Кубком 
Стэнли завершился уже в первом раунде, Андрей стал вторым российским 
вратарем и первым в истории "молний", завоевавшим "Везина Трофи" - приз 
лучшему голкиперу сезона. 
Следующая кампания ознаменовалась новыми успехами. В первом матче серии 
с "Коламбусом" Василевский отразил 61 из 63 бросков, установив рекорд 
"Тампы". В том розыгрыше Андрей завоевал свой первый Кубок Стэнли, сумев 
помочь "Лайтнинг" обыграть "Даллас" в финале - 4-2. Примечательно, что из-за 
особенностей плей-офф-2020 вследствие коронавирусных ограничений 
россиянин установил исторический рекорд НХЛ по количеству побед (18) и 
сыгранных минут (1708 минут 12 секунд) для вратарей в одном розыгрыше. 
Голкипер также показал лучший результат в карьере по коэффициенту 
надежности (1,90) - 16-й показатель в истории НХЛ для европейцев. На его счету 
также было 92,7% отраженных бросков. 
Кроме того, Василевский повторил достижение Тома Баррассо, став лишь 
вторым вратарем, оформившим шат-аут в решающем матче финала Кубка 
Стэнли. Этот же "сухарь" стал для россиянина первым в плей-офф в карьере. 
Главный сезон, однако, состоялся годом позже. В кампании-2020/2021 "Тампа" 
вновь выиграла Кубок Стэнли, но в этот раз Василевский превзошел свои же 
показатели. По КН россиянин повторил личный рекорд (1,90; 17-й результат для 
европейцев в истории), а по ОБ побил собственное достижение (93,7%) - этот 
показатель стал 43-м за всю историю НХЛ и 11-м для европейцев. В том 
розыгрыше Андрей оформил пять "сухарей" - это пятый результат в истории. 
Логично, что Василевскому вручили "Конн Смайт Трофи" как MVP плей-офф. 
Причем он стал первым российским вратарем и третьим российским хоккеистом 
в истории, выигравшим этот приз. Потрясающий вклад Андрея в победу команды 
и одно из лучших выступлений голкипера в принципе. Примечательно, что в 
последних матчах каждой серии Вася оставлял свои ворота в 
неприкосновенности. 
К слову, в том же сезоне вратарь "Тампы" показал свои лучшие результаты в 
регулярке: КН 2,21, 92,5% ОБ. 
В ходе сезона-2021/2022 Василевский одержал 200-ю победу в регулярках в 318-
м матче - это второй результат по скорости достижения сей отметки. Быстрее 
справился только легендарный Кен Драйден (309). В том же сезоне Андрей 
сыграл 63 встречи в регулярном чемпионате, побив личный рекорд по количеству 
побед (39). Россиянин помог "Тампе" в третий раз подряд дойти до финала Кубка 
Стэнли - впервые с середины 1980-х какая-либо команда сумела добиться этого, 
но тут усилий вратаря не хватило - "молнии" уступили "Колорадо". Причем по 
количеству сейвов за весь розыгрыш Василевский превзошел личный рекорд 
(693). Это восьмой результат в истории НХЛ. 
Примечательно, что в топ-20 за все время Национальной хоккейной лиги вошли 
686 спасений в розыгрыше-2020 (10-й) и 655 в плей-офф - 2021 (17-й). 
В сезоне-2023/2024 Василевский побил рекорд российских вратарей по 
количеству очков в регулярных чемпионатах. Андрей отдал 19 результативных 
передач - лучший результат в истории. 
Если рассматривать статистику, среди российских вратарей Большой Кот 
занимает шестое место по количеству матчей, четвертое - по победам, пятое - 



 

 

по КН* и третье по ОБ*. По шат-аутам Андрей шестой. Кроме того, в плей-офф 
Василевский - абсолютный рекордсмен по встречам, победам, коэффициенту 
надежности** и проценту отраженных бросков**. По "сухарям" голкипер "Тампы" 
делит первое место с Евгением Набоковым, по очкам он третий. 
Кроме того, Большой Кот удерживает кучу клубных рекордов "Лайтнинг": по 
матчам, победам, шат-аутам, результативным баллам, отраженным броскам, 
времени на льду... По ОБ Андрей второй, по КН - третий. Если брать статистику 
в плей-офф, то Василевский - рекордсмен "Тампы" по количеству встреч, 
выигрышей, шат-аутов и во многих других аспектах. Кроме того, вратарь - третий 
по КН** и ОБ**. 
Примечательно, что Василевский оставил свой след и в истории НХЛ. Андрей 
входит в топ-50 по количеству побед (50-й), КН (48-й) и очков (30-й). По ОБ он и 
вовсе 12-й - и шестой среди европейцев! 
Василевский - один из важнейших вратарей XXI века во всей НХЛ. Стиль Андрея 
- с его известным сейвом ловушкой в положении спиной к бросающему - стал 
узнаваемым и смог оказать серьезное влияние на развитие голкиперов по всему 
миру. Возможно, его техника и не была чем-то новым, но именно Вася ввел ее в 
оборот и сделал неотъемлемой частью собственной игры. 
Кроме того, Василевский стал лицом одной из самых доминирующих франшиз 
XXI века, четырежды играл в финалах Кубка Стэнли, дважды выигрывал трофей, 
взял несколько личных наград и навсегда вписал себя в историю. Именно из-за 
совокупности всех этих факторов Андрея и можно заслуженно назвать лучшим 
российским вратарем за все время существования НХЛ. 
*для вратарей, сыгравших более 50 матчей  
**для голкиперов, проведших не менее 30 встреч  
6. Павел Буре 
Клубы: "Ванкувер Кэнакс", "Флорида Пантерз", "Нью-Йорк Рейнджерс" (1991 - 
2003, за исключением чемпионата-1994) - 12 сезонов в НХЛ  
702 матча, 779 (437+342) очков, "+42" - в регулярных чемпионатах  
64 матча, 70 (35+35) очков, "+74" - в плей-офф  
В 1989-м крайний нападающий был задрафтован "Ванкувером" в шестом раунде 
под общим 113-м номером. Через два года 20-летний Буре переехал в Канаду. 
Примечательно, что страсти вокруг Павла начали крутиться еще во время 
драфта. Многие считали, что он недоступен для выбора, но скауты "Ванкувера" 
нашли лазейку, благодаря которой смогли "украсть" россиянина, 
котировавшегося как игрока первых трех раундов, под поздним пиком. Именно 
из-за этого дебют нападающего был отложен на месяц. 
Но это не помешало хоккеисту провести свой первый сезон в НХЛ максимально 
успешно - 60 (34+26) очков в 65 матчах, повторение клубного рекорда Ивана 
Глинки по количеству баллов для новичка и "Колдер Трофи" в придачу. Эта 
награда стала первым личным трофеем для игроков "Кэнакс" в истории. Уже в 
первых встречах Буре с подачи североамериканских журналистов получил свое 
легендарное прозвище - Русская Ракета. 
Однако настоящий прорыв случился на второй год в НХЛ. В сезоне-1992/1993 
Буре набрал космические - под стать своему прозвищу - 110 (60+50) очков в 83 
матчах и забил 60 голов. В том чемпионате Павел установил ряд клубных 
достижений. Россиянин побил рекорды "Ванкувера" по количеству шайб и очков 
за период (хет-трик плюс один ассист), оформил покер (лучший результат в 
карьере), повторив рекорд по количеству голов игроком "косаток" за матч. Он же 
превзошел рекорды "Кэнакс" по количеству шайб и баллов за сезон. Лишь спустя 
почти 20 лет Хенрик Седин превзойдет достижение россиянина, набрав 112 



 

 

баллов. Кроме того, россиянин стал первым хоккеистом в истории команды, 
попавшим в первую сборную сезона НХЛ. 
Этот сезон стал лучшим для Русской Ракеты в карьере с точки зрения личной 
результативности. 
Однако однозначно самой успешной за все время для Павла оказалась 
кампания-1993/1994. Буре, несмотря на травму и пропущенные матчи на старте 
сезона, вновь покорил отметки в 60 шайб и 100 очков, набрав 107 (60+47) баллов 
в 76 встречах. Он стал лишь восьмым хоккеистом в истории НХЛ, сумевшим в 
двух чемпионатах подряд забить не менее 60 голов. Кроме того, на отрезке из 
последнего 51 матча он забросил 49 шайб и набрал 78 баллов. По итогу 
нападающий с 154 голами стал третьим по количеству шайб, заброшенных в 
первых трех сезонах в лиге. Сразу после Уэйна Гретцки и Майка Босси. 
Личные успехи на этот раз подкрепились и командными победами. "Ванкувер" во 
второй раз в истории добрался до финала Кубка Стэнли. Хоть "Кэнакс" и уступил 
в семи матчах "Рейнджерс", Буре тащил команду, как мог. Павел, набрав 31 
(16+15) очко в 24 матчах, стал лучшим снайпером, вторым бомбардиром и 
четвертым ассистентом того розыгрыша плей-офф. Он забросил две победные 
шайбы и несколько раз сравнивал счет в важнейшие моменты. 
Кроме того, Буре установил рекорд для российских игроков по количеству очков 
в одном розыгрыше плей-офф. Только спустя 15 лет Евгений Малкин сможет 
побить это достижение. 
После скандала с контрактом, локаута и ряда тяжелых травм Буре, будучи уже в 
статусе альтернативного капитана "Ванкувера", в сезоне-1997/1998 третий раз в 
карьере покорил отметку в 50 голов и 90 очков, набрав 51+39 в 82 матчах. Павел 
стал третьим бомбардиром чемпионата, финишировав после Яромира Ягра и 
Петера Форсберга. 
В плей-офф дела, однако, шли очень плохо. "Косатки" лишь раз 
квалифицировались в розыгрыш Кубка Стэнли после выхода в финал. Это не 
помешало Буре побить еще один клубный рекорд - по количеству голов (7) и 
очков (12) в серии плей-офф. Это произошло в 1995-м в семиматчевом 
противостоянии с "Сент-Луисом". 
В январе 1999 года россиянина, отказавшегося и дальше играть за "Ванкувер", 
обменяли во "Флориду". Дебют оказался сверхуспешным, Павел набрал 16 
(13+3) очков в 11 матчах. Но первый год в стане "пантер" был омрачен очередной 
тяжелой травмой - сезон для форварда завершился на отметке в 11 встреч. Это 
не помешало клубу выписать самый крупный контракт в своей истории - $ 47,5 
млн на пять лет. 
Павел отплатил сполна. В следующем же сезоне-1999/2000 нападающий с 
нашивкой альтернативного капитана почти добрался до отметки в 60 голов, 
суммарно набрав 94 (58+36) в 74 матчах. Буре стал лучшим снайпером 
розыгрыша и выиграл "Морис Ришар Трофи" - приз, учрежденный лишь годом 
ранее и вручаемый игроку, забившему больше всех голов в регулярке. 
Россиянину также не хватило лишь двух очков, чтобы выиграть "Арт Росс Трофи" 
- награду лучшему бомбардиру сезона. Попутно установив рекорд "Флориды" по 
результативным баллам и голам, Павел помог клубу выйти в плей-офф. По 
итогам сезона нападающий занял третье место в голосовании на "Харт Трофи". 
Стоит отметить, что Буре стал частью "Русской Тройки" "Пантерз", выступая в 
звене с Виктором Козловым и Олегом Квашой, а также успев поиграть со своим 
братом Валерием. 
В следующем сезоне Павел превзошел прошлогодний успех, забив уже 59 голов 
и во второй раз выиграв "Морис Ришар". Он набрал 92 (59+33) очка в 82 матчах. 



 

 

Хоть "Флорида" и не попала в плей-офф, сам нападающий установил рекорд той 
кампании, забросив 29,5% шайб своей команды. 
В сезоне-2001/2002 Буре был назначен капитаном "Флориды" и с 49 (22+27) 
баллами в 56 матчах лидировал по результативности в команде. После обмена 
в "Рейнджерс" россиянин продолжил набирать очки и завершил чемпионат с 69 
(34+35) баллами в 68 встречах. К сожалению, травмы не позволили ему 
продолжить успешную карьеру. 
Буре занимает шестое место среди российских хоккеистов по количеству голов, 
12-е - по очкам, 19-е - по передачам и 34-е - по матчам. Несмотря на то что Павел 
сыграл не так много в плей-офф, он 10-й по количеству шайб, 12-й - по баллам, 
13-й - по ассистам и 39-й по встречам. Кроме того, форвард - лучший среди всех 
россиян по среднему количеству голов за матч и шестой среди всех хоккеистов 
НХЛ в истории. Он также пятый среди соотечественников по среднему 
количеству очков за встречу. Ему принадлежат четыре из шести лучших 
снайперских результата для россиян. 
Хоккеист стал легендой "Ванкувера" и "Флориды". Буре занимает пятое место по 
голам в истории "Кэнакс", седьмое - по очкам, 18-е - по передачам и 38-е - по 
матчам. В плей-офф он и вовсе удерживает клубный рекорд по количеству шайб 
(наравне с Тревором Линденом); четвертый - по баллам, шестой - по ассистам и 
15-й по встречам. Нападающий также пятый снайпер, 13-й бомбардир и 24-й 
ассистент в истории "Флориды". 
Буре стал первой суперзвездой "Ванкувера". В истории. Его 10-й номер вывели 
из обращения. В честь Павла также назвали клубную награду самому 
захватывающему игроку "Кэнакс" в сезоне. Ее победителя выбирают 
болельщики "Ванкувера". 
Буре был введен в Зал хоккейной славы ИИХФ в 2012-м. В 2017-м НХЛ даже 
включила его в список 100 Величайших хоккеистов в истории лиги! Лишь четверо 
россиян были удостоены этой чести. 
Павел запомнился как один из самых талантливых российских хоккеистов в 
истории и один из лучших снайперов в истории хоккея. Взрывная скорость, 
пушечный бросок и потрясающая точность - вот главные атрибуты, благодаря 
которым Буре запомнят. 
К сожалению, остается ощущение, что он не смог до конца раскрыть свой талант 
из-за ряда серьезных травм. Но даже так Буре стал одним из величайших 
хоккеистов в истории спорта. Этот факт, как и достижения Павла, навсегда 
сохранятся на страницах хоккейной истории. 
5. Никита Кучеров 
Клубы: "Тампа-Бэй Лайтнинг" (с 2013-го) - 11-й сезон в НХЛ  
697 матчей, 819 (310+509) очков, "+129" - в регулярных чемпионатах  
142 матча, 160 (53+107) очков, "+38" - в плей-офф  
Крайний нападающий был задрафтован "Тампой" в 2011-м во втором раунде под 
общим 58-м номером. Через год 19-летний Кучеров переехал в Северную 
Америку. 
После года в QMJHL Никита лишь в конце ноября 2013-го дебютировал за 
"Тампу" - да еще как! Забил в первой же смене "Рейнджерс". Тем не менее 
первый сезон форвард провел, адаптируясь к североамериканскому хоккею, и 
набрал лишь 18 (9+9) очков в 52 матчах. Но уже в следующем чемпионате 
Кучеров в составе звена "Тройняшки" с Тайлером Джонсоном и Ондржеем 
Палатом выбил 65 (29+36) баллов в 82 встречах, став третьим снайпером, 
ассистентом и бомбардиром. Кроме того, он вместе с Максом Пасиоретти занял 
первое место в НХЛ по показателю полезности ("+38"). 



 

 

В розыгрыше плей-офф - 2015 "Лайтнинг" дошли до финала Кубка Стэнли во 
многом благодаря усилиям россиянина. Никита набрал 22 (10+12) очка в 26 
матчах, став третьим снайпером и бомбардиром розыгрыша. На его счету три 
победных шайбы, включая две в овертаймах. Однако "Тампа" уступила "Чикаго" 
в финале. 
На следующий год Куч набрал 66 (30+36) очков в 77 матчах, став лучшим 
бомбардиром "молний" в регулярке. В плей-офф Никита также зажег, записав на 
свой счет 19 (11+8) баллов в 17 встречах. Он занял первое место в команде по 
голам и очкам, второе во всем розыгрыше по количеству шайб. "Тампа", однако, 
вылетела от "Питтсбурга" в финале конференции. Кучеров, в свою очередь, стал 
лишь третьим игроком в истории НХЛ, забивавшим 10+ голов в плей-офф двух 
разных розыгрышей до достижения 23 лет. 
Результаты нападающего с каждым годом становились все лучше. В сезоне-
2016/2017 Никита набрал 85 (40+45) очков в 74 матчах, став вторым снайпером 
и пятым бомбардиром чемпионата. А на следующий год Кучеров впервые в 
карьере пробил отметку в 100 (39+61) баллов в 80 встречах. Он стал лучшим в 
"Тампе" по каждому показателю, а также третьим бомбардиром во всей 
регулярке. "Лайтнинг", однако, опять вылетели на стадии финала конференции, 
хотя россиянин тащил команду. 17 (7+10) очков в 17 матчах - лучший результат 
в стане "молний" в том розыгрыше. 
Лучшей в карьере для Кучерова стала кампания-2018/2019. Нападающий набрал 
128 (41+87) очков и побил рекорды по баллам в истории российского хоккея, 
установленный почти 30 лет назад Александром Могильным (127 очков), и по 
передачам. Кроме того, Никита повторил достижение Яромира Ягра по 
количеству ассистов в регулярном чемпионате для крайних форвардов. Кучеров 
выиграл "Арт Росс", "Тед Линдсей Эворд" и "Харт Трофи". "Тампа" вылетела в 
первом раунде, сенсационно проиграв серию "Коламбусу". 
В следующем сезоне "Лайтнинг" наконец добились своего. Куч с 85 (33+52) 
очками в 68 матчах стал лучшим в команде по всем основным статистическим 
показателям. Но главные успехи пришли в плей-офф. "Тампа" смогла выиграть 
Кубок Стэнли, а Никита набрал космические 34 (7+27) балла в 25 встречах. Он 
финишировал лучшим бомбардиром розыгрыша, показал второй результат в 
истории среди россиян и первым в XXI веке достиг отметки в 27 передач в одном 
плей-офф (и третьим за всю историю после Уэйна Гретцки и Марио Лемье). 
В сезоне-2020/2021 Кучерову пришлось пропустить всю (!) регулярку из-за 
восстановления после операции. Однако это не помешало россиянину вернуться 
в плей-офф и вновь "разорвать" НХЛ. Нападающий записал на свой счет 32 
(8+24) балла в 23 матчах, став лучшим ассистентом и бомбардиром розыгрыша. 
Куч опередил ближайшего преследователя на девять очков - этот отрыв 
оказался лучшим в XXI веке и третьим в истории (лучше было только у Гретцки 
в 1985-м и Лемье в 1991-м - 10 очков; девять также было у Уэйна в 1988-м). 32 
очка - третий результат (наравне с Евгением Кузнецовым в 2018-м) в истории 
российского хоккея. Так Никита выиграл свой второй Кубок Стэнли. 
Хоть Кучеров пропустил почти половину сезона-2021/2022, он набрал 69 (25+44) 
очков в 47 матчах и стал третьим бомбардиром "Тампы". В плей-офф Никита 
записал на свой счет 27 (8+19) баллов в 23 встречах, а "молнии" в третий раз 
подряд дошли до финала Кубка Стэнли. Однако в этот раз "Лайтнинг" уступили 
"Колорадо" в шести матчах. Кучеров стал четвертым бомбардиром розыгрыша. 
В сезоне-2022/2023 россиянина назначили альтернативным капитаном "Тампы", 
он в третий раз пробил отметку в 100 очков - 113 (30+83) в 82 матчах. 83 ассиста 
- второй результат в истории российского хоккея. В кампании-2023/2024 Никита 
идет по графику на 140 очков. 



 

 

Кучеров - один из девяти россиян, набравших 800+ баллов, а также один из 
девяти, отдавших не менее 500 передач. Никита занимает девятое место среди 
российских хоккеистов по количеству очков и ассистов, 11-е - по голам и 38-е - по 
матчам. Форвард уже третий по всем показателям результативности среди 
россиян в плей-офф, седьмой - по встречам. Кроме того, Кучеров - лучший 
россиянин по среднему количеству передач и очков за матч, а также шестой - по 
среднему количеству голов. 
Никита - живая легенда "Тампы". Он четвертый по каждому из показателей в 
истории "Лайтнинг", по матчам - шестой. Кучеров также абсолютный рекордсмен 
"молний" по количеству голов, передач и очков в плей-офф, второй - по встречам. 
Он удерживает ряд и других клубных достижений. 
Уже сейчас можно смело говорить, что Куч будет введен в Зал хоккейной славы 
НХЛ по завершении карьеры. Никита кажется идеальным снайпером, 
плеймейкером, ассистентом и бомбардиром. Кажется идеальным во всем. 
Несмотря на не самый гладкий характер и закрытость, Кучеров всегда 
выкладывается на полную ради команды и является настоящим лидером, 
тащером. Включается в нужные моменты. И создает красоту. Чего только стоит 
его легендарный стиль исполнения буллита без касания шайбы (хоть не он 
изобретатель этой техники, но многие знают ее именно благодаря россиянину). 
А главное - Никите всего лишь 30 лет. А это значит, что Куч еще не закончил свой 
подъем по списку величайших игроков в истории не только российского, но и 
мирового хоккея. Так что у его есть все шансы закрепить свое наследие рядом 
новых примечательных достижений. И подняться еще выше по этому списку. Но 
- говорящий факт - уже сейчас Кучерова можно легко назвать одним из 
величайших российских хоккеистов в истории. 
4. Сергей Федоров 
Клубы: "Детройт Ред Уингз", "Анахайм Дакс", "Коламбус Блю Джекетс", 
"Вашингтон Кэпиталз" (1990 - 2009) - 18 сезонов в НХЛ  
1248 матчей, 1179 (483+696) очков, "+261" - в регулярных чемпионатах  
183 матча, 176 (52+124) очков, "+39" - в плей-офф  
Центральный нападающий был задрафтован в 1989-м "Детройтом" в третьем 
раунде под общим 74-м номером. Перебрался в Северную Америку он лишь 
через год, в 20-летнем возрасте. 
Причем ему пришлось совершить побег из СССР. В 1990-м Федоров во время 
выступления за национальную команду на Играх доброй воли в Сиэтле 
договорился с представителями "Ред Уингз", чтобы они ждали его в фойе отеля. 
Там Сергея встретил вице-президент "Детройта" Джим Лайтс, который отвез 
россиянина в аэропорт. Оттуда Федоров на частном самолете владельца 
"красных крыльев" Майка Илича отправился в Детройт. Нападающего лишили 
звания заслуженного мастера спорта, но он отправился навстречу своей мечте. 
Дебютный сезон оказался крайне успешным - 79 (31+48) очков в 77 матчах. 
Федоров мог взять "Колдер", но уступил вратарю Эду Бельфору. Сергей 
продолжил всесторонне развиваться. Он показывал отличную игру в атаке: 86 
(32+54) баллов в сезоне-1991/1992, 87 (34+53) - на следующий год. Более того, 
россиянин еще и активно помогал защитникам. 
Кампания-1993/1994 стала лучшей для Федорова в личном плане. Нападающий 
впервые преодолел отметку в 50 голов и 100 очков, набрав 120 (56+64) баллов в 
82 встречах. На данный момент это третий результат для российских 
нападающих за сезон в истории. По итогам той кампании Сергей завоевал 
россыпь личных наград. "Харт Трофи" как лучший игрок сезона, "Лестер Пирсон 
Авард" как лучший игрок по версии хоккеистов НХЛ, "Селке Трофи" как лучший 
форвард оборонительного плана. Федоров стал не просто первым россиянином 



 

 

в истории, взявшим каждый из этих трофеев, - он стал первым европейцем, 
добившимся этого! В гонке снайперов, однако, уступил Павлу Буре, а в гонке 
бомбардиров - самому Уэйну Гретцки. 
В сезоне-1994/1995 в статусе альтернативного капитана "Детройта" россиянин 
довел клуб до финала Кубка Стэнли, но трофей ускользнул из рук из-за "Нью-
Джерси". Нападающий в том розыгрыше, набрав 24 (7+17) очка, выиграл гонку 
бомбардиров плей-офф. В кампании-1995/1996 Федоров стал частью 
легендарной "Русской Пятерки", помог "Детройту" добиться исторических 
достижений (о которых мы писали ранее) и по итогам сезона завоевал свой 
второй "Селке". Сергей во второй и в последний раз добрался до отметки в 100 
очков, записав на свой счет 107 (39+68) баллов в 78 встречах. С 2+18 в плей-
офф он вошел в топ-10 бомбардиров розыгрыша. 
В конце 1996-го в матче с "Вашингтоном" Сергей установил уникальный рекорд, 
став первым и на данный момент единственным хоккеистом в истории, забившим 
все пять голов команды в одной встрече. В той регулярке он набрал 63 (30+33) 
очка в 74 матчах. А в плей-офф выиграл свой первый Кубок Стэнли - и первый 
для "Детройта" за 42 года. В том розыгрыше Федоров записал на свой счет 20 
(8+12) очков. Половина голов оказались победными, причем дважды он 
забрасывал решающие шайбы в финальной серии с "Филадельфией". Там же 
нападающий набрал шесть баллов. Сергей вошел в топ-10 бомбардиров плей-
офф, также став лучшим по очкам в команде. 
Следующий чемпионат Федоров начал позже, чем остальные хоккеисты, из-за 
контрактных проблем. "Детройт" выписал россиянину контракт на 
астрономические $ 38 млн на пять лет. Несмотря на всего лишь 21 сыгранный 
матч в регулярке, Сергей был лидером "Ред Уингз" в плей-офф и завоевал 
второй подряд Кубок Стэнли. В том розыгрыше нападающий с 20 (10+10) 
баллами в 22 встречах стал вторым бомбардиром как команды, так и всего плей-
офф. Он в четвертый раз подряд набрал не менее 20 очков в розыгрышах Кубка 
Стэнли. 
Примечательно, что из-за схемы контракта Федоров за тот сезон получил лишь 
$ 2 млн базовой зарплаты. При этом еще $ 26 млн он заработал в качестве 
бонусов. По итогу у него $ 28 млн за 43 матча в сезоне - абсолютный рекорд НХЛ. 
После нескольких лет спада и неудач в плей-офф Федоров в кампании-
2001/2002 завоевал свой третий Кубок Стэнли с "Детройтом", став одним из 
четверых россиян, трижды бравших трофей. В плей-офф Сергей записал на свой 
счет 19 (4+15) очков в 23 матчах, финишировав третьим ассистентом, шестым 
бомбардиром и восьмым снайпером. В финальной серии с "Каролиной" он 
набирал результативные баллы в каждой встрече. А на следующий год Федоров 
в последний раз добрался до отметки в 80 очков - 83 (36+47) в 80 матчах. 
В феврале 2004-го Сергей, уже играя за "Анахайм", набрал 1000-й балл в НХЛ, 
став первым россиянином и пятым европейцем, добравшимся до этой отметки. 
В конце карьеры, выступая за "Вашингтон", Федоров помог Александру Овечкину 
и Александру Семину своим опытом - еще и в плей-офф подсобил, забросив 
победную шайбу в седьмом матче серии первого раунда с "Рейнджерс". 
Федоров долгое время был рекордсменом по количеству передач среди 
российских хоккеистов. Сейчас он второй после Евгения Малкина. Третье место 
форвард занимает по количеству голов и очков, четвертое - по матчам. Если 
брать плей-офф, то он лучший ассистент среди россиян, второй бомбардир, 
четвертый снайпер. Рекордсмен по количеству матчей; показателю полезности 
(как в плей-офф, так и в регулярках), голам и баллам в меньшинстве (и в плей-
офф, и в регулярках). Кроме того, Сергей занимает 17-е место в истории НХЛ 



 

 

среди всех игроков по количеству очков, девятое - по передачам (третий среди 
европейцев), 37-е - по встречам. 
Федоров - настоящая легенда "Детройта". Он четвертый снайпер в истории "Ред 
Уингз", шестой бомбардир, седьмой ассистент. И 11-й - по матчам. Сергей 
занимает третье место по очкам и передачам в плей-офф, пятое - по голам и 
седьмое - по встречам. 
Федоров считается одним из лучших хоккеистов в истории НХЛ по игре в 
розыгрышах Кубка Стэнли - настоящий кубковый боец. Он трижды завоевывал 
трофей, установил массу рекордов - в истории хоккея не только российского, но 
и мирового. Форвард до сих пор является единственным игроком, взявшим 
"Селке" и "Харт" в один год, а также старейшим автором победной шайбы в 
седьмом матче серии плей-офф. 
В 2015-м Федорова ввели в Зал хоккейной славы НХЛ, в 2016-м - в Зал славы 
ИИХФ. В 2017-м НХЛ включила Сергея в число 100 Величайших хоккеистов в 
истории лиги. 
Он, вероятно, один из лучших игроков за все время существования НХЛ с точки 
зрения универсальности. Россиянин был хорош и в атаке, и в защите. И в центре, 
и на флангах. Сергей сохранил высокую эффективность и отличную 
исполнительность, его техника была на потрясающем уровне. Мощный бросок, 
шикарный пас - это дополнительные качества в его огромном наборе сильных 
сторон. 
Даже непонятно, что еще можно добавить. Долгие годы Федоров удерживал 
звание абсолютно лучшего россиянина в истории хоккея. Сейчас же просто - 
Величайший. 
3. Павел Дацюк 
Клубы: "Детройт Ред Уингз" (2001 - 2016, за исключением сезонов-2004/2005 и 
2012/2013) - 14 сезонов в НХЛ  
953 матча, 918 (314+604) очков, "+249" - в регулярных чемпионатах  
157 матчей, 113 (42+71) очков, "+34" - в плей-офф  
Центральный нападающий был задрафтован "Детройтом" в 1998-м в шестом 
раунде под общим 171-м номером. Дацюк присоединился к "красным крыльям" 
через три года, в 23-летнем возрасте. 
Дебютный сезон оказался достаточно успешным для россиянина. В команде ему 
помогали освоиться соотечественники Сергей Федоров и Игорь Ларионов, а 
также капитан "Детройта", канадец Стив Айзерман. Тогда же Павла поставили в 
тройку к легенде НХЛ Бретту Халлу. С точки зрения личной статистики сезон стал 
не самым ярким - 35 (11+24) очков в 70 матчах, зато Дацюк в дебютной кампании 
выиграл вместе с "Ред Уингз" Кубок Стэнли. Всего в том розыгрыше нападающий 
отыграл аж 21 встречу и записал на свой счет 6 (3+3) баллов. 
На следующий год в звено к Дацюку поставили другую восходящую звезду 
"красных крыльев" - Хенрика Зеттерберга. Втроем с Халлом они образовали 
связку, получившую название "Звено двух детей и старого козла/величайшего" 
(в оригинале "Goat", что можно перевести как "козел" и "величайший во все 
времена". - Прим. "Чемпионата"). Павел пробил отметку в 50 очков, набрав 51 
(12+39) в 64 матчах, но ему помешала травма, да и вся команда в том сезоне 
была ужасна. 
В межсезонье-2003 Сергей Федоров покинул "Детройт" - тогда Дацюк получил 
больше свободы, времени и пространства для роста. В предлокаутном сезоне-
2003/2004 он набрал уже 68 (30+38) очков в 75 матчах, показав себя не только 
потрясающим плеймейкером, но и шикарным снайпером. Основные успехи 
пришли уже после локаута, непростых переговоров и заключения нового 
контракта с клубом. 



 

 

В кампании-2005/2006 Дацюк набрал 87 (28+59) баллов в 75 встречах, став 
лучшим бомбардиром, вторым ассистентом и четвертым снайпером "Детройта", 
а также войдя в топ-10 регулярки по ассистам. По итогам сезона нападающему, 
который заработал всего 22 минуты штрафа, вручили "Леди Бинг Трофи" - приз, 
который ежегодно присуждают игроку, продемонстрировавшему образец 
честной спортивной борьбы и джентльменского поведения в сочетании с 
высоким игровым мастерством. 
На следующий год Павел, будучи уже альтернативным капитаном команды, 
повторил прошлогодние достижения - 87 (27+60) очков в 79 матчах и второй в 
карьере "Леди Бинг". В том регулярном чемпионате нападающий стал главным 
бомбардиром и ассистентом и третьим снайпером "Детройта", а также вновь 
вошел в топ-10 НХЛ по количеству передач. Однако на этот раз личные успехи 
подкрепились удачей в плей-офф. "Ред Уингз" дошли до финала конференции, 
где уступили будущему чемпиону "Анахайму". Дацюк в том розыгрыше набрал 16 
(8+8) очков, став лучшим снайпером и вторым ассистентом и бомбардиром 
команды, а также войдя в топ-6 среди всех игроков по количеству очков. 
Прорыв случился в сезоне-2007/2008. В регулярном чемпионате Павел 
установил личный рекорд по передачам и баллам. Он набрал 97 (31+66) очков в 
82 матчах, став вторым по голам, а также лидером "Детройта" по очкам, ассистам 
и заблокированным броскам (последнее - среди нападающих). Дацюк вошел в 
число четырех игроков в истории "Ред Уингз", трижды подряд оказывавшихся 
главными бомбардирами клуба в регулярке - наряду с Тедом Линдсеем, Горди 
Хоу и Стивом Айзерманом. Россиянин также стал вторым по передачам и 
четвертым по очкам во всей регулярке. 
В плей-офф-2008 оформил первый хет-трик в карьере в НХЛ, это произошло в 
третьем матче финала Западной конференции с "Далласом". Кроме того, он 
забросил победную шайбу в решающей встрече серии. В том же сезоне Дацюк 
выиграл свой второй Кубок Стэнли. В решающем матче финала с "Питтсбургом" 
форвард отдал два ассиста, а "Детройт" победил - 3:2 (4-2). Павел набрал 23 
(10+13) очка в 22 матчах, став четвертым бомбардиром и снайпером того 
розыгрыша. Россиянин внес важнейший вклад в завоевание титула. 
По итогам сезона нападающий получил свой третий "Леди Бинг", а также первый 
"Селке Трофи" как лучший форвард оборонительного плана. В регулярке он стал 
лучшим по показателю полезности ("+41") и по отборам (144 - на 58 больше, чем 
у второго Майка Модано). Дацюк также оказался первым более чем за 70 лет 
хоккеистом НХЛ, трижды подряд взявшим "Леди Бинг". Павел и Рон Фрэнсис - 
единственные игроки в истории, получавшие и "Селке", и "Леди Бинг". 
В сезоне-2008/2009 нападающий повторил свой личный рекорд, набрав 97 
(32+65) очков в 81 матче. Он стал вторым после Гретцки хоккеистом, 
выигравшим четыре "Леди Бинг Трофи", и первым, сделавшим это подряд. Кроме 
того, в том же году Дацюк взял второй "Селке" и был номинирован на "Харт 
Трофи" и приз лучшему игроку НХЛ от ESPY. 
В следующем сезоне он вновь пробил отметку в 70 очков, оформив 27+43 в 80 
матчах. Тогда же нападающий завоевал свой третий "Селке". Дацюк - один из 
пяти хоккеистов, минимум трижды получавших эту награду. 
Среди российских игроков Павел занимает второе место по общему показателю 
полезности, пятое - по количеству передач, шестое - по очкам, 10-е - по голам и 
11-е - по матчам. Если брать только плей-офф, Дацюк - третий по показателю 
полезности, четвертый по встречам, пятый по ассистам, шестой по баллам и 
восьмой по шайбам. Кроме того, форвард удерживает множество российских 
рекордов. Например, по количеству победных голов в плей-офф (наряду с 
Вячеславом Козловым и Евгением Малкиным). 



 

 

Дацюк - легенда "Детройта". Павел занимает третье место в истории клуба по 
показателю полезности, шестое - по количеству передач, седьмое - по очкам, 
восьмое - по голам и девятое - по матчам. В плей-офф он четвертый по 
показателю полезности, пятый по ассистам, шестой по баллам, восьмой - по 
встречам и 10-й - по шайбам. 
Кроме того, в 2017-м НХЛ включила Дацюка в топ-100 Величайших игроков в 
истории лиги. И вскоре Павел наверняка будет введен в Зал хоккейной славы. 
Это дело времени. 
Главный вопрос, возможно, заключается в том, почему Дацюк выше, например, 
лучшего универсала в истории российского хоккея Сергея Федорова или 
прирожденного голеадора Павла Буре. Ответ прост, хоть и состоит из нескольких 
параметров. 
Во-первых, Дацюк - определенно лучший технарь в истории нашего хоккея. А 
может, и всего мирового. Не зря же его так и прозвали - Волшебник. Приемы 
Павла, его легендарный стиль исполнения буллитов видел, знает, помнит и 
любит каждый хоккейный болельщик. Любой игрок пытался их повторить. Но все, 
что делал Волшебник, не сможет повторить никто. Дацюк уникален - и это его 
главное качество. 
Во-вторых, Павел - настоящий джентльмен. Во время игры в НХЛ его репутация 
была кристально чиста. На льду он также вел себя как джентльмен. Это не может 
не привлекать. Несмотря на звездный статус, он ни разу не попал в скандалы - 
это тоже по-своему уникально. Нападающего тяжело критиковать. Даже в 
периоды, когда он был не в лучшей форме, хоккеиста редко подвергали критике. 
В-третьих, Дацюк, вероятно, лучший форвард оборонительного плана и 
плеймейкер в истории российского хоккея. Да, Федоров - лучший универсал, но 
от Павла все знали, чего ожидать. И не могли с этим ничего поделать. Отчасти 
поэтому его звезда горела так долго. 
Заслуги Дацюка можно перечислять очень долго, но его волшебство - главное. 
Оно влюбило многих из нас в хоккей - и продолжит влюблять болельщиков по 
всему миру. 
2. Александр Овечкин 
Клубы: "Вашингтон Кэпиталз" (с 2005-го, за исключением сезона-2012/2013) - 19-
й сезон в НХЛ  
1396 матчей, 1522 (836+686) очка, "+50" - в регулярных чемпионатах  
147 матчей, 141 (72+69) очко, "+5" - в плей-офф  
Левый крайний нападающий был задрафтован "Вашингтоном" в первом раунде 
под первым номером в 2004-м. Год спустя 19-летний Овечкин перебрался в 
Северную Америку. 
Поскольку Александр - пример стабильности и хоккейного долгожительства, а о 
его достижениях и так говорят достаточно, ограничимся лишь перечислением 
главных вех, рекордов и успехов нападающего. В противном случае нам не 
хватит и нескольких материалов, дабы описать все влияние, которое Ови оказал 
на мировой хоккей. 
В дебютном сезоне-2005/2006 форвард сразу пробил отметки в 50 голов и 100 
очков, набрав 106 (52+54) баллов в 81 матче. Тогда же он выиграл первую 
личную награду - "Колдер Трофи", обойдя Сидни Кросби. Лучший сезон Овечкин 
провел в 2007-2008 годах, когда установил рекорд (до сих пор действующий) XXI 
века по количеству голов за чемпионат - 65. Кроме того, он набрал 112 очков в 
82 матчах. В сезонах-2008/2009 и 2009/2010 вновь доходил до отметки в 100+ 
баллов: 110 (56+54) и 109 (50+59). В 2009-м был назначен капитаном 
"Вашингтона" и по сей день бессменно носит эту нашивку. 



 

 

Овечкин - абсолютный рекордсмен в истории НХЛ по количеству "Морис 
Ришаров". У Александра их аж девять (никто, кроме него, не брал награду 
больше двух раз). Он трижды выигрывал "Тед Линдсей" (больше только у 
Гретцки и Коннора Макдэвида; рекордсмен среди россиян) и "Харт" (больше 
только у Гретцки, Горди Хоу и Эдди Шора; рекорд для россиян), один раз "Арт 
Росс". Дважды попадал в первую символическую сборную всех звезд НХЛ 
десятилетия. В 2017-м был включен в топ-100 Величайших хоккеистов в истории 
НХЛ по версии лиги. 
Главное достижение Овечкина - погоня за Гретцки в списке лучших снайперов за 
все время. Россиянин занимает второе место, отставая менее чем на 60 шайб, и 
имеет все шансы обойти легендарного канадца. Александр - рекордсмен НХЛ по 
ряду статистических показателей: по голам в гостевых матчах, в пустые ворота, 
в большинстве (единственный хоккеист в истории, забивший 300 голов при игре 
в большинстве), за одну команду, среди левых вингеров. Лидер по шайбам, 
открывавшим счет в матче, и в овертаймах. 
Александр Овечкин с Кубком Стэнли 
Рекордсмен по количеству сезонов с 30 (наравне с Майком Гартнером), 40, 45 и 
50 (вместе с Майком Босси и Гретцки) голами, а также по количеству кампаний 
подряд с 30+ шайбами (вместе с Гартнером). Кроме того, Овечкин - 
единственный хоккеист, на данный момент имеющий возможность провести 10 
сезонов с 50+ голами. Достижение, которое не покорялось даже Гретцки с Босси. 
Ови также удерживает рекорды по количеству очков для левого вингера в 
дебютный сезон, для россиян в истории и за одну кампанию; по количеству 
бросков в карьере, в дебютном сезоне и среди левых вингеров за одну кампанию. 
Александр - первый игрок в истории, выигравший в одном сезоне "Арт Росс", 
"Морис Ришар", "Лестер Пирсон" (сейчас это "Тед Линдей Эворд") и "Харт". 
Кроме того, Овечкин - уже лучший снайпер в истории с поправкой на эпоху. И 
один из 16 игроков за все время существования НХЛ, набравших не менее 1500 
очков в регулярках, и 41-й по количеству матчей. 
В 2018-м капитан "Кэпиталз" выиграл свой долгожданный Кубок Стэнли. Ови 
набрал 27 (15+12) очков, став лучшим снайпером и вторым бомбардиром того 
розыгрыша. На его счету две победные шайбы - в решающем матче серии с 
"Тампой" и во встрече с заклятыми врагами - "Питтсбургом". Так Овечкин принес 
"Вашингтону" первый Кубок Стэнли в истории. 
Нападающий в принципе является рекордсменом по огромному количеству 
показателей в истории франшизы. Пожалуй, легче будет назвать те 
статистические параметры, по которым он не лучший. Разве что по передачам в 
регулярках и плей-офф. Но, учитывая проблемы Никласа Бекстрема, который 
лидирует по ассистам, даже тут Александр может стать первым. 
Овечкин - рекордсмен по куче показателей среди российских хоккеистов, 
включая первое место по среднему количеству голов на 60 минут игры (пятый по 
очкам на 60 минут). В регулярках он не лидирует только по передачам (Евгению 
Малкину и Сергею Федорову). При этом в плей-офф Ови первый лишь по 
количеству голов. 
Александр уже является легендой хоккея. Его влияние не просто на хоккей, но и 
на весь спорт колоссально. Левый круг вбрасывания, из которого нападающий 
забил огромное количество голов, официально получил название "офис 
Овечкина". Хоккейное долголетие, отменное здоровье, правильный подход к 
тренировкам и мощнейший щелчок - вот главные атрибуты Ови, которые 
получили известность даже за пределами хоккейной среды. Его влияние на 
хоккей и как на вид спорта, и как на бизнес безгранично. 



 

 

Вероятно, Овечкина уже можно назвать главным голеадором в истории этого 
вида спорта. Несмотря на слабости в игре в обороне, форвард всегда шикарен в 
атаке. Он также хорош в силовой борьбе и вполне может стать рекордсменом 
НХЛ по количеству силовых приемов. 
Главный вопрос, который должен появиться на этом моменте: а почему же 
Овечкин тогда лишь второй? Ответ такой: хоть его вклад в развитие хоккея 
колоссален, есть один хоккеист, чье влияние, по мнению автора, еще сильнее. 
Именно в плане хоккея. Но фигура этого игрока в спортивном мире, вероятно, не 
получила достаточного признания. 
И все же хочется четко обозначить. Когда Овечкин побьет рекорд Гретцки, то 
застолбит за собой первое место в списке лучших россиян в истории. И с этим 
уже нельзя будет поспорить. Но пока есть куда двигаться - и это не менее важно. 
1. Евгений Малкин 
Клубы: "Питтсбург Пингвинз" (с 2006-го, за исключением сезона-2012/2013) - 18-
й сезон в НХЛ  
1112 матчей, 1270 (487+783) очков, "+50" - в регулярных чемпионатах  
177 матчей, 180 (67+113) очков, "+6" - в плей-офф  
Центральный нападающий был задрафтован в 2004-м в первом раунде под 
общим вторым номером "Питтсбургом". Малкин присоединился к "Пингвинз" 
через два года, в 20-летнем возрасте. 
Переезд в Северную Америку, однако, сопровождался сложностями. В 
"Металлурге" не хотели отпускать своего таланта в НХЛ, заставляя подписать 
новый контракт. Тем не менее Малкину удалось сбежать во время поездки 
магнитогорцев на межсезонный турнир Кубок Тампере в Финляндию. 
Дебютный сезон в Северной Америке вышел крайне удачным. Евгений, почти 
сразу получивший нашивку альтернативного капитана, набрал 85 (33+52) очков 
в 78 матчах и помог "Питтсбургу" впервые с 2001-го выйти в плей-офф. 
Ожидаемо Малкину вручили "Колдер". 
Следующий год, однако, оказался еще более успешным. Джино впервые 
преодолел отметку в 100 очков, набрав 106 (47+59) баллов в 82 встречах. 
Нападающий помог "Пингвинз" не заметить потери Кросби и стал лучшим 
снайпером, ассистентом и бомбардиром клуба, а также вошел в топ-5 по каждому 
из показателей во всей НХЛ. В плей-офф "Питтсбург" добрался до финала. 
Малкин забросил три победные шайбы, суммарно записав на свой счет 22 
(10+12) балла в 20 встречах, вошел в топ-5 лучших снайперов и бомбардиров 
розыгрыша, но этих усилий не хватило, чтобы завоевать Кубок Стэнли. 
Сезон-2008/2009 определенно стал для Евгения лучшим в карьере. Форвард 
вновь набрал более 100 очков: 113 (35+78) в 82 матчах (четвертый результат в 
истории для россиян). Тогда же Джино побил рекорд по количеству ассистов за 
один чемпионат для россиян, установленный Сергеем Зубовым и державшийся 
15 лет (сейчас результат нападающего "Питтсбурга" - третий; его дважды смог 
превзойти только Никита Кучеров). И выиграл второй личный трофей - "Арт 
Росс". 
Главное же случилось в плей-офф. "Пингвинз" вновь уверенно дошли до финала. 
В ходе розыгрыша Малкин отметился хет-триком в ворота "Каролины", причем 
один из голов - спинорама - вошел в историю хоккея. В финале "пингвинов" вновь 
ждал "Детройт", который забрал два первых матча. Следующие две встречи 
остались за "Питтсбургом" - Евгений набрал в них пять очков. В решающей, 
седьмой игре Джино отдал ассист - а "Пингвинз" взяли Кубок Стэнли. Первый за 
17 лет. 
Малкин в том розыгрыше трижды забивал победные голы и стал лучшим 
ассистентом и бомбардиром, а также вторым снайпером плей-офф. 



 

 

Нападающий набрал 36 (14+22) очков в 24 матчах. Этот результат до сих пор 
является рекордным в истории российского хоккея и седьмым в истории хоккея. 
По итогам той кампании Евгений выиграл "Конн Смайт Трофи", став первым 
россиянином, взявшим эту личную награду. Кроме того, он оказался лишь 
вторым игроком в истории "Питтсбурга" после Марио Лемье, получившим "Арт 
Росс" и "Конн Смайт" в один сезон. 
Следующие два года были омрачены травмами. Но в сезоне-2011/2012 Малкин 
в третий раз в карьере добрался до показателя в 100 очков, набрав 109 (50+59) 
баллов в 75 матчах, впервые пробив отметку в 50 голов и став лучшим 
бомбардиром чемпионата. Несмотря неудачу в плей-офф, Джино выиграл "Арт 
Росс", "Харт" и "Тед Линдсей". 
Во второй половине 2010-х Малкин, ставший чаще травмироваться, вновь начал 
показывать стабильную игру в плей-офф. В розыгрыше-2016 он набрал 18 (6+12) 
очков в 23 матчах (11-й результат в истории для россиян), войдя в топ-10 
ассистентов и бомбардиров Кубка Стэнли. Евгений также отметился одной 
победной шайбой - в финале. Так россиянин взял свой второй Кубок Стэнли. 
В следующем сезоне "Питтсбург" повторил свой успех, а Малкин превзошел 
прошлогодние показатели. Джино набрал 28 (10+18) очков в 25 встречах (сейчас 
это шестой результат для россиян) и стал лучшим бомбардиром, а также вторым 
снайпером и ассистентом розыгрыша. И одним из четырех россиян, выигравших 
три Кубка Стэнли. 
Малкин, помимо вышеупомянутых рекордов, установил еще ряд 
примечательных достижений. Евгений является лучшим ассистентом среди 
россиян, вторым бомбардиром и голеадором. По матчам он шестой. Кроме того, 
нападающий - второй по среднему количеству передач и очков на 60 минут игры 
(уступает лишь Кучу). Если брать плей-офф, Малкин - рекордсмен по количеству 
баллов среди россиян, а также второй по шайбам, ассистам, матчам, среднему 
количеству пасов и очков на 60 минут игры. И лучший по победным голам в 
розыгрышах Кубка Стэнли (вместе с Вячеславом Козловым и Павлом Дацюком). 
Евгений занимает 38-е место в истории НХЛ (то есть среди вообще всех игроков) 
по ассистам, 39-е - по очкам, 51-е - по голам. В плей-офф Джино - 14-й по баллам, 
17-й по передачам, 22-й по шайбам и 46-й - по встречам. 
Малкин - легенда "Питтсбурга". По каждому из показателей он третий после 
Кросби и Лемье, а по матчам и вовсе уступает лишь Сиду. В плей-офф россиянин 
также второй после канадца по всем показателям, кроме голов. Тут форвард 
уступает, помимо Кросби, еще и Лемье. Он один из трех лучших хоккеистов в 
истории "Пингвинз". 
Пожалуй, теперь нужно перейти к главному: почему Малкин - первый, хотя у 
Овечкина значительно больше достижений? Да и не только у Овечкина. 
Во-первых, Джино - элитный силовой нападающий. Причем его достоинства 
далеко не только в силе. При своих габаритах Малкин всегда умудрялся 
показывать хоккей элитного уровня. Евгений - топовый плеймейкер, по-своему 
элегантный игрок. Еще и забивает в нужные моменты, иногда делая это 
максимально эффектно. Зверь с потрясающим катанием и техникой. В плане 
сочетания силы и таланта Малкин определенно лучший среди россиян. Да и за 
всю историю хоккея игроков, сопоставимых с Джино, было крайне мало. 
Во-вторых, влияние и значение Малкина многими недооценивается. НХЛ в 2017-
м не включила нападающего в свой топ-100 Величайших хоккеистов в истории 
лиги. В 2023-м ESPN вынес Джино вне сотни лучших действующих игроков НХЛ 
на сезон-2024/2024. Кажется, что Евгений всегда недополучал любовь и 
признание со стороны как болельщиков, так и экспертов. 



 

 

У этого есть простые объяснения. Малкин всегда находился в тени Кросби - в 
"Питтсбурге" и Овечкина - в России. Эти звезды даже в нелучшие сезоны 
умудрялись затмевать Джино в глазах общественности, журналистов и 
экспертов. Однако, если смотреть объективно, главной проблемой Евгения 
всегда были лишь травмы. Но разве они помешали признать легендой и одним 
из лучших хоккеистов в истории, например, другого "пингвина" - Марио Лемье? 
Малкин удерживает ряд важнейших рекордов в истории российского хоккея. Он 
является достаточно разносторонним игроком, а также прирожденным кубковым 
бойцом. Джино выиграл три (!) Кубка Стэнли - достижение, покорявшееся лишь 
четверым россиянам в истории. Кучу личных наград. Еще несколькими был 
обделен - опять-таки из-за Кросби или Овечкина. Первым среди россиян 
протоптал дорожку к "Конн Смайту". Регулярно попадал в хайлайты, стал 
кумиром и образцом для подражания для кучи современных хоккеистов, 
незаметно для результатов "Питтсбурга" заменял Кросби... 
Иными словами, объективных причин поставить Малкина на первое место 
предостаточно. Именно такого признания заслуживает Джино как хоккеист и как 
личность. 
Возможно, в ближайшие годы Евгений уступит первую позицию Овечкину. Это 
вполне реально. Но, зная форварда "Питтсбурга", не удивлюсь, если он, 
наоборот, закрепит свое величие очередным неожиданным камбэком. И, 
возможно, наконец получит то признание, которого заслужил. 

https://www.championat.com/hockey/article-5437646-luchshie-rossijskie-hokkeisty-v-
istorii-nhl-rejting-chempionata-ovechkin-malkin-dacyuk-fyodorov-kucherov-larionov-
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К заголовкам сообщений 

"Кузнецова должен был задрафтовать "Детройт", а не "Вашингтон". 
Вторая часть интервью хоккейного агента Мильштейна (Спорт-экспресс 
(sport-express.ru), Москва, 17 февраля 2024) 
Множество историй про российских звезд НХЛ.  
Продолжение откровенного разговора обозревателя "СЭ" с одним из самых 
влиятельных хоккейных агентов НХЛ, среди клиентов которого - двукратные 
обладатели Кубка Стэнли Никита Кучеров, Андрей Василевский, Михаил 
Сергачев и Иван Барбашев, а также десятки других известных игроков из России 
и других стран.  
Из второй части интервью вы узнаете:  
как в "Детройте" отговаривали Павла Дацюка от возвращения в Россию;  
почему "Ред Уингз" не стали драфтовать Евгения Кузнецова;  
как развивалась трагическая история умершего от рака Родиона Амирова;  
почему Мильштейн решил спродюсировать фильм "Русская пятерка".  
Подъезжает снегоуборочная машина, из нее вылезают Дацюк и Жердев...  
 - Пятое место среди хоккейных агентов мира по общей сумме зарплат клиентов 
в НХЛ вас устраивает?  
 - Когда я был совсем молодым - хотел стать банкиром номер один. Для меня это 
было принципиально, я шел к этой мечте много лет. В 1998 году, когда мне было 
23 и я уже несколько лет проработал в банках, ушел оттуда, чтобы открыть свою 
финансовую компанию. Однажды в самолете увидел журнал, в котором каждый 
апрель публиковался ежегодный список двухсот топ-банкиров мира в области 
ипотечного кредитования из 550 тысяч человек. Прочитал его, оказался под 
впечатлением и сказал: "Когда-нибудь буду в нем номером один, а когда стану 
им - напишу книгу о том, как это сделал". Сбылось и то, и другое.  
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А в агентском бизнесе главное для меня другое - чтобы были довольны мои 
клиенты. Это намного важнее места в списке, хотя прекрасно понимаю, что через 
какое-то время наше агентство будет номером один, поскольку мы в последние 
годы выводим на драфт больше игроков, чем кто-либо еще.  
Когда я только приехал в Америку с 17 центами в кармане и начал мыть полы в 
"Макдональдсе", услышал такую историю. Его основатель Рэй Крок нанял 
первого президента, и тот смотрел на ежедневные доходы компании. Крок 
сказал: "Не смотри на доходы, смотри на количество клиентов, которых мы 
обслуживаем каждый день. Это - главный показатель". Поэтому на их логотипе 
написано: "Мы обслужили более 99 миллиардов человек".  
 - У вас в агентском бизнесе все началось с Павла Дацюка. Как это было?  
 - Он приехал в 2001 году в команду, в которой играли больше десятка будущих 
членов Зала хоккейной славы. На тот момент я уже был в топ-20 финансистов 
Америки в области ипотечного кредитования. У меня было много клиентов и из 
Голливуда, и из хоккейного мира, но тогда еще не из России. Когда Паше сказали, 
что он остается в "Ред Уингз", ему дали мою визитную карточку: мол, этот 
человек поможет тебе с домом и многими другими бытовыми вещами. Во время 
его первого сезона, 2001/02, Паша мне позвонил - так и познакомились. Как-то 
между играми он приехал ко мне в Анн-Арбор, добирался больше часа. Присели 
в стейкхаусе - и с первого дня подружились.  
 - Как, добившись серьезного успеха в одной области бизнеса, решиться пойти в 
совсем другую? Это Дацюк на вас так воздействовал?  
 - Можно и так сказать, если вспомнить фразу Паши, когда я рассказал ему о 
первом месте в рейтинге банкиров. Он отреагировал так: "А что дальше?" Дацюк 
долго был моим единственным клиентом, потому что параллельно я строил 
финансовую империю.  
В хоккее все у меня было вокруг него - от операций до рождения детей. И пока 
он на год в сезон локаута-2004/05 уезжал в "Динамо" и они выигрывали 
чемпионат Суперлиги, я помогал строить его дом под Детройтом. Делал для него 
все, и многие хоккеисты меня видели рядом с Пашей - уважаемым всеми 
хоккеистом и человеком. За время работы с ним я понял, как сделать такое 
агентство, какого еще не было и какое сможет по-настоящему помогать игрокам.  
 - То есть?  
 - Первый звонок сделал Киту Маккитрику. Этот американец много лет был 
видеотренером у Майка Бэбкока, я был с ним знаком. А с Бэбкоком мы были 
хорошими знакомыми и соседями с 2005 года. К тому же Кит вместе с Дацюком 
ездил на детские летние лагеря в Россию. Мне он был нужен для того, чтобы 
делать видеоразборы всем хоккеистам нашего агентства. Я хотел того, что 
сейчас делает Кучеров и многие другие, а тогда не было так распространено - 
после игры ты сразу получаешь видеонарезки своих смен, на следующее утро 
созваниваешься с тренером, который, просмотрев твои 17-20 минут, их с тобой 
предметно обсуждает.  
Маккитрик стал моим первым сотрудником. Второй человек, которому я 
позвонил, - Александр Тыжных. Тут есть интересная история, которую мне 
рассказал Дацюк. Паша же какое-то время даже не знал, что его взяли на драфт. 
Однажды к нему приехали представители "Детройта" и сказали: "Теперь тебе 
нужен агент". И дали ему список русскоговорящих агентов. Первым в списке 
стоял Тыжных. Он позвонил Саше, тот пробил по нему информацию, 
положившись на своего скаута в Екатеринбурге, - маленький, косолапый, с 
травмами, поставлен на драфт в 20 лет в шестом раунде. И не взял его!  
Шесть лет спустя, в 2004-м, мы в Миннесоте на Матче звезд НХЛ. На улице - 
минус тридцать. При входе в гостиницу - красная ковровая дорожка, и фанаты, 



 

 

несмотря на мороз, стоят и с ума сходят по фотографиям, автографам и так 
далее. Я в фойе с Пашей, а Тыжных - с Колей Жердевым, участником матча 
молодых звезд.  
Все русские вечером собрались вместе, вдали от Родины хочется своей пищи. 
Открываем справочник, видим - Nina's steakhouse. Ну точно наше заведение! 
Вызываем несколько такси. Гололед, снегопад, минус 30. Часа полтора из-за 
ужасной погоды туда добираемся. Окраина Миннеаполиса, но все хоккеисты в 
предвкушении хорошего ужина. Приезжаем - и видим, что это темное и страшное 
место для байкеров. Десятки мотоциклов вокруг, бородатые ребята с суровыми 
взглядами.  
Опытные ребята не отпустили такси и тут же уехали назад. Так вышло, что мы 
остались там вчетвером - Дацюк, Жердев, Тыжных и я. Сами тоже хотим уехать, 
но слышим: "Плохая погода, гололед. Полтора-два часа ожидания такси". 
Выхожу на улицу, вижу, что снегоуборочный грузовик чистит парковку перед 
рестораном. "Чувак, - говорю, - даю тебе сто баксов. Отвези нас, пожалуйста, в 
центр!" А тогдашние сто баксов - это триста сегодняшних. Он, не раздумывая: 
"Ребята, садитесь, я сейчас только снег дочищу - и поедем". Залезаем туда 
вчетвером. Вместе с нами дочищает парковку - и едем.  
По пути к центру водитель понимает, что рядом с ним сидит Дацюк. Он вернул 
сто баксов и счел за честь, что нас везет. Естественно, мы ему эти деньги 
оставили. Поздний вечер, лютый мороз. Красная дорожка, ограждение, по одну 
сторону - гостиница, по другую - фанаты с мечтой о фотографиях. Подъезжает 
снегоуборочная машина, и из нее вылезает суперзвезда Дацюк и восходящая 
звезда Жердев. И вот в этом грузовике я познакомился с Тыжных, бывшим 
дублером Третьяка, ровно 20 лет назад!  
Потом каждый из нас пошел своей дорогой. Как-то раз оказалось, что мы, не зная 
о том, шли за одним и тем же потенциальным клиентом, и Саша мне позвонил: 
"Признайся, это ты?" Вспомнили былое, говорю: "Может, попробуем поработать 
вместе?" Он ответил: "Будешь в Оттаве - приезжай, поговорим".  
Через два дня я там был. Сказал: "Саша, ты - классный скаут, у тебя глаз-алмаз". 
Тогда я еще не знал про прокол с Дацюком, ха-ха. Рассказал ему о том, какую 
компанию открываю, объяснил, что у него будет полный карт-бланш - и на 
поездки, и на видео, и на скаутов в различных регионах. Быстро договорились - 
и если Маккитрик отвечал за развитие игроков, то Тыжных - за скаутинг. Мы 
просматриваем тысячи хоккеистов на протяжении двух лет, прежде чем 
подписываем с ними соглашение.  
- Кто еще из известных в хоккейном мире людей у вас работает?  
 - Знаменитый в прошлом нападающий Сергей Самсонов. Обладатель "Колдер 
Трофи" (приз лучшему новичку сезона в НХЛ. - Прим. И.Р.), человек из первой 
десятки драфта НХЛ, играл в "Бостоне", "Монреале", "Каролине", провел 888 
матчей в регулярных чемпионатах. Умнейший человек! Хоккейный интеллект у 
него - просто на другой планете. Если посадить его, Дацюка и Кучерова вместе, 
то не поручусь, у кого хоккейный IQ выше. Он точно на их уровне.  
 - О том, что он у вас работает, вообще нигде не говорилось!  
 - Это началось не так давно. Сергей начинал в IHL (Интернациональная 
хоккейная лига, сейчас не существующая. - Прим. И.Р.) в Детройте, где 
познакомился с будущей женой и бросил там якорь. Каждое лето мы либо играли 
в футбол, либо он с Пашей тренировался на льду.  
В 2015 году, закончив карьеру, он пошел работать в "Каролину". Где-то год 
спустя, продолжая строить компанию, я предложил ему к нам присоединиться. 
Он ответил: "У меня незаконченное дело. Я не взял Кубок Стэнли как хоккеист и 
хочу сделать это как часть клуба". "Сергей, - говорю, - с нами ты будешь 



 

 

выигрывать Кубок каждый год. Вопрос только - с кем из наших клиентов". Он 
дошел в "Харрикейнз" до должности директора по развитию хоккеистов, ему 
предлагали стать ассистентом генерального менеджера. Он отвечал за развитие 
молодежи, показывал им видео, объяснял все нюансы.  
В прошлом сезоне у него закончился контракт в "Каролине", он отказался от 
продления - хотя владелец клуба хотел, чтобы он остался. Самсонов перешел к 
нам и играет в нашей компании очень большую роль. Один из первых 
результатов его работы - Кирилл Марченко, снайпер "Коламбуса". Многие наши 
клиенты из АХЛ и некоторые - из НХЛ работают с Сергеем.  
 - В чем функции ?  
 - Он созванивается с игроком и предметно разбирает прошедший матч. Если 
хоккеист не понимает, как и почему его использовали именно таким образом, - 
объясняет. В России тренер может послать тебя трехэтажным матом, а 
американцы лечат позитивом: "Не парься, все хорошо!" На следующий день ты 
на этом позитиве приходишь, а твоего имени в составе нет. Сергей же объясняет, 
что и как, трезво оценивает игру и помогает ребятам. Абсолютно уверен, что 
многие прогрессируют в НХЛ, потому что рядом с ними такой человек, как 
Самсонов.  
Он знает как российский, так и североамериканский менталитет, и подсказывает 
ребятам, как в той или иной ситуации надо себя вести. В России, например, не 
принято много общаться с тренером. А он говорит: "Тут наоборот" - более того, 
подготовит тебя к этому разговору. Сергей - незаменимая часть нашего 
агентства.  
 - Кто из опытных генеральных менеджеров, когда вы начали заниматься 
агентской деятельностью, дал вам самый ценный совет?  
 - Лу Ламорелло.  
 - При всей его олдскульной строгости?  
 - Все говорят об этом, а у нас с ним сложился прекрасный контакт. Если ты ему 
не врешь, он тоже честен. Сделал, например, хорошее предложение Александру 
Романову, хотя у нас не было прав на арбитраж и каких-то других способов 
воздействия на клуб. Он мог дать меньше. А когда мы договорились о новом 
контракте Никиты Зайцева с "Торонто", говорю ему: "Лу, давай объявим о 
контракте завтра". Начало февраля, до конца сезона еще три месяца плюс плей-
офф. Отказывается, спрашиваю - почему. И тут Ламорелло спросил: "Как ты 
можешь суммировать одним словом то, чего хотят люди?" Я задумался. Он 
сказал: "Feelings". Чувства.  
И пояснил: если мы завтра объявим о контракте Зайцева, шесть других 
защитников и все остальные будут думать: "Ему дали, а мне нет. Значит, меня 
здесь не хотят". И это разложит команду. Именно поэтому у меня есть правило - 
где бы я ни был и что бы ни делал, всегда сразу отвечаю на телефонные звонки 
либо очень быстро перезваниваю. Это означает, что отношусь к человеку с 
уважением. Те самые чувства!  
Бывает, что ты должен донести до генерального менеджера нехорошую новость 
- помню случай, когда открылся рынок свободных агентов и один мой клиент 
пообещал клубу, что подпишет с ним контракт, а потом передумал. И мне надо 
было не прятаться теперь уже от клуба и первым сказать его боссу о 
случившемся. Только тогда к тебе будет сохраняться нормальное отношение.  
Дацюк сказал: "Я возвращаюсь в Россию". Холланд отказывался уходить с моей 
кухни, пока не будет хороших новостей  
 - Как успешный человек с трехэтажным особняком на берегу океана во Флориде 
может в третьем часу ночи успокаивать разъяренного малым игровым временем 



 

 

хоккеиста, причем не звезду? Или сидеть сутки с собакой Кучерова, потому что 
форс-мажор и ее не с кем оставить?  
 - Это моя работа. Если я выбрал этот путь, то все эти пальцы веером приведут 
только к провалу. Мог я сидеть на диване и ничего не делать? Мог. Но решил по-
другому, а значит, должен быть готов к любой ситуации. Я работаю не ради 
денег, а потому что мне это нравится.  
Недавно в Детройте ужинали с генеральным менеджером "Тампа-Бэй Лайтнинг" 
Жюльеном Брисбуа, а до того ходили с ним на студенческий хоккей в Анн-Арборе 
- поскольку в одной из команд играл белорус Артем Левшунов, который должен 
уйти на предстоящем драфте в топ-5. И Брисбуа задал вопрос, которого я ожидал 
меньше всего, поскольку, если гуглить мое имя, то 95% информации будет о 
работе в спорте. И только после очень долгих поисков можно наткнуться на 
финансовую сферу, где у меня заслуг гораздо больше. Но всем интересен спорт, 
а Жюльен потратил ужин на то, чтобы спрашивать про финансовую компанию. 
Все просят рассказать про хоккей, а генменеджера двукратных обладателей 
Кубка Стэнли интересует совсем другое.  
К любой работе я с детства относился как к собственному бизнесу. Моя 
обязанность как агента заключается в том, чтобы клиент не испытывал никаких 
бытовых проблем. Они не должны думать ни о чем, кроме хоккея. Точка.  
Часто бывает, что молодые игроки берут телефон у топового хоккеиста своей 
команды, чтобы с его номера дозвониться своему агенту, - иначе он не возьмет 
трубку. И не только в России, но и в НХЛ тоже. Помню, как хоккеисты просили 
мобильный у Никласа Лидстрема в "Детройте" с этой целью. Спрашиваю 
молодого: "А почему ты с этим агентом работаешь?" - "Не знаю. Давно, привык..." 
- "Привык, чтобы тебя игнорировали с утра до вечера, зато стабильно брали 
деньги?"  
У меня всегда наготове два запакованных чемодана - для поездок на день и на 
три дня. Как и другие наши сотрудники, в любой момент должен быть готов 
поехать в аэропорт. Потому что, если у твоего клиента возникла проблема, а у 
тебя свои планы и ты говоришь: "Извини, не приеду" - он позвонит другому 
агенту.  
Каждый день получаю много почты примерно такого содержания: "Я фанат 
спорта, возьмите меня на работу или хотя бы на бесплатную стажировку". У меня 
для всех ответ одинаковый: если ты - фанат, продолжай им быть. Не 
разочаровывайся, потому что это совсем другая сторона медали, и здесь 
фанатам места нет.  
 - Почему?  
 - Потому что приходится решать такие головоломки, которые не имеют никакого 
отношения к крику "Гол!". Поначалу я просто помогал Паше, и у меня не было 
идеи открыть большое агентство. Потому что продолжал развивать свою 
финансовую компанию и тогда не видел преемников, которым мог бы доверить 
ведение ежедневных дел компании. Такой человек вырос внутри компании 
только к 2017 году.  
В 2014-м Дацюк подписал трехлетний контракт на 21 миллион долларов. На этом 
контракте еще даже чернила не успели высохнуть, когда он позвонил мне из 
России и сказал: "Я решил возвращаться домой". Представляете? Он никогда не 
был американцем и хотел вернуться после каждого отпуска.  
Это был второй из двух раз, когда Кен Холланд у меня на кухне в отчаянии 
просил что-то сделать. Сначала так было в 2012-м. В НХЛ локаут, Паша уехал 
играть в ЦСКА, они шли на первом месте в КХЛ. Одним январским утром 
случается невозможная для меня ситуация - просыпаюсь в восемь утра и вижу 
40 пропущенных звонков. Оказывается, часа в четыре ночи НХЛ и профсоюз 



 

 

договорились об окончании локаута, и надо срочно привозить игроков. Звоню в 
Москву Паше, он реагирует так: "Скажи Кену, что до конца сезона осталось 13 
матчей, мы возьмем Кубок Гагарина, и после этого я сразу приеду". А Холланд 
был моим соседом, жил в пяти минутах. Он слышит это и предлагает встретиться 
в кофейне в центре нашего городка.  
Кен меня чуть ли не хватал: "Я не могу сказать Зеттербергу (они были тогда 
двумя лидерами "Ред Уингз"), что Паша приедет к плей-офф, а ты сейчас!". Я его 
понимал, но пробить Пашин настрой казалось невозможным. И тогда Кен 
приехал ко мне домой и отказался уходить с кухни, пока не дам ему хорошие 
новости. Закончилось все тем, что Паша согласился вернуться, но при условии, 
что через две недели ему дадут сыграть в Матче звезд КХЛ в Челябинске.  
Во втором случае сошлись на том, что Холланд пообещал отпустить его за год 
до конца контракта. Он - человек слова, если что-то сказал, то точно сделает. Но 
моей задачей было и то, чтобы мой друг вернулся домой не с топором в спине, 
а с букетом цветов в руках. То есть чтобы люди в Детройте поняли и приняли его 
решение.  
Честно говоря, до последнего надеялся, что Паша передумает и свой 
заключительный сезон по контракту отыграет. Десять лет подряд он за свой счет 
- и это стоило бешеных денег - проводил в России летние лагеря для детей, и в 
его штаб входило много тренеров из НХЛ. Они только этих двух недель в 
Екатеринбурге и ждали - днем работа, а вечером отличные русские рестораны, 
дискотека "Пушкин"... Затем Паша добавил Питер, а последний его год в НХЛ 
оказался единственным, когда он сделал лагерь под Детройтом. Для него это 
было как прощание со страной, о чем тогда еще почти никто не знал.  
За день до его объявления об отъезде умер Горди Хоу, главная легенда "Ред 
Уингз". Похороны были намечены в Детройте на день, когда у Паши проходил 
лагерь. А он в своих именных лагерях сам на льду отрабатывал по полной. Он 
провел тренировку, потом мы поехали в церковь, где было прощание с Хоу. 
Оттуда - на поминки, проходившие на бейсбольном стадионе клуба "Детройт 
Тайгерс", а потом - на "Джо Луис Арену" для финальной встречи с Холландом, 
его замом и главным тренером Джеффом Блэшиллом. Она была организована 
для того, чтобы еще раз попытаться уговорить Пашу остаться.  
Они аргументировали свою позицию, но Дацюк спокойно сказал: "Пришло мое 
время". Оставалось подписать документы, что он по собственному желанию 
уходит на пенсию - это касалось, разумеется, только НХЛ. Не забуду, как тем 
вечером мне нужно было только нажать на мышку, чтобы мейл с подписью 
отправился в клуб, - и у меня вдруг замерз палец. Даже в кино такого не видел! 
Для Паши все было просто - он принял решение год назад и теперь уже 
мысленно был в России. А я понимал, что это клик для истории - легенда клуба 
уезжает, не доиграв контракт.  
Через месяц - драфт, где под первым номером уходит Остон Мэттьюс. "Детройт" 
там делает обмен с "Аризоной", в результате которого права на Пашу переходят 
к "Койотам". Я позвонил Паше, в Екатеринбурге была глубокая ночь, он спал и 
перезвонил утром. Сообщил ему об обмене, но он уже был очень далек от всего 
этого. Он был очень счастлив у себя дома.  
Но у болельщиков "Ред Уингз" от его ухода не осталось никакого негативного 
осадка, и годы спустя в одном из американских университетов написали 
исследование о том, как лагерь Дацюка разрулил потенциально 
катастрофический медийный кризис лучшим способом в истории спорта. Может, 
это и преувеличение, но задача была непростой, и мы справились.  
 - Были ли закулисные способы этого разруливания?  



 

 

 - Да. Я использовал некоторых известных североамериканских инсайдеров, 
потихоньку подбрасывая им информацию, что Паша может вернуться в Россию 
и с чем это связано. Когда на публику все вываливается сразу, это вызывает шок 
- и, как следствие, ненависть и топоры в спине. А когда порциями, в течение 
полугода, - все постепенно свыкаются с этой мыслью. Краник негатива должен 
открываться понемногу. И когда наступает кульминация и информация 
становится официальной, все уже к этому готовы и говорят: "Паша, дорогой, 
конечно, езжай к дочке. Удачи!"  
- Правда ли, что родителей умершего от рака мозга Родиона Амирова 
пригласили на матчи "Торонто", за который ему так и не довелось сыграть, и они 
собираются в Канаду?  
 - Да. Мы с ними постоянно на связи, помогли в получении канадской визы. 
Получилось так: родители Родиона написали сообщение президенту "Мэйпл 
Лифс" Брендану Шэнахэну, поздравили его с католическим Рождеством, а тот 
ответил, что хочет пригласить всю их семью в Канаду на домашние игры 
команды. Бывший партнер Русской пятерки по "Детройту" написал Амировым: 
"Вы будете моими личными гостями".  
У папы, мамы и младшей из сестер Родиона визы уже были. Когда он в сентябре 
- октябре 2022-го ездил в Торонто тренироваться, был план, что его включат в 
заявку "Кленовых листьев" на предсезонную игру против "Оттавы" и он проведет 
столько смен, сколько сможет. Поэтому были сделаны визы для родителей, 
чтобы в такой день они смогли быть на трибунах.  
Но это не получилось - по его здоровью. В один из октябрьских дней в час или 
два ночи я был в Детройте, и мне позвонил генеральный менеджер "Торонто" 
Кайл Дубас: "Срочно приезжай за Родионом. Если ты его сейчас не заберешь, он 
до России может уже никогда не доехать". Его состояние резко ухудшилось.  
Я сел за руль и через четыре часа был в Торонто. В восемь утра была встреча с 
доктором, который сказал, что ему осталось жить шесть месяцев. В тот день мне 
пришлось прямо из кабинета врача повторить эти слова родителям парня. Вот 
это было по-настоящему страшно.  
К моменту звонка он перестал чувствовать половину лица. Я привез его в 
Майами к себе домой, чтобы он несколько дней погрелся на солнышке. После 
этого мы улетели в Россию. Настоял, хотя Родион не хотел, чтобы нас встречали 
у самолета и на пересадке в Стамбуле и в аэропорту Домодедово в инвалидной 
коляске. Ходил он нормально, но я понимал, что после перелета такая помощь 
может потребоваться. В Москве, где идти до паспортного контроля нужно было 
долго, он сказал спасибо, поскольку сам это расстояние уже не прошел бы. Он 
улетел в октябре, а родители должны были еще раз прилететь в Канаду в ноябре 
как гости "Торонто" - в НХЛ был день под девизом "Хоккей против рака", и там 
планировалось присутствие Родиона и его семьи, которым стоя аплодировал бы 
весь дворец. Но увы...  
А теперь Шэнахэн снова пригласил семью в Торонто, и у одной из сестер 
Родиона визы не было. Ее удалось сделать буквально за две недели. Встал 
вопрос, когда ехать. Я объяснил им, что в Канаде зимой холодно, пусть в городе 
все здания в центре соединены теплыми переходами. Тем не менее 
порекомендовал им приехать под конец регулярного чемпионата, и это 
произойдет в апреле - на две игры. Сейчас работаю над американскими визами, 
чтобы Амировы смогли побывать в США и проехали по тому же маршруту, что 
Родион - из Торонто во Флориду. Чтобы провели полноценный отпуск, 
покупались и позагорали.  
 - Как вы сами пережили трагедию Амирова?  



 

 

 - Нет в мире курсов, которые учат и объясняют, что такое быть агентом. 90% 
людей считают, что все, чем занимаются люди этой профессии, - выбить из клуба 
большой контракт, получить комиссионные и гулять до следующего контракта.  
А мои ребята становятся членами моей семьи. И тут умер мой близкий 
родственник, с которым мы начали работать, когда ему было 16, за два года до 
драфта, на котором "Торонто" выбрал его в первом раунде. И мы прошли с ним 
и его семьей весь этот путь вместе. Мне пришлось дважды говорить родителям, 
сколько их сыну осталось жить, быть один на один с Родионом и поддерживать 
его, когда они с семьей были в разных странах. А потом заниматься доставкой 
его тела из Германии в Россию...  
 - Как сам Родион себя вел? Как отреагировал на страшный диагноз, как долго 
пытался бороться?  
 - Он ни разу себя не пожалел, не заплакал. Когда доктор дал ему шесть месяцев, 
мы прилетели в Майами, ехали ко мне домой и полпути в машине стояла тишина. 
Я спросил его: "Родь, ты как?" - "Я-то нормально. Больше переживаю за 
родителей".  
В какой-то момент позвонил ему, зная, что он уже не видит. Спросил, как он. 
Родион ответил: "Все нормально". Когда он лечился в клинике в Сколково, мама 
варила пельмени, а он уже был полностью слепым. И руками наощупь 
вылавливал в тарелке эти пельмени. Все все прекрасно понимали, включая его 
самого. Но не было слов прощания. Смерть не обсуждалась.  
 - Помните последний разговор?  
 - Да. Это было в Германии. За полторы недели до его смерти я был рядом с 
Родионом и его родителями, у нас были встречи с докторами. Мы ходили по 
городу, возили его в коляске. В какой-то момент я улетел, сказав, что через 
полторы недели вернусь.  
Возвращался из Америки в Мюнхен с двумя пересадками - в Лиссабоне и 
Амстердаме. Когда приземлился в Португалии, позвонил доктор и сказал, что 
Родиону осталось несколько часов. Родители были рядом с ним, но мне надо 
было сообщить им эту весть. Он до последнего был в сознании, полностью 
понимал, что происходит.  
Я к нему не успел. Он умер, когда я был на пересадке в Амстердаме. Опоздал 
буквально на два часа, и это то, что не дает мне покоя. Почему не улетел раньше 
или с более быстрыми пересадками? Да, мы не знали, что все может так 
произойти, но все равно...  
- После таких историй, как с Амировым, понимаешь, что работа агента гораздо 
сложнее, чем кажется со стороны.  
 - Если посмотреть в мои соцсети, то можно подумать, что у меня ежедневная 
работа в тренажерном зале - поднимать Кубки Стэнли. На самом деле это 
бывает раз в год, а потом наступают будни. И ни один твой клиент не должен 
чувствовать, что он обделен твоим вниманием. Каждый день после матчей 
обязательно раздаются звонки заведенных игроков, которым дали мало 
времени: "Меняй меня отсюда!" - и приходится их успокаивать, переносить 
серьезный разговор на завтра, а завтра они уже остывают. В эти моменты я 
выступаю в роли боксерской груши, только о меня выпускают пар, и я к этому 
готов.  
У меня в доме во Флориде есть письмо, которое от руки написал мне, решив 
вернуться в КХЛ, защитник Богдан Киселевич. Оно настолько меня растрогало, 
что я решил повесить его на стену кабинета в рамке - рядом с игровым свитером 
его партнера по золотой олимпийской сборной в Пхенчхане Дацюка. Там 
написано: "Я не ожидал, что "обычный продавец спортивных туловищ", или 
делец, или как еще назвать агента, 1) станет моим советчиком, старшим 



 

 

товарищем, умным собеседником, вечерним приятелем, 2) хорошим добрым 
Другом!" И это при том, что Богдан, которому тогда было под 30, отыграл в НХЛ 
всего год и решил вернуться. Но мы остались в таких отношениях, как он 
написал.  
 - Часто ли приходилось ездить с вашими хоккеистами на серьезные операции?  
 - Делаю это постоянно, поскольку часто хирурги работают в других штатах, и 
нашим ребятам в незнакомых местах надо помогать. Помню, как ездил с тем же 
Дацюком в Каролину летом 2015 года. После того как во время сезона шайба 
раздробила ему голеностоп, хотя многочисленные снимки ничего не показывали, 
и вся серьезность ситуации выяснилась только на операционном столе. Он 
отдыхал в России и поехал на две недели на какую-то экстремальную рыбалку. 
Вдруг звонит оттуда: "Дэн, что-то не в порядке с ногой. Спроси - может, я поеду 
на обследование в Германию?"  
Ему совсем не хотелось посреди отпуска лететь в Америку. Паша всегда 
отдавался работе на 550%, но лето - это его время. Друзья, семья, рыбалка, 
отдых. Он в этом смысле абсолютно русский человек. Не знаю, как мне удалось 
его уговорить полететь за океан. Думали, будет мини-операция. Рентгены опять 
ничего не показали, и врач сказал: "Во второй половине дня будем оперировать. 
Не должно быть ничего серьезного - откроем, почистим, и он будет как 
новенький".  
А это был день драфта, и накануне Кен Холланд мне написал: "Мы будем в 
первом раунде брать русского". Им оказался Евгений Свечников. А это было уже 
после попытки Дацюка уехать в Россию, и я в шутку отреагировал: "Ты еще не 
накушался?" Ответ пришел прекрасный: "Русские держат меня в бизнесе с 1997 
года!"  
В полдень в день драфта приезжаем на операцию. Пашу забирают в палату, а 
старики Иличи, владелец "Детройта" и его жена, сидят у телефона и ждут каждой 
новости. Я звоню то Холланду, то им. Иличам надо было сообщать каждую 
деталь - настолько они переживали за Дацюка. Эти люди были одними из 
немногих владельцев, для кого деньги никогда не стояли на первом месте. В "Ред 
Уингз" всегда было на топ-уровне.  
Мы ждали, что все быстро закончится - а тут два часа Паши нет, три... Пять часов 
спустя выходит доктор и рассказывает, что Дацюку вживили в голеностоп чужую 
связку примерно на полметра. Там все было разрушено, хотя ни один снимок 
этого не показал! Операция оказалась очень тяжелая. Но вечером, когда он еще 
даже не до конца пришел в себя, и я сказал ему, что "Детройт" взял в первом 
раунде Свечникова, он его набрал и поздравил - хотя еще с трудом мог говорить.  
 - Когда ждете Дацюка в Зале хоккейной славы в Торонто, а его 13-й номер - под 
сводами нового дворца в Детройте?  
 - На бумаге Паша закончил карьеру в "Аризоне", хотя не сыграл за нее ни одного 
матча. Это, как я понимаю, несколько усложняет задачу. Какого-то формального 
процесса, как с приемом в Зал славы, нет - решение принимают владельцы. 
Кстати, майка трехкратного обладателя Кубка Стэнли в составе "Ред Уингз" 
Сергея Федорова, который сделал для "Детройта" не меньше Паши и играть 
закончил давно, тоже там не висит. Можно было бы повесить флаг со всей 
Русской пятеркой, потому что она внесла колоссальный вклад в победы "Ред 
Уингз" в 90-х. Это было бы заслуженно.  
Причем ни 13-го номера Дацюка, ни 91-го - Федорова в "Ред Уингз" ни сейчас ни 
у кого нет, ни раньше их, по-моему, никому не давали. Из негласного уважения. 
Если кто-то из игроков их попросит, то тренеры или менеджеры по экипировке им 
это объяснят. Но свитера под своды тем не менее не поднимают. Есть клубы, 



 

 

которые подписывают хоккеиста на один день - чтобы он формально закончил 
карьеру в клубе, которому отдал много лет.  
 - Такое было с Набоковым в "Сан-Хосе", которого туда выменяли для этого из 
"Тампы".  
 - А "Детройт" никогда такого не делал. По крайней мере, мне подобные 
прецеденты неизвестны. Но и майка под сводами, и Зал славы больше важны 
для меня как Пашиного друга, который был рядом с ним много лет, чем для 
самого Дацюка. Человека, который всегда живет своей жизнью. Он сейчас мог 
бы иметь много разных важных должностей в Екатеринбурге, на Урале, вообще 
в России. Но для Паши имеют значение только его семья, дети, друзья. И даже 
любовь к Екатеринбургу для него намного выше, чем любые посты, ордена и все 
такое.  
Расскажу больше. Каждый год где-то за месяц до драфта я привожу всех своих 
клиентов, которые на этот драфт выходят, в Америку. Мы тренируемся в 
Калифорнии, потом едем на комбайн, далее - в мой дом во Флориде. Ребята 
живут у меня дома на берегу океана. А потом - сам драфт.  
В 2019 году Паша впервые после отъезда прилетел в Штаты, буквально на 
неделю. И приехал ко мне, когда у меня жили ребята 2001 года рождения. 
Причем я даже не сказал им это заранее, для них это стало сюрпризом. И он не 
сидел в стороне с видом знаменитости. Мы с Пашей и с его женой готовили 
ребятам еду, и Дацюк им ее подавал! Пацаны сидели совершенно обалдевшие. 
А ему только в удовольствие - у Паши никогда зазнайства не было.  
 - Чем сейчас занимается Дацюк?  
 - Развитием молодых игроков в системе "Автомобилиста". Ему хочется быть в 
своем родном городе, и он этим наслаждается.  
- Кен Холланд на вашей кухне или где-то еще рассказывал вам какие-нибудь 
яркие истории?  
 - Было. Про Евгения Кузнецова. Я рассказал ее Жене, у него есть своя версия, 
немножко другая. Но изложу вариант Холланда. Он увидел молодого Кузнецова 
на одном из турниров и поклялся себе его задрафтовать. В это время его 
многолетний зам Джим Нилл ушел генеральным в "Даллас", Стив Айзерман стал 
генеральным в "Тампе", и они забрали с собой из "Детройта" многих скаутов.  
Пришли другие скауты, которые настояли на том, что в любом случае до драфта 
надо проводить психологические тесты - мол, мы должны понимать историю 
игрока. И они на комбайне дали такой тест, переведенный на русский, Кузнецову. 
Американский тест в переводе на русский для парня из Челябинска - это не то, 
что он легко поймет. Он его сдал не столь блистательно.  
Зато лучше всех сдал этот тест и ушел в "Ред Уингз" в первом раунде Райли 
Шиэн. Он провел несколько лет в нижних звеньях, поменял пять клубов, а сейчас 
маринуется в низших лигах. Они выбирали 21-ми, а Кузнецов 26-м упал в руки 
"Вашингтону", с которым взял Кубок Стэнли и стал его лучшим бомбардиром. А 
если бы в начале 2010-х к находившимся в самом соку центрам Дацюку и 
Зеттербергу привели молодого Кузнецова, которого Паша многому бы научил и 
на льду, и за его пределами, то "Детройту" не пришлось бы уходить ни в какую 
перестройку. Они просто передали бы ключи Жене и пошли дальше.  
 - И Холланд не стесняется про это рассказывать?  
 - Он предельно честный человек и говорит то, что думает. И всегда признает 
свои ошибки.  
 - Вы работаете с обоими белорусами в НХЛ - Алексеем Протасом и Егором 
Шаранговичем.  



 

 

 - Есть и еще целый ряд белорусских ребят на подходе. Отец одного молодого 
хоккеиста даже сказал: "У каждого белорусского хоккеиста две мечты - выиграть 
Кубок Стэнли и работать с вашим агентством".  
 - А как вы Протаса разглядели?  
 - 2019 год, зима, канадский Ред-Дир, ежегодный матч 40 лучших хоккеистов CHL, 
канадских юниорских лиг. Он закончился в 9.30 вечера, стою и жду пятерых своих 
клиентов-звездочек. Тут - звонок с незнакомого номера. У меня правило - всегда 
поднимать трубку. "Здравствуйте, меня зовут Леша Протас, играю в Северной 
Америке. Много про вас слышал, мои друзья - ваши клиенты. Хотел бы с вами 
поработать".  
Через три месяца он ушел в третьем раунде драфта. А потом быстрее всех своих 
ровесников 2001 года рождения подписал контракт и заиграл в лиге. Когда я 
сделал очень хороший контракт Протасу, он задал неожиданный вопрос: "А не 
много ли мне?"  
 - К моменту звонка что Протас собой представлял?  
 - Играл в CHL. Очень быстро вымахал в росте, и из-за этого было не лучшее 
катание. Мы его подписали, через три месяца у них начинается плей-офф - и он 
как погнал хет-трики раздавать!  
У меня есть фотография, где во время перерыва на Матч звезд АХЛ ко мне 
домой во Флориду приехали Саша Хмелевский, Егор Шарангович, Коля Кныжов 
и Михаил Мальцев, и мы сделали общий снимок на фоне океана. Если бы тогда 
кто-то спросил, кто первый заиграет в НХЛ, то все назвали бы американца 
Хмелевского, который перед тем в полуфинале МЧМ отправил домой 
молодежную сборную России. Второй - Мальцев. Третий - Шарангович, на 
протяжении трех лет мариновавшийся в АХЛ и у которого, как считали, очень 
мало шансов чего-то добиться. И четвертый - Кныжов, который 12 матчей подряд 
не попадал в заявку на матчи АХЛ. Всерьез обсуждалась вероятность его 
отправки в Лигу Восточного побережья, на задворки североамериканского 
хоккея.  
Через две недели все стало наоборот. В полвторого ночи звонит генеральный 
менеджер "Сан-Хосе" Даг Уилсон: "Мы поднимаем твоего клиента. Только не 
того, которого ты ожидаешь". У меня в "Шаркс" было пять клиентов, включая уже 
упомянутого Хмелевского. А у них накануне сломалось сразу два защитника с 
таким же хватом, как у Кныжова. И в потолок зарплат они не могли вписать 
никого, кроме Коли!  
Я с ним познакомился в Новогорске, на просмотре хоккеистов перед ЮЧМ-2018 
в Баффало. Проходит время, он в КХЛ, последний год контракта со СКА, 21 год. 
Сыграл за сезон всего три матча как лимитчик. У меня встреча с Уилсоном в Лас-
Вегасе. Они только выменяли Эрика Карлссона, отправив в "Оттаву" всех 
проспектов, каких только могли.  
У нас в агентстве всегда самое большое число незадрафтованных свободных 
агентов из Европы. И в том сезоне я в России по три дня был с 15 генеральными 
менеджерами клубов НХЛ. Привозил их один на один, показывал игроков. Уилсон 
говорит: "Дай мне свой список".  
В нем был Кныжов, и Даг вдруг вспомнил, что видел его когда-то в WHL, где тот 
провел всего 20 матчей. Вставляю фразу: "Он и по-английски классно говорит!" 
А генменеджеры знают уровень наших клиентов. И вдруг Уилсон спрашивает: 
"Он хочет к нам на контракт в НХЛ?" Звоню Кныжову, который чуть ли не думает 
заканчивать с хоккеем, и он подписывает с "Шаркс" контракт как свободный агент. 
Лотерейный билет!  
Но был нюанс. Максимальный контракт новичка - 925 тысяч долларов в год плюс 
бонусы. Говорю: "Не бери максималку, возьми минималку". - "Зачем, если 



 

 

предлагают больше?" - "Иногда команда, которая прямо под потолком зарплат, 
может в него не вписаться. Если ты никогда не сыграешь в НХЛ (а шансов 
практически не было), какая разница, что за зарплата у тебя будет там? Главное 
- взять по максимуму в АХЛ. А минимум в НХЛ может помочь тебе при 
определенных раскладах туда зайти". Он прислушался.  
Год спустя. 12 матчей вне состава в АХЛ. Полвторого ночи, звонок от 
генерального, вызов в НХЛ. Я позвонил Коле, он сам тоже не поверил. Но первую 
игру за "Шаркс" провел хорошо, вторую - тоже. После четвертой началась 
пандемия, и вместо того чтобы, как многие, поехать в Россию, он отправился к 
известному тренеру Борису Дороженко, который воспитал Остона Мэттьюса. И 
на все заработанные деньги целое лето пропахал, набрал 15 килограммов мышц 
и вернулся в команду, где было девять защитников на односторонних контрактах. 
Он выбил всех и целый сезон провел в паре с Карлссоном. Всю первую половину 
сезона я ждал, что мне вечером позвонит генеральный и скажет: "Да мы просто 
тебя обманули, никакой он не игрок НХЛ", засмеется и повесит трубку. Потому 
что такого не бывает!  
 - К сожалению, потом Кныжов сломался на два года, и в этом сезоне, сыграв в 
НХЛ десять матчей на старте, поехал-таки в АХЛ.  
 - Ему пришлось трудно, после очередной тяжелой травмы были слезы. Но когда 
Коля подписал контракт с "Сан-Хосе", он сказал: "У меня одна просьба. Можешь 
устроить меня в университет? Если не заиграю, то хочу получить американское 
образование". Вот он сейчас, помимо выступлений за "Барракуду", в нем и 
занимается, учится бизнесу. При этом не сомневаюсь, что он наберет кондиции 
и вернется в НХЛ. Он - однозначно хоккеист этой лиги.  
 - Когда хоккеисты обращаются с просьбой их взять, вы часто говорите "нет"?  
 - Мы берем только от 5 до 15 самых элитных спортсменов по каждому году 
рождения. Все ребята, кто в это число не вписывается, получают теплый ответ 
по электронной почте, в котором мы благодарим за интерес к нашему агентству. 
Просим их продолжать работать, а мы будем за ними следить. Завершаем 
письмо фразой: "Удачи - и скоро увидимся в НХЛ!"  
После такого ответа человек, несмотря на отказ, чувствует себя хорошо. Его не 
проигнорировали. Никто не знает, как у него сложится в хоккее, - может, он 
позднего созревания и здорово проявит себя потом, и мы при этом дверь для 
него не захлопнули. Во-вторых, если не получится в игре, то он может стать 
агентом, тренером - и будет об этом помнить. И сам будет вести себя так же. Это 
если возвращаться к тому же ответу Ламорелло про чувства. Каждый человек 
имеет право на уважение!  
- После эмиграции вы тинейджером начинали работать в "Макдональдсе". Этот 
опыт как-то помог в нынешней деятельности?  
 - Однозначно. Я работал там в 16-17 лет с пяти до восьми утра, потом бежал в 
школу, затем возвращался в "Макдональдс" и заканчивал свои смены. Затем 
прошел школу менеджеров этой компании, когда выиграл внутреннее 
соревнование, и научился многому в управленческом плане. Относился к любой 
работе как к собственному бизнесу и считал, что если ты моешь туалет, то 
должен мыть его лучше, чем все остальные. И в этом нет ничего постыдного, 
поскольку президент "Макдональдса" когда-то тоже мыл туалеты. Многие 
миллиардеры не окончили университет, ушли оттуда и стали теми, кем стали, а 
я его окончил уже в статусе миллионера только для моей бабушки, которая очень 
хотела, чтобы у меня было хорошее образование.  
Когда я стал агентом, первые четыре года у меня совсем не было помощников. 
Потому что я хотел пройти от начала до конца весь путь сам, чтобы не просто 



 

 

командовать людьми, а знать на своем примере, какая работа и как должна быть 
сделана.  
 - Вы - генеральный продюсер фильма "Русская пятерка". А это для чего вам 
было нужно?  
 - Я рос под Детройтом и был его болельщиком, когда Фетисов, Константинов, 
Федоров, Ларионов и Козлов спустя 42 года после предыдущего Кубка Стэнли 
"Ред Уингз" помогли команде взять трофей. И для меня это была честь - спустя 
25 лет первыми рассказать историю, как враги стали друзьями и пятерка 
российских хоккеистов покорила Америку. Я все это прожил сам - и те победы 
стали частью моей личности.  
У нашей компании много разных направлений, в том числе и творческие. 
Однажды ко мне в кабинет в Мичигане пришел молодой режиссер и принес 
проект этого фильма. А в кабинете - клюшки и свитера легенд хоккея. Есть на что 
посмотреть. Когда этот парень зашел в мой офис, он потерял дар речи.  
Работа над фильмом шла четыре года, и мы решили презентовать его на 
кинофестивале в Детройте. Три тысячи билетов в старинный театр, где 
проходила премьера, были проданы онлайн за 22 минуты. Она была в восемь 
вечера. Я приехал за час и увидел многокилометровую очередь. Половина ее - 
в смокингах с бабочками и половина - в майках "Ред Уингз". Это было 
неописуемо. Когда зашел внутрь, мне сказали, что люди начали собираться у 
театра с десяти утра. Пришла моя семья, родители. Для меня это было очень 
важно.  
Началось все с того, что в зале словно старая "Джо Луис Арена", пропитанная 
историей хоккея и пивом, которое пили еще болельщики времен Горди Хоу, 
кричала: "Let's go, Red Wings!" И когда новый персонаж появлялся на экране, от 
Айзермана до Ларионова, люди не только в клубных свитерах, но и в бабочках и 
смокингах сходили с ума. Миллионы потраченных долларов, четыре года 
работы, постоянная борьба, что войдет и не войдет в фильм - все это окупилось 
за те часы премьеры и не только в плане денег. А когда Владимира 
Константинова на коляске вывезли на сцену, когда встал Скотти Боумэн, 
казалось, что зал сейчас обрушится...  
Мне этого никогда не забыть. Фильм выиграл пять кинофестивалей, но так же 
важна была для меня и российская премьера в кинотеатре "Октябрь", куда 
пришли остальные четыре участника Русской пятерки, кроме Константинова. И 
им устроили такую же овацию, как и в Детройте. С двух сторон океана публика 
реагировали на это кино и его героев совершенно одинаково. От этого бежали 
мурашки по телу.  

https://www.sport-express.ru/hockey/nhl/reviews/agent-den-milshteyn-o-zvezdah-nhl-
dacyuk-i-kuznecov-mog-igrat-za-detroyt-vmesto-vashingtona-bolezn-i-smert-amirova-
2179957/ 

Похожие сообщения (2): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 17 февраля 2024 

• Спорт-экспресс (sport-express.ru), Москва, 17 февраля 2024 

К заголовкам сообщений 

"Это же трагедия, что в карьере Кучерова может не быть Олимпиады!" 
Крик души его первого тренера (Матч ТВ (matchtv.ru), Москва, 17 февраля 
2024) 
Геннадий Курдин, воспитавший двух гениальных форвардов - Никиту Кучерова и 
Никиту Гусева, рассказал в интервью "Матч ТВ", как его ученики могут стать 

https://www.sport-express.ru/hockey/nhl/reviews/agent-den-milshteyn-o-zvezdah-nhl-dacyuk-i-kuznecov-mog-igrat-za-detroyt-vmesto-vashingtona-bolezn-i-smert-amirova-2179957/
https://www.sport-express.ru/hockey/nhl/reviews/agent-den-milshteyn-o-zvezdah-nhl-dacyuk-i-kuznecov-mog-igrat-za-detroyt-vmesto-vashingtona-bolezn-i-smert-amirova-2179957/
https://www.sport-express.ru/hockey/nhl/reviews/agent-den-milshteyn-o-zvezdah-nhl-dacyuk-i-kuznecov-mog-igrat-za-detroyt-vmesto-vashingtona-bolezn-i-smert-amirova-2179957/
https://allhockey.ru/news/show/507687-Mil_shtejn_rasskazal_kak_Dacjuk_dva_raza_byl_na_grani_otezda_iz_NHL_v_Rossiju
https://www.sport-express.ru/hockey/nhl/news/milshteyn-rasskazal-kak-dacyuk-dva-raza-byl-na-grani-otezda-iz-nhl-v-rossiyu-2180215/


 

 

лучшими бомбардирами НХЛ и КХЛ и за счет чего в этом сезоне им удается такой 
прорыв.  
Никита Кучеров в этом сезоне творит что-то невероятное. Делает дубли, отдает 
передачи. За ним в списке лучших бомбардиров НХЛ гонится Натан Маккиннон 
из "Колорадо", да и Коннор Макдэвид из "Эдмонтона" набирает обороты. Но 
Маккиннон зарабатывает два очка, а Кучеров - сразу три! Показательным в этом 
плане был недавний матч "Тампы" с "Колорадо" (6:3). Видно, как Куч играет на 
кураже. 
Воспитал этого игрока с самого детства заслуженный тренер страны Геннадий 
Курдин. Еще один его ученик - Никита Гусев, с которым прошлой весной 
простились в СКА, досрочно расторгнув контракт. Но теперь, перейдя в 
московское "Динамо", Гусев лидирует в списке лучших бомбардиров КХЛ. И в 
феврале может даже побить рекорд Сергея Мозякина по очкам за один 
чемпионат. 
С чем связан очередной взлет двух гениальных бомбардиров? Об этом я 
поговорил с их учителем. 
Из этого интервью Геннадия Курдина вы узнаете : 
сможет ли Гусев побить рекорд Мозякина; 
почему Кучеров так прибавил в этом сезоне; 
как он отнесся к реакции болельщиков в Торонто во время Матча звезд НХЛ; 
из-за чего Никита так мало общается с журналистами; 
почему Россия обсуждает каждый гол Овечкина, а Кучеров находится в тени. 
"Никита еще не наигрался. Ему нужны новые победы" 
 - Поздравляю с тем, что сразу два ваших ученика идут первыми среди лучших 
бомбардиров двух главных лиг мира. Никита Гусев - первый в КХЛ (81 очко), 
Никита Кучеров - лучший в НХЛ (93). Уникально!  
 - А ведь это не в первый раз. Помните сезон-2018/19, когда Кучеров набрал 128 
очков в НХЛ, побив рекорд Могильного? Тогда же Гусев набрал 82 очка за СКА. 
Они оба стали первыми в своих лигах. Я очень радовался, что у одного тренера 
выросли два таких игрока! Можно в Книгу рекордов Гиннесса подавать заявку. У 
кого еще такое было? И теперь ребята на второй раз идут. 
- Стабильность - признак мастерства.  
 - А ведь уже пять лет прошло. За это время столько измениться могло! Оба 
Никиты вместе воспитывались, вместе играли, прошли этот путь - и я с ними. 
 - Сможет ли Гусев побить рекорд Сергея Мозякина (85) по очкам за чемпионат 
КХЛ?  
 - Если начнешь на этом зацикливаться, будет только хуже. Уже сколько раз такое 
случалось! Будь Никита помоложе - может, он погнался бы за этим рекордом, и 
его бы накрыло. А надо просто играть. Наслаждаться хоккеем и не думать, что 
сможешь. Да, это тяжело. Внутри под коркой это все равно сидит. Любой хочет 
оставить свой след в истории. А разве Кучеров не мечтает побить свой же 
рекорд? И он это может - сейчас на 140 очков идет. 
 - За счет чего Никита так прибавил? Ему уже 30 лет. "Тампа" не доминирует в 
НХЛ, там много травм.  
 - Понимаете, он еще не наигрался. Есть люди, которые в 30 лет чувствуют себя 
стариками: "Я всего добился, зачем жилы рвать?" А вот Никита - другой. 
После Матча всех звезд НХЛ он мне позвонил, и мы говорили часа три. Я 
почувствовал, что он хочет выиграть еще. Поэтому он прибавляет. 
Никита очень расстроился, что "Тампа" в прошлом сезоне вылетела уже в 
первом раунде плей-офф. К этому чемпионату он готовился еще больше, и с 
психологической точки зрения тоже. Пораньше начал тренировки. Я просто знаю 
это, и такой подход дает плоды. 



 

 

То же самое и Гусев. Почему он в этом году так прибавил? Потому что летом 
проходил предсезонку с "Динамо". Это очень важно! Я встречался с Лехой 
Кудашовым, когда он в августе привозил сына на тренировки на "Старт Арену". 
Мы несколько раз беседовали, и я говорил тогда главному тренеру "бело-
голубых": "Гусь должен прибавить! Правильно вы его подписали". 
У нас и с Никитой были разговоры. Он так: "Да нормально, когда сам готовишься, 
а в октябре приходишь в команду". Но я-то понимал, что после нормальной 
предсезонки с командой он будет играть еще лучше! 
Без этого не хватает где-то быстроты, скорости. Тяжело в 31 год, после больших 
перерывов. А теперь совсем другое дело. 
"Мы научили финнов играть в хоккей, а они нас теперь отстраняют" 
 - Кучеров не обиделся, что ему устроили обструкцию за "ленивое" выступление 
в конкурсах на Матче всех звезд?  
 - Нет, он нормально отнесся. И в Торонто он махал рукой зрителям, 
приветствовал их. Вы поймите правильно, игроки на этих конкурсах сидят 
"холодными" по пять часов. А потом надо бегать. Но когда тебе уже четвертый 
десяток лет, и ты в полную побежишь, то просто порвешься. У него операция на 
бедре была, другие травмы. А для чего? Никита приехал на Матч всех звезд 
перезагрузиться, где-то отдохнуть. Взял с собой семью. Ну, не пошел конкурс - 
что убиваться? Сейчас важнее, чтобы "Тампа" попала в плей-офф. У них ведь 
идет жаркая борьба за место в восьмерке. И вы правы, что команда стала слабее 
за эти годы. Кучеров прибавляет, а вся "Тампа" - нет. Состав ведь уже не тот, как 
в 2020 году. Хватает новых, необстрелянных ребят. 
 - Овечкин правильно сказал: "Это безумие, что Кучеров так и не получит шанса 
сыграть на Олимпиаде, если российские энхаэловцы туда снова не попадут".  
 - Хорошо, что профсоюз игроков НХЛ сделал заявление, что Россию уже пора 
возвращать. Хватит уже, надо заканчивать. Все понимают, тут не спорт, а 
политика. Зачем? Раньше ради Олимпиад останавливали все войны. В этом же 
ее смысл! 
Я удивляюсь этим финнам и шведам. Они раньше нейтральными были, а теперь 
поперли против русских. Почему? Ответ один - они убирают сильного конкурента, 
чтобы самим награды собирать. 
 - Это же неинтересно.  
 - В том-то и дело. Кому нужен Кубок мира для четырех сборных, где Канада, 
США, Финляндия и Швеция? Чешский форвард "Бостона" Давид Пастрняк уже 
выступил: "Я не буду этот турнир смотреть. Почему нет сборной Чехии?" 
Все же хотят сыграть на уровне сильнейших за свою страну, показать себя. Это 
важнейший момент для честолюбивых спортсменов. Но тут их этого шанса 
лишают. 
Я понимаю и Пастрняка, который много лет лидирует в "Бостоне". И мне 
Кучерова жаль, Панарина и других ребят. Их карьеры пройдут без Олимпиад! 
Они упускают свой лучший возраст. Это бесчеловечно. Это спортивная трагедия. 
Даже во время холодной войны лучшие хоккеисты играли друг с другом. 
Суперсерия состоялась в 1972 году. Кубок Канады наша сборная выиграла в 
1981-м. Спорт должен сближать. А от кого пошел первый бойкот? От 
американцев и Запада, когда они не поехали на Олимпиаду-1980 в Москву. 
Думаю, интервью Такера Карлсона с Владимиром Путиным немного отрезвит 
людей. Но спорт с политикой смешиваться не должен. 
Дети не играют на международном уровне, вот что плохо. Молодых россиян 
отстранили от чемпионатов мира. В чем они виноваты? Им же только 16-20 лет. 
Ну ладно, турниры отменяли из-за пандемии. Но здесь-то какая причина? И 
почему финны не помнят, с чего у них начался хоккей, кто их всему учил? Это 



 

 

мы, россияне, их научили. Борис Майоров, а больше Владимир Юрзинов вложил 
в их систему. Я ведь в той же Финляндии выступал пять лет. Пусть на низшем 
уровне, мне было уже 35 лет, когда я туда уехал. Но я сам играл, молодых 
финнов учил. А теперь они нас отстранить решили? Это двулично! 
"Кучеров не молчун, он поговорить любит" 
 - Вас не задевает, что Никита Кучеров со своими 140 очками за сезон находится 
в тени Александра Овечкина, когда все обсуждают каждый его гол?  
 - Просто Овечкин уже сильно раскручен в России. Кучеров на высоком уровне в 
Америке, но дома вокруг него нет такой шумихи. Может, это потому, что он мало 
общается с прессой. Овечкин все-таки приезжает в Россию, его каждый шаг на 
виду. Он в футбол играет, на мероприятия ходит. 
Даже в прошлом году Кучеров набрал 113 очков за чемпионат НХЛ. Но в России 
это не вызвало большого резонанса. Еще влияет то, что Никита ни разу не играл 
на Олимпиадах - ни в 2018, ни в 2022 году, и 2026-й под вопросом. Это ведь очень 
важный фактор. Вспомните, каким культовым хоккеистом в стране стал Павел 
Буре, когда забил пять голов финнам в Нагано-1998. Если бы Кучеров зажигал 
за сборную России, его рейтинг сразу бы поднялся. Да и на чемпионатах мира он 
мало играл - то нас не пускали, то пандемия, то четыре раза его "Тампа" до 
финала Кубка Стэнли доходила. 
НХЛ смотрит узкий круг болельщиков, а большинству нужна сборная. Да, тот же 
Овечкин не очень удачно играл за сборную. Даже когда он брал золото 
чемпионатов мира, то не скажешь, что он феерил. Но он участвовал в этих 
турнирах, его рейтинг рос, потом он еще Putin Team создал. В общем, везде себя 
проявил. 
Сейчас вообще хоккеисты меньше раскручены. Если вспомнить 70-е годы, то вся 
страна знала каждого игрока сборной СССР и клубов. Хотя вроде в телевизоре 
всего три канала было. Но по первой кнопке всегда шел хоккей. Во время тура 
постоянно показывали матчи ЦСКА, "Динамо", "Спартака". Отсюда шла 
известность и популярность. 
Теперь же везде есть интернет, но кто смотрит по ночам матчи "Тампы"? А кто 
бы знал Никиту Гусева, не забей он тот самый гол на Олимпиаде? Тогда и Кирилл 
Капризов сделал себе имя. Поэтому сборная очень прокачивает имидж игроков. 
И очень важно, чтобы Россию вернули на международные соревнования. 
 - А что мешает Кучерову с прессой общаться? Или он молчун?  
 - Я так не скажу. Он поговорить-то любит. Наверное, его журналисты где-то что-
то обидели. Бывает ведь так, по себе знаю: даешь интервью, а потом в печати 
смотришь - там совершенно другое. Слова перевернули до неузнаваемости. 
Иногда просто хочется помолчать. Потому что искажение идет. И ты хотел 
другую мысль донести. 
А вообще Кучеров более общительный, чем Гусь. Если есть время, мы очень 
подолгу можем разговаривать. По всем моментам проходим, по голам, что не 
идет. Он что-то расскажет, я какой-то совет дам. Просто у меня жизненного опыта 
больше. И бывает такое даже, коллеги-тренеры не видят того, что вижу я. Вот у 
Кучерова такая же проблема: он видит хоккей дальше и глубже, чем остальные. 
А партнеры его иногда не понимают. Не потому, что не хотят, а не могут. 
Хорошо несколько раз говорил главный тренер "Тампы" Джон Купер, общаясь с 
Никитой: "Я просматривал видео 20 раз - и не понимал какой-то момент. Потом 
с Кучеровым поговорил, и он мне сразу указал, в чем дело. Я только тогда понял 
этот эпизод с другой стороны". 
Себя хвалить не хочется, но я смотрю на то, как играют мои ученики. Анализирую 
- и думаю, что в каких-то моментах, когда они принимают неординарные 
решения, я бы тоже так сыграл. Мы с ними рядом в понимании хоккея. 



 

 

Вот сейчас нет таких детей. Ни в 2002-м, ни в 2011-м годах рождения. Может, 
просто не попались они. Но в новом поколении идут ребята, у кого хуже с 
игровым мышлением, чем были раньше дети. Поэтому хоккей становится более 
дубовым. А ведь все идет с детства, когда закладываются самые азы - вот что 
очень важно. 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI2018415_Eto_zhe_tragedija_chto_v_karje
re_Kucherova_mozhet_ne_byt_Olimpiady_Krik_dushi_jego_pervogo_trenera 

Похожие сообщения (3): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 17 февраля 2024 

• Sports.ru, Москва, 17 февраля 2024 

• Спорт уик-энд (sport-weekend.com), Санкт-Петербург, 17 февраля 2024 

К заголовкам сообщений 

Финский журналист жестко раскритиковал НХЛ за интервью российских 
хоккеистов (Газета.Ru, Москва, 17 февраля 2024) 
Журналист Веннстрем обвинил НХЛ в "обелении" российских хоккеистов  
Финский журналист Антти Веннстрем возмутился статьей The Athletic, в которой 
российские хоккеисты, в частности Кирилл Капризов и Евгений Малкин, 
выражали сожаление недопуском сборной России до международных турниров.  
"he Athletic показывает многоуровневую журналистику, очень качественную, но 
эта статья - как будто со дна ведра с грязью.  
Является ли это соломинкой, которую влиятельные лица НХЛ подбрасывают 
международному хоккейному сообществу, чтобы постепенно вновь принять 
российских игроков на хоккейных турнирах? Или это просто ленивое обеление 
хоккеистов?", - написал Веннстрем.  
В феврале 2024 года Международная федерация хоккея (IIHF) продлила 
отстранение сборной России. В организации сообщили, что совет IIHF продолжит 
следить за ситуацией и рассмотрит реинтеграцию национальных команд России 
и Белоруссии на сезон-2025/26 в мае 2025 года.  
IIHF весной 2022 года приняла решение отстранить российских игроков от 
участия в международных турнирах даже в нейтральном статусе, также 
организация забрала у России право на проведение домашнего молодежного 
чемпионата мира в 2023 году.  

https://www.gazeta.ru/sport/news/2024/02/17/22357597.shtml 

К заголовкам сообщений 

Ягр в 52 года принял участие в тренировке "Питтсбурга" (Р-Спорт, Москва, 
18 февраля 2024) 
Российский нападающий клуба Национальной хоккейной лиги (НХЛ) "Питтсбург 
Пингвинз" Евгений Малкин назвал легендой чеха Яромира Ягра, который принял 
участие в тренировке клуба.  
В субботу Ягр в 52 года вышел на лед вместе с игроками "Пингвинз". В 
воскресенье пройдет домашний матч команды против "Лос-Анджелес Кингз". 
Перед началом встречи "Питтсбург" выведет из обращения 68-й номер, под 
которым выступал за клуб чешский хоккеист.  
"Он просто легенда на льду. Мы знаем, насколько он хорош. Но я удивлен, что 
он все еще так хорошо катается. Я рад, что сегодня катался с ним. Отличное 
воспоминание для меня. Когда я рос, то смотрел, как он играет. Это отличный 
день сегодня и, надеюсь, завтра", - приводит слова Малкина сайт НХЛ.  
Яромир Ягр 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI2018415_Eto_zhe_tragedija_chto_v_karjere_Kucherova_mozhet_ne_byt_Olimpiady_Krik_dushi_jego_pervogo_trenera
https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI2018415_Eto_zhe_tragedija_chto_v_karjere_Kucherova_mozhet_ne_byt_Olimpiady_Krik_dushi_jego_pervogo_trenera
https://allhockey.ru/news/show/507702-Pervyj_trener_Kucherova_Ovechkin_sil_no_raskruchen_v_Rossii
https://www.sports.ru/hockey/1115848374-pervyj-trener-kucherova-ovechkin-silno-raskruchen-v-rossii-nikita-na-v.html
https://www.sport-weekend.com/khokkej/nkhl/230539-trener-kucherova-nikita-na-vysokom-urovne-v-nkhl-prosto-ovechkin-uzhe-silno-raskruchen-v-rossii
https://www.gazeta.ru/sport/news/2024/02/17/22357597.shtml


 

 

Россиянин отметил, что был бы не против, если бы Ягр вновь сыграл за команду 
в НХЛ. 
"Теперь мы стали более возрастной командой. Может быть, настало время", - 
добавил Малкин.  
Ягр был выбран "Питтсбургом" на драфте НХЛ 1990 года под общим пятым 
номером. Вместе с командой он завоевал два Кубка Стэнли. Он принял участие 
в 1733 матчах в регулярных чемпионатах, в которых набрал 1921 (766 голов и 
1155 передач) очко. Чех занимает второе место в списке лучших бомбардиров в 
истории НХЛ. Ягр - пятикратный обладатель "Арт Росс Трофи" (лучший 
бомбардир регулярного чемпионата), трехкратный лауреат "Тед Линдсей Эворд" 
(лучший игрок сезона по версии профсоюза НХЛ), а также обладатель "Харт 
Трофи" (самый ценный игрок регулярного чемпионата) и "Билл Мастертон 
Трофи" (за упорство, спортивное мастерство и преданность хоккею).  
В составе сборной Чехии Ягр стал олимпийским чемпионом на Играх-1998 в 
Нагано, выиграл бронзу Олимпиады-2006 в Турине, стал двукратным чемпионом 
мира (2005, 2010), бронзовым призером мировых первенств (1990, 2011).  

https://rsport.ria.ru/20240218/yagr-1928013727.html 

К заголовкам сообщений 

Разное 
 

Игроки и персонал "Салавата Юлаева" возложили цветы к мемориалу ХК 
"Локомотив" (Чемпионат.com, Москва, 17 февраля 2024) 
Игроки и персонал клуба "Салават Юлаев" возложили цветы к мемориалу ХК 
"Локомотив", сообщает пресс-служба уфимской команды. Отметим, сегодня, 17 
февраля, в Ярославле команды сыграют между собой. Начало игры - в 17:00 мск. 
Напомним, крупнейшая спортивная катастрофа современной России, когда на 
взлете из ярославского аэропорта в Туношне разбился чартерный Як-42, 
произошла 7 сентября 2011 года. На борту самолета находился весь основной 
состав и тренерский штаб хоккейного клуба "Локомотив". Из 45 человек 43 
погибли на месте, а нападающий "Локомотива" Александр Галимов через пять 
дней скончался в больнице от полученных травм. Единственный выживший - 
инженер по авиационному и радиоэлектронному оборудованию Александр 
Сизов.  

https://www.championat.com/hockey/news-5437836-igroki-i-personal-salavata-
yulaeva-vozlozhili-cvety-k-memorialu-hk-lokomotiv.html 

Похожие сообщения (1): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 17 февраля 2024 

К заголовкам сообщений 

Хоккеисты столичного ЦСКА встретятся с болельщиками в Одинцовском 
округе (РИАМО (riamo.ru), Красногорск, 17 февраля 2024) 
Хоккеисты московского ЦСКА с главным тренером Сергеем Федоровым 17 и 18 
февраля проведут тренировочные дни и встретятся с болельщиками в парке им. 
Ларисы Лазутиной Одинцовского городского округа, сообщает пресс-служба 
министерства благоустройства Московской области. 
Состав команды: Иван Федотов, Артем Барабоша, Владислав Провольнев, 
Ярослав Дыбленко, Никита Нестеров, Михаил Григоренко, Сергей Плотников, 
Павел Карнаухов, Владислав Каменев, Андрей Светлаков, Кирилл Долженков, 
Прохор Полтапов, Тахир Мингачев, Максим Мамин, Максим Соркин, Константин 

https://rsport.ria.ru/20240218/yagr-1928013727.html
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https://www.championat.com/hockey/news-5437836-igroki-i-personal-salavata-yulaeva-vozlozhili-cvety-k-memorialu-hk-lokomotiv.html
https://allhockey.ru/news/show/507700-Igroki_i_personal_Salavata_Yulaeva_vozlozhili_cvety_k_memorialu_Lokomotiva


 

 

Окулов, Виталий Абрамов, Михаил Гордеев, Даррен Диц, Колби Уильямс, 
Фредрик Классон, Дмитрий Гамзин и Антон Слепышев. 
17 февраля тренировка состоится с 11:30 до 13:00. Сразу после - встреча с 
болельщиками в шатре катка. 
18 февраля начало тренировки в 12:30. Встреча с болельщиками в шатре катка 
пройдет в 14:00.  
"Парк Ларисы Лазутиной в Одинцове - одно из самых любимых мест для 
ценителей активного образа жизни. Площадь катка в парке позволяет проводить 
как массовые катания, так и соревнования по хоккею. Каток оборудован теплыми 
раздевалками и прокатом коньков", - сказал министр благоустройства региона 
Михаил Хайкин. 
В этом году в городских парках и на общественных территориях работает 32 
больших катка с искусственным покрытием, где можно взять на прокат 
необходимый инвентарь и воспользоваться теплыми раздевалками. 
Ранее губернатор Московской области Андрей Воробьев обозначил задачу по 
популяризации массового спорта среди жителей региона. 
Также глава региона сообщал, что в Подмосковье развита вся необходимая 
инфраструктура для проведения спортивных мероприятий высшего класса.  

https://riamo.ru/article/712622/hokkeisty-stolichnogo-tsska-vstretyatsya-s-
bolelschikami-v-odintsovskom-okruge 

К заголовкам сообщений 

Хоккейный матч состоялся в порту мурманского транспортного филиала 
"Норникеля" (ТАСС, Москва, 17 февраля 2024) 
Выставочный хоккейный матч состоялся на специальной площадке в порту 
мурманского транспортного филиала "Норильского никеля". Как рассказали 
ТАСС в пресс-службе "Норникеля", ледовая площадка была залита между двумя 
кранами.  
Одну из команд сформировали сотрудники транспортного филиала, их 
соперником стала команда серебряного призера чемпионата мира, вице-
президента Континентальной хоккейной лиги Александра Гуськова, пару 
которому составил блогер Вобон. Перед матчем гостям провели экскурсию, а 
Гуськов попробовал себя в новой профессии, став оператором портового крана. 
Перед началом матча его участников длинным гудком поприветствовал 
дизельный электроход "Талнах". Началась встреча с традиционного 
символического вбрасывания, перед которым Гуськов исполнил щелчок по 
арктическому контейнеровозу "Талнах".  
"Я знал, что на удачу о судно разбивают бутылку с вином. А организаторы этого 
уникального матча предложили мне сделать это шайбой. Не мог отказаться, и 
получилось здорово. На самом деле сыграть в порту, где каждый день идет 
серьезное производство, трудится большое количество сотрудников, дорогого 
стоит, - сказал Гуськов ТАСС. - "Норникель" и хоккей уже давно идут вместе. И 
здесь, конечно, большое влияние имеет роль руководителя. Владимир Потанин 
личным примером показывает, что хоккей дает жизненный заряд и способен 
дарить радость от причастности к любимой игре".  
Матч состоял из трех периодов по 10 минут. Встреча завершилась со счетом 9:9. 
Послематчевые буллиты не пошли в итоговый зачет, позволив арбитрам 
зафиксировать ничью. На счету Гуськова четыре заброшенные шайбы и пять 
результативных передач.  
"Игра в хоккей в порту - самая необычная в моей жизни, - рассказал заместитель 
руководителя мурманского транспортного филиала "Норникеля" Денис 

https://riamo.ru/article/712622/hokkeisty-stolichnogo-tsska-vstretyatsya-s-bolelschikami-v-odintsovskom-okruge
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Сафонов. - Это максимально необычно, потому что мы знаем, в каком режиме 
обычно функционирует это место. Устроить целый матч было непросто, но очень 
интересно, мы точно привыкли к сложным задачам и знаем, как их решать. А уж 
попробовать свои силы, играя против такого хоккеиста, как Александр Гуськов, - 
настоящий праздник. Конечно, мы сразу поняли, что вице-чемпион мира в 
полном порядке, старались соответствовать и тянуться к этому уровню".  

https://tass.ru/sport/20015917 

К заголовкам сообщений 

От календариков 2006 года до магазина в центре Казани: как "Ак Барс" 
прокачал свой фан-шоп (Спорт. Бизнес Online (sport.business-gazeta.ru), 
Казань, 17 февраля 2024) 
Сколько джерси Радулова клуб продает за сезон? 
Три Кубка Гагарина и пять чемпионских титулов задают "Ак Барсу" планку не 
только на льду, но и за его пределами. С недавнего времени казанский клуб стал 
ближе к тому, чтобы удерживать чемпионский уровень в вопросе атрибутики: "Ак 
Барс" открыл новый магазин.  
Прежде чем решиться на такой шаг, казанский клуб проделал большой путь, о 
котором "БИЗНЕС Online" рассказали представители клуба. 
Магазин принес "Ак Барсу" 180 млн в прошлом сезоне 
"Ак Барс" впервые в своей истории обзавелся магазином за пределами арены. 
Расположился он на самой популярной и известной улице города Баумана рядом 
с выходом из метро. Даже при самом грубом подсчете можно понять, что эта 
удачная локация. Согласно данным мэрии Казани, в новогодние праздники в 
2024 году в Казани было 169 тыс. туристов. Если хотя бы 10% из них побывали 
на Баумана, зашли в фан-шоп и потратили там 1 тыс. рублей, уже получилась 
бы выручка на уровне 17 млн рублей. 
Ранее в помещении находился ресторан KFC, покинувший Россию в связи с 
санкциями. После отделочных работ и завоза ассортимента фан-шоп открылся 
в прошлую пятницу. Пускай клуб сопроводил это рядом ярких роликов в 
соцсетях, открытие можно считать техническим. Перед большим открытием 
нужно привыкнуть к новой локации, обкатать персонал, проанализировать 
первый покупательский опыт. 
На новый фан-шоп "Ак Барс" решился в силу двух факторов, обозначил 
заместитель исполнительного директора клуба Станислав Прудников в 
разговоре с "БИЗНЕС Online". Первый из них - особенности "Татнефть Арены". В 
силу безопасности объект этот огорожен. Прежде, чем попасть в фан-шоп, нужно 
пройти охрану и затем проделать большой путь по территории арены. В дни 
матчей это не проблема, а вот в дни без матчей "обычный человек подумает "все 
закрыто" и уйдет", пояснил Прудников. 
Другой, не менее важный фактор - внутри "Ак Барса" созрело понимание, что 
новый магазин клуб в состоянии потянуть. Одного бренда "Ак Барс", звезд в 
составе и спортивных побед недостаточно для хороших продаж. "Четыре года 
назад мы не могли себе позволить новый магазин, потому что он был убыточным. 
А сейчас такая возможность у нас есть. Мы доросли до того, что нам нужен 
флагманский магазин", - отметил собеседник газеты. 
Рост можно проследить по финансовым показателям, которыми с нами 
поделились в клубе. В дни без игр в фан-шопе на "Татнефть Арене" реализуется 
продукции на 190 тыс. рублей - это 50 чеков со средней суммой в 3,8 тыс. А в дни 
матчей атрибутика на "Татнефть Арене" приносит порядка 1,5 млн рублей: 
магазин выдает 370 чеков со средним значением 2,8 тыс. рублей, а точки в фойе 
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- 440 чеков на 1,3 тыс. Порядка 20 млн рублей в прошлом сезоне принес 
экипировочный центр "Ак Барса", который находится на парковке рядом с 
"Татнефть Ареной", а в этом, который еще не подошел к концу, - 23 миллионов. 
За весь прошлый сезон "Ак Барс" зафиксировал выручку 180 млн рублей. Пускай 
это условное сравнение, но это соответствует зарплатам Александра Радулова 
(90 млн) и Вадима Шипачева (75 млн). Также такая сумма покрывает зарплаты 
Станислава Галиева, Тимура Билялова, Дмитрия Кагарлицкого, Никиты Лямкина 
и еще парочки молодых хоккеистов. Также "Ак Барсом" была зафиксирована 
маржинальность в 25% - именно такой показатель ставил себе клуб во 
внутреннем KPI на сезон 2023/24. 
Ирина Горбачева тоже в кепке "Ак Барса" 
Какой путь "Ак Барс" проделал, прежде чем достичь этих показателей? В первые 
годы, напомнил Прудников, в фан-шопе "Ак Барса" было огромное количество 
продукции - от кружек до зажигалок - и заказывали ее без какой-либо системы. В 
результате в магазине могли продавать товар двух- или трехлетней давности. 
Что удивительно, в дни больших матчей плей-офф болельщики покупали даже 
их. Во время одного из финалов, вспоминают в клубе, разошлись даже 
календарики 2006 года. 
Как рассказал "БИЗНЕС Online" руководитель службы "Ак Барса" по реализации 
атрибутики Ильнур Замалеев, менять фан-шоп начали с внедрения самых 
разных метрик. Сейчас что бы не находилось в магазине, оно учитывается 
электронной системой. Сотрудники клуба в один клик могут получить статистику 
по любому лоту. Это помогло, во-первых, избавиться от невостребованного 
товара и, во-вторых, усилить востребованный товар. То, что продается, 
заказывается в повышенных количествах и всегда доступно на складах. 
Пришлось переосмыслить и саму продукцию. Раньше в магазине "Ак Барса" 
была только спортивная одежда. Сегодня 40% ассортимента составляют 
повседневные вещи. Казалось бы, что тут такого? Берешь футболку или худи, 
"лепишь" на нее логотип "Ак Барса", продаешь людям. На деле же этот процесс 
занял многие годы. Первой вехой можно считать смену клубного логотипа. В 
прежние времена "Ак Барс" был вынужден придумывать разные лозунги ("843", 
"Алга"), чтобы спрятаться от "кошки, выпрыгивающей из телевизора". Теперь в 
такой практике нет необходимости. 
Силу нового логотипа показало недавнее интервью популярной российской 
актрисы Ирины Горбачевой. В нем она появилась в кепке казанского клуба. При 
этом за "Ак Барс" она не болеет да и в хоккее особо не разбирается, а кепку 
купила из-за прикольного минималистического изображения барса на логотипе. 
Главный продавец мерча в России: "Динамика "Ак Барса" - одна из самых лучших 
в лиге" 
Следующий шаг - работа с производителями. Сегодня в фан-шопе казанцев 
можно найти футболки и худи шести компаний, джерси - двух и т. д. 50% 
ассортимента производится в России, другие 50% - в Турции и Китае. Есть и 
татарстанские производители - Alga (повседневная одежда), Barssport (костюмы) 
и "Барс" (пуховики). Когда "Ак Барс" оформляет заказ на тот или иной вид 
продукции, он размещает тендер и отправляет запрос на участие в нем 40 
поставщикам. 
Основной партнер "Ак Барса" - Atributika& Club. Это лидер на российском рынке 
спортивной атрибутики, который работает со всеми клубами РПЛ и КХЛ, 
выпускает продукцию под брендами НХЛ и АПЛ. Компания удерживает высокий 
уровень качества при большом объеме производства и, соответственно, низкими 
ценами. С казанским клубом Atributika& Club сотрудничает порядка 15 лет. При 
этом сотрудничество по лицензионным программам (оно позволяет 



 

 

реализовывать атрибутику не только в Татарстане) между компанией и "Ак 
Барсом" долгое время не шло, недовольство чем не скрывал глава Atributika& 
Club Евгений Лариков. "Где я могу купить официальную продукцию футбольного 
"Спартака"? Везде. Где я могу купить продукцию "Ак Барса"? Только в Казани", - 
говорил он в интервью нашему изданию в 2019 году. 
Сегодня же Лариков иначе оценивает работу "Ак Барса", о чем рассказал 
"БИЗНЕС Online". "Atributika& Club сотрудничает со всеми клубами КХЛ и имеет 
статистику продаж почти по всем клубам КХЛ. С уверенностью могу сказать, что 
динамика роста популярности (соответственно и продаж продукции) "Ак Барса" - 
одна из самых лучших в лиге. Меня лично впечатляет высокий профессионализм 
руководства клуба и конкретных департаментов, которые данную отрасль 
развивают", - сообщил нашему корреспонденту Лариков. 
Большой пул партнеров позволяет "Ак Барсу" удерживать развилку по ценам. 
Возьмем в пример хоккейные джерси - самый популярный товар в фан-шопе. Они 
доступны у казанского клуба в трех разновидностях - оригинал (17 тысяч), 
реплика (7 тыс.) и синтетика (3 тыс.). Если вы хотите сделать хороший подарок 
болельщику "Ак Барса", то берете форму за 17 тысяч (она один в один повторяет 
игровые комплекты). Если вы покупаете форму вашему ребенку и не уверены, 
что он часто будет ее надевать, вам подойдет вариант подешевле. "Каждый 
может найти для себя товар, который ему по кошельку", - поясняет Замалеев. 
Кстати, исторические лидеры "Ак Барса" по продажам джерси - Алексей Морозов 
и Данис Зарипов. А среди нынешних звезд "Ак Барса", сообщили нам в клубе, 
лидирует Александр Радулов. В прошлом сезоне было продано 1371 майка с его 
фамилией и 47-м номером. 
"Ак Барс" теперь сам себе шьет форму 
Недавно "Ак Барс" покорил еще один рубеж и стал производить форму 
собственного производства. Речь идет о тренировочных комплектах: спортивных 
шортах, футболках, худи и другом. Если присмотреться, то в прошлом сезоне на 
форме "Ак Барса" красовался значок Puma. Хоть западные компании ушли из 
России, казанский клуб одевал своих игроков в немецкий бренд обходными 
путями. Эту историю в "Ак Барсе" сочли ненадежной, поэтому пошли на новый 
для себя шаг - сшить форму самим. 
"Мы нашли предприятие в Турции, - пояснил "БИЗНЕС Online" Прудников. - Оно 
делает экипировку на уровне Nike и Adidas, при этом не наносит на нее никаких 
логотипов. На форме есть только изображение "Ак Барса". 
Сотрудники клуба боялись, что новая форма не подойдет игрокам. Многие из 
хоккеистов поиграли в НХЛ или других топ-клубах КХЛ: все они привыкли носить 
одежду, сделанную, как говорится, на любой каприз. Когда новую форму выдали 
игрокам, то начался процесс "обкатки": как сидит, ничего ли не мешает, 
сохраняет ли вид после стирки. Хоккеистам она подошла, никаких нареканий к 
этому моменту не было. Эксперимент признан успешным, новая форма уже есть 
в фан-шопе. 
Сейчас "Ак Барс" раздумывает, как распространять свой мерч в молодежной 
среде, поделился с нами Прудкников. Клуб ищет яркий и современный дизайн, 
после чего запустит коллекцию повседневной одежды. Она должна приглянуться 
молодежи для похода в университет, торговый центр, вечеринку и любое другое 
нехоккейное место. В этом и главный смысл всей работы над мерчем - она 
помогает расширять аудиторию клуба и привлекать новых болельщиков. 
В планах у казанского клуба и продвижение нового магазина. В ближайшем 
будущем там планируются мероприятия с участием игроков: представление 
новичков, автограф-сессии и другое. 

https://sport.business-gazeta.ru/article/291791 
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К заголовкам сообщений 

Под своды "G-Drive Арены" подняли стяг с именем легендарного игрока 
"Авангарда" (РИА ОмскИнформ (omskinform.ru), Омск, 17 февраля 2024) 
Легендарный Николай Мариненко, который играл за "Авангард" в 80-09-е годы, 
до сих пор является третьим снайпером в истории клуба.  
Сегодня перед матчем "Авангарда" и "Металлурга" под своды "G-Grive Арены" 
подняли стяг с именем легендарного нападающего "Авангарда" Николая 
Мариненко. В 80-90-е годы "Коля-гол", как прозвали его болельщики, провел за 
"Авангард" 332 матча и забросил 231 шайбу. Мариненко занимает третье место 
в списке снайперов за всю историю клуба. 
- Спасибо всем, особенно болельщикам, потому что я играл для вас, - сказал 
виновник торжества. 

https://omskinform.ru/news/187625 

К заголовкам сообщений 

Международный турнир по хоккею пройдет в Новосибирске в конце 
апреля (Аргументы и Факты (nsk.aif.ru), Новосибирск, 17 февраля 2024) 
Власти Новосибирской области назвали даты проведения международного 
турнира по хоккею "Кубок Будущего". Напомним, 20 декабря губернатор Андрей 
Травников заявил, что соревнования пройдут весной. Также сообщил, что 
Федерация хоккея РФ планирует, что участниками будут команды из 
дружественных стран. 
По данным Om1.ru, которое ссылается на минспорта НСО, хоккейный турнир 
пройдет с 24 по 29 апреля. И пройдет в "Сибирь-Арене". 
"Состязаться будут молодежные команды из России, Казахстана и Белоруссии, 
а также сборная команда Студенческой хоккейной лиги", - сообщает издание. 
В рамках "Кубка будущего" также состоятся матчи по хоккею 3×3. День 
проведения игр будет известен после того, как утвердят расписание.  

https://nsk.aif.ru/sport/mezhdunarodnyy_turnir_po_hokkeyu_proydet_v_novosibirske
_v_konce_aprelya 
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